
СПЕЦАВТОБУСЫ ДЛЯ ИНВАЛИДОВ. Мэр
Москвы Юрий Лужков подписал распоря-
жение о вводе специальных автобусов для
перевозки людей с ограниченными воз-
можностями. Об этом в пятницу, 22 октяб-
ря, сообщил информационный центр пра-
вительства Москвы. Речь идет о 25 авто-
бусах. Два из них будут переданы Зелено-
градскому автокомбинату, остальные –
Мосгортрансу. Планируется оборудовать
их устройством для использования соци-
альной карты москвича.

ЭНЕРГИЯ МОСВОДОКАНАЛА. В будущем
году Мосводоканал намерен на 15-20 про-
центов снизить закупку электроэнергии у
ОАО «Мосэнерго» за счет введения в своем
хозяйстве новых энергогенерирующих
мощностей. Об этом в четверг, 21 октября,
заявил генеральный директор компании
Станислав Храменков. Руководитель Мос-
водоканала подчеркнул, что снижение за-
купки электроэнергии у ОАО «Мосэнерго»
позволит существенно снизить себестои-
мость очистки воды в городской системе
водоснабжения.

ИНТЕРНЕТУ ВЕРЫ НЕТ. Распространяе-
мая в сети Интернет информация о прове-
дении праздника Хэллоуин в Петровском
путевом дворце не соответствует действи-
тельности. Такое заявление в субботу, 23
октября, сделала пресс-служба мэра и
правительства Москвы. «Мы предостере-
гаем москвичей и гостей столицы от по-
купки билетов на этот праздник, так как
все сведения о нем - заведомо фальши-
вые», - подчеркнули в пресс-службе.

ПЛЮС ДВЕ СНЕГОТАЯЛКИ. Сразу две но-
вые снеготаялки мощностью 3,5 тысячи
кубометров снега в сутки каждая появятся
нынешней зимой в ВАО в районе Новоко-
сино. Об этом в четверг, 21 октября, сооб-
щил генеральный директор ГУП «Мосво-
доканал» Станислав Храменков. По его
словам, новыми снеготаялками смогут
воспользоваться коммунальные службы
как ВАО, так и ЮВАО, САО и СВАО.

Любовь
ПОПОВА,
первый 
заместитель
главы управы 
района 
Северное 
Бутово

Сегодня самая актуальная тема
для москвичей - как противосто-
ять возможным терактам, как

обеспечить безопасность наших де-
тей. В масштабе города базовым на-
правлением построения системы без-
опасности населения в жилом секторе
является создание районных центров
безопасности.

Во исполнение распоряжения пре-
фекта ЮЗАО от 13.02.2004 г. № 145-
РП «О выполнении в 2004 г. п. 7, 8, 9,
13, 16 постановления правительства
Москвы от 18.02.2003 г. № 88-ПП «О
комплексной целевой программе
борьбы с преступностью в г. Москве
на 2003-2005 годы и ее подпрограмме
«Безопасность москвичей» в Юго-За-
падном административном округе» в
районе Северное Бутово начались ак-
тивные работы по монтажу кабельных
сетей, поворотно-обзорных видеока-
мер с двухсоткратным увеличением
объекта. Были установлены тревож-
ные кнопки экстренной связи, отре-
монтировано здание под центр безо-
пасности по адресу: ул. Грина, 15б.
Проведен ряд других работ.

В результате внедрения программы
в районе не должно было остаться ни
одного уголка, в котором люди не ока-
зались бы без опеки «всевидящего
ока» в случае опасности. При возник-
новении нештатных ситуаций дежур-
ный имеет возможность оперативно
связаться с патрульным нарядом отде-
ла вневедомственной охраны и напра-
вить его по соответствующим адре-
сам, а также в реальном масштабе
времени передать в ОВД видеоизоб-
ражение тревожной ситуации.

Все шло успешно, но... поступление
денежных средств внезапно прекрати-
лось в связи с возникшим вопросом
порядка финансирования указанных
работ.

В итоге наш проект, выполненный
на 80 процентов, приостановлен на не-
определенное время. А ведь осталось-
то сделать не так много: оборудовать
пункт круглосуточного контроля, смон-
тировать 19 поворотных видеокамер и
тревожных кнопок экстренной связи.

Очень надеемся, что столь нужное
дело мы все-таки сможем довести до
логического конца. Ведь там, где речь
идет о безопасности граждан, нельзя
останавливаться на полпути.
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Александр МЕРКУЛОВ,
председатель ТСЖ «Факел»,
район Хорошевский:
- Управа нам, конечно, помогает. У
них даже есть специалист по ТСЖ -
Лидия Тарасенко. Когда началось
межевание земли в Москве, мы к
ней обратились за помощью, она
сделала так, что нам город оплатил
все оформление документов, а это
деньги немалые - может, сами бы
мы не потянули. Да и очередь в го-
роде на межевание огромная, лет на
60. В этом году Москва выделила
всего 3 млн. рублей на оплату этой
процедуры, так вот мы в эту сумму
попали.

Галина ШАЛАЕВА,
старшая по дому № 16 
по улице Ангарской:
- В Западном Дегунине старшие по
домам и подъездам разобщены, ва-
рятся каждый в собственном соку.
Управа не поддерживает с нами ника-
кой связи, поэтому и реформа ЖКХ
представляется людям чем-то ото-
рванным от их повседневной жизни.

Михаил МЕЛЬНИКОВ,
начальник ГУП РЭУ № 17, 
Соколиная Гора:
- Мы работаем в тесном тандеме с на-
шей управой. Основная цель реформы
- внедрять новые методы эксплуатации
жилищного фонда, уборки территорий,
относиться по-хозяйски к теплу, воде,
свету. Но есть и тормоз реформ ЖКХ -
это годовой срок контракта с предпри-
ятиями. Разве компании-однодневки
заинтересованы в реформах и собст-
венном развитии, если на следующий
год они могут не выиграть тендер?

Мария ЛАВРОВА,
начальник ДЕЗа 
района Алексеевский:
- Управа как орган исполнительной
власти на местах может не явно, но
вполне ощутимо тормозить развитие
реформы ЖКХ: бюрократическими
проволочками, равнодушным отноше-
нием к новому. У нас не так. Например,
как только появилась возможность
провести в районе эксперимент по ус-
тановке приборов учета потребления
горячей и холодной воды в одном из

домов, глава управы Мария Фенева
взяла его ход под свой контроль и под-
ключила буквально всех: специали-
стов ДЕЗа, старших по домам и подъ-
ездам. Префектура согласилась про-
финансировать 50 процентов стоимо-
сти установки приборов в квартирах, а
управа нашла возможность оплатить
оставшиеся 50 процентов для 30
льготников, проживающих в экспери-
ментальном доме.

Олег МАКСИМОВ,
генеральный директор 
ЗАО «ЖКХ Реформа»:
- Частное предприятие не может ра-
ботать «за спасибо», мы должны по-
лучать прибыль. А вот с расценками,
со сроками оплаты уже сделанной
по заказу управы района Беговой ра-
боты возникают постоянные трудно-
сти. Большие сомнения вызывает у
меня и порядок проведения конкур-
сов на получение тендеров. Там
главное не профессионализм и доб-
росовестность фирмы, а личные
симпатии или антипатии членов ко-
миссии.

Степан ОРЛОВ,
председатель комиссии 
по городскому хозяйству 
Мосгордумы:
- Я бы не стал все причины пробуксовки
реформы в ЖКХ сводить к деятельно-
сти отдельных личностей, в том числе
глав управ районов. Виноват прежде
всего монополизм обслуживающих ор-
ганизаций, которые накручивают не-
обоснованные тарифы за жилищно-
коммунальные услуги, причем порой
плохого качества. 

Алина ФРАНЦЕВА,
председатель районного 
совета старших по домам, 
Восточное Дегунино:
- Управа нашего района инициирует
создание общественных объединений
жителей, создает все условия для их
эффективной работы. Нашему совету
управа выделила помещение, теле-
фон. Глава управы Василий Пелипенко
регулярно встречается с активистами
совета. И вот результат: рядовые жите-
ли идут к нам не только с жалобами и
требованиями, но и с предложениями.
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ВСЕВИДЯЩЕЕ ОКО 
ПОКА НЕЗРЯЧЕ

Представить сегодня нашу планету без авто-
мобилей невозможно. Москва же без машин
просто опустеет. Автомобилисты - это целая

армия, на знаменах которой начертан девиз «Быть
впереди!» Пожалуй история армии автомобилистов
в России началась с легендарной «антилопы-гну»,
продемонстрировавшей своим автопробегом  все
преимущества бензинового транспорта перед гу-
жевым. Остапа Бендера можно считать первым из
тех, кто по достоинству оценил все плюсы езды с
личным водителем. А товарищ Балаганов всю ос-
тавшуюся жизнь горько сожалел о том, что так и не
удосужился получить заветную категорию «В».

Ежедневно сотни единиц транспорта покидают
гаражи, автопарки, чтобы мы могли начать трудо-
вой день. Конечно, на нашем пути возникают проб-
ки, но разве это не шанс, хотя бы и стоя в давке,
еще некоторое время подремать? И пусть столич-

ные дороги еще не совсем удовлетворяют нашим
представлениям о качестве и комфорте передви-
жения, но уже готово бросить нам спасательный
круг четвертое транспортное кольцо. И как знать,
может быть, еще расправит плечи задержавшийся
на бюллетене «Москвич» и одарит нас если не «ан-
тилопами», то хотя бы «лорен-дитрихами»?

Представить мир без автомобилей трудно, пред-
ставить Москву без автомобилистов - просто амо-
рально. Потому как каждый третий горожанин уже
восседает за рулем, а каждый пятый, догадываясь
о всех сложностях, его ожидающих, чуть ли не еже-
дневно робко справляется в автомагазине: не
предвидится ли падение цен на отечественные из-
делия автопрома?

С праздником вас, дорогие москвичи, - с Днем
автомобилиста!

Игорь ЯСЮКОВ

НОВОСТИ
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ПОКА В ОБЩЕСТВЕ СПРОС НА РЕМЕСЛО -
ПЛОДЯТСЯ РЕМЕСЛЕННИКИ. 
А КОГДА В ЦЕНЕ МАСТЕРСТВО -
РОЖДАЮТСЯ МАСТЕРА

От первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 41 (99), 27 октября - 2 ноября 2004

-Ольга Дмитриевна, городской
у ч е б н о - и н ф о р м а ц и о н н ы й
центр жилищно-коммунально-

го хозяйства и благоустройства г. Моск-
вы организован распоряжением мэра
летом 2001 года. С какой целью?

- Мы повышаем квалификацию ру-
ководителей и специалистов отрасли
жилищно-коммунального хозяйства.
Охватываем практически все профес-
сии ЖКХ: у нас учатся специалисты по
технической эксплуатации зданий и
электроснабжению, благоустройству
территорий и устройству и содержа-
нию дорог, диспетчеризации и охране
труда, экологии и пожарной безопас-
ности. По всем этим направлениям
есть лицензии, позволяющие нам ра-
ботать. Нет лишь лицензий для подго-
товки специалистов лифтового и га-
зового направлений, но надеемся по-
лучить и эти. 

Организуя учебный процесс, мы
привлекаем высококвалифицирован-
ный преподавательский состав. С на-
ми сотрудничают работники вузов, в
частности, профильных институтов
Московского института коммунально-
го хозяйства и строительства, МАДИ,
МИСИ, института управления, Мос-
ковской государственной юридиче-
ской академии и Академии социаль-
ных отношений и охраны труда. И, ко-
нечно же, ведут занятия опытные пра-
ктики из городских предприятий,
ДЕЗов и РЭУ, которые рассказывают о
том, что происходит сегодня в отрас-
ли, какие проблемы стоят перед комп-
лексом городского хозяйства.

- Но специалисты ДЕЗов - не препо-
даватели. Обучение - процесс не фор-
мальный. Как вы его строите?

- Мы повышаем квалификацию как
на основе утвержденных типовых про-
грамм, так и по разработанным нами
методикам - работаем в реальном
времени. То есть речь на лекциях идет
о вполне жизненных проблемах, ведь
перед нами сидят специалисты-прак-
тики, со своим опытом, вопросами,
часто весьма наболевшими, и, нако-
нец, со своими предложениями. Ска-
жем, проводим семинар по теме
«Подготовка к зиме». Заранее опра-
шиваем слушателей: какие проблемы
они хотели бы обсудить, ищем пред-
приятия, у которых есть интересные
разработки по этим проблемам. Так
мы вышли на фирмы «Панцерс» и
«Данфос». Сейчас ведем переговоры
со специалистами московской фирмы
«Кемопласт». Они разработали свой
вид покрытия кровли, на наш взгляд,
очень интересный. Вот образцы - од-
новременно утеплитель. Фирма изо-
лировала подвал в ЦАО. Вот фотогра-
фии: каким был, а каким - стал. День
и ночь! Естественно, на семинаре да-
дим слово специалистам фирмы. Они
повезут наших слушателей на объект
и покажут, как это выглядит в дейст-
вительности.

А с «Панцерсом» уже два года рабо-
таем. Здесь у нас есть зал, там и про-
вели наглядный урок: прочищали ба-
тареи так называемым гидроударом.
Присутствовали почти все наши глав-
ные инженеры, человек восемьдесят,
смотрели, засыпали вопросами дире-
ктора фирмы Евгения Канонира. Не-
давно мы обнаружили еще одну очень
интересную фирму из энергетическо-
го института, которая разработала
биологический способ очистки систем
отопления. Такие неформальные ме-
тоды обучения позволяют нам вместе
со слушателями все больше углуб-
ляться в проблемы коммунального
хозяйства и совместно находить пути
решения этих проблем, тем более что
в работе этих семинаров принимают
участие первый заместитель руково-
дителя департамента Людмила Ива-
новна Осипова и начальник отдела де-
партамента Лидия Михайловна Ладне-
ва, а также руководители дирекций,
которые работают с нами постоянно.

Сейчас, например, готовим семинар
по зимнему содержанию дорог. Здесь
нам помогает другой заместитель ру-
ководителя Департамента ЖКХиБ -
Владимир Антонович Ушков, а также
Наталья Александровна Чернова. С их
помощью мы скрупулезно готовимся,
подключаем тех, кто работает в этом
направлении. Выявляем больные точ-
ки, проблемы. Слушателями семинара
будут опытные коммунальные работ-
ники - надо быть готовым к любому
вопросу.

К каждому семинару готовим свой
методический справочный материал.
Участники семинара получают такой
сборник. И в конце занятий заполняют
анкету...

- Для чего это делаете?
- Помимо обычной статистики там

есть очень важные для нас пункты -
предложения и пожелания. На них ори-
ентируемся, составляя планы работы.
Готовим аналитические материалы, ко-
торые направляем руководителю депар-
тамента Николаю Васильевичу Павлову.

- Года полтора назад высокопостав-
ленный чиновник, сославшись на ста-
тистику, сказал мне, что в жилищно-
коммунальном хозяйстве лишь руко-
водители высокого ранга вполне ком-
петентны в своем деле, по мере пере-

хода к среднему звену руко-
водителей компетентность
заметно снижается и совсем
плачевная в низовом звене.
Что вы думаете на сей счет?

- Не согласна. И потом,
вы сказали, что услышали
об этом полтора года назад.
А изменения в нашей сфере
идут непрерывно, как гово-
рится, по часам. Конечно, в
ЖКХ работают очень раз-
ные люди. Остались, конеч-
но, и малокомпетентные, но
преобладают, по-моему,
квалифицированные работ-
ники. Просто не всегда из-
за требований реальной
жизни руководителю, ска-
жем, ДЕЗа или РЭУ удается
в полной мере проявить
свою компетентность и про-
фессионализм. Подчерки-
ваю: в полной мере. В силу
необходимости он вынуж-
ден отвлекаться от решения
основных проблем и углуб-
ляться в сопутствующие. В
ДЕЗах одних проверяющих
необыкновенное количест-
во. Я давно в этой сфере ра-
ботаю. Хорошо знаю многих толковых
руководителей так называемого низо-
вого звена. Скажем, в дирекции Марь-
ина работает Маргарита Ромадина,
очень квалифицированный специа-
лист. В Митине возглавляет фирму
«РЭБ» Николай Огурков. Хорошо знаю
Игоря Розенберга - по сути, зачинате-
ля негосударственного обслуживания
в нашей сфере. Кстати, такой же зачи-
натель и Геннадий Лобок, он обслужи-
вал район Выхино-Жулебино, сейчас
депутат Мосгордумы. Этот список
можно продолжать.

- Ольга Дмитриевна, задам сакра-
ментальный вопрос: как, на ваш
взгляд, идет реформа ЖКХ?

- Мне трудно это оценить. Хотя в
1992 году я с группой коммунальных
работников обучалась в США по теме:
внедрение частных предприятий в
сферу ЖКХ. 

- Не сомневаюсь, вы увидели там
много нового и поучительного.

- Учеба была интересной прежде
всего в профессиональном плане. Мы
познакомились с новыми методами
работы ЖКХ. И это потом нам очень
помогло. Главное, что мы там поняли:

основа коммунальной системы - част-
ный и малый бизнес.

- Ольга Дмитриевна, как же так?!
Вы среди зачинателей реформы, впи-
тывали передовой опыт, получили со-
лидные базовые знания, давно в от-
расли, знаете специфику России, ра-
ботаете с людьми, которые, можно
сказать, своими руками делают ре-
форму, постоянно встречаетесь с ру-
ководителями, отвечающими за ход
реформы, вам и карты в руки...

- Тем не менее оценивать не могу.
Выскажу свое мнение.

Идти по американскому образцу
было бы хорошо. Мне лично он очень
нравится. Но для этого зарплата ра-
ботников нашей отрасли должна быть
другой - американской. Тогда, я увере-
на, и наши коммунальщики будут де-
лать то, что делают американские: со-
здадут мобильные профессиональ-
ные фирмы, жилищный фонд будет у
них в образцовом состоянии. Но, с
другой стороны, все, чего достигло
жилищно-коммунальное хозяйство
США, сделано за счет средств людей,
живущих в этих прекрасных условиях.
Там за все платит жилец! И все стано-
вится на свои места. Но тогда и у на-
ших жильцов должны быть другие
финансовые возможности. И не толь-
ко финансовые: мы должны быть го-
товы к тому, что все это надо содер-
жать и беречь. У нас же сегодня нет ни
первого, ни второго, ни третьего. А
реформу делать хотим. Не получится,
пока не выстроим эту взаимосвязь.

- Вспомнилась сказка Андерсена о
голом короле: шить платье надо, но
нет материала...

- Перекликается... На самом деле
все просто. Торговлю мы наладили.

Приходишь в магазин, выбираешь то-
вар по вкусу и кошельку. Но есть
«Седьмой континент», а есть «Пяте-
рочка». Так же и в ЖКХ должно быть.
Иначе - никак. И мы к этому идем. И
вот уже есть «Алые паруса» и есть до-
ма поскромней. Совершенно разные.
Но это совсем не значит, что между
обслуживанием тех и других должна
быть пропасть. Качество обслужива-
ния должно быть отличным везде. Да,
социальное жилье по своим потреби-
тельским качествам ниже, но и
средств на обслуживание требует

меньше. В США мы видели: при
скромных средствах - великолепное
обслуживание!..

А что касается хода реформы, то по-
смотрите, какие у нас в Москве стали
дворы, подъезды, дороги! Сейчас взя-
лись за кровли... Я живу в самом обыч-
ном доме. Живу в нем 25 лет. И никогда
нам не делали ремонт подъезда так хо-
рошо, как нынче. Отлично отремонти-
ровали! Сейчас ремонтируют кровлю...

Все течет, все меняется. Медлен-
ней, чем хочется, конечно. Но, может
быть, быстрее и нельзя? Из психоло-
гических соображений. Мы же люди,
нас нельзя ломать. Мы видели, как на-
до - нам проще. А тем, кто этого не ви-
дел, тем сложно: для них происходя-
щее - загадка. Пусть медленно, но мы
движемся к цели...

- Центр рассчитан исключительно
на обучение?

- Проводим и общественные меро-
приятия совместно с Департаментом
ЖКХиБ и городским советом профсо-
юзов муниципальных работников. Ор-
ганизуем отраслевые смотры-конкур-
сы по охране труда и городские кон-
курсы «Московский мастер» для на-

шей отрасли. В нынешнем году сорев-
новались рабочие зеленого хозяйства
и слесари-сантехники. Мы этими кон-
курсами гордимся. Посмотрите, что
нам подарил мэр за их организацию.
Рука, держащая кристалл, - эту мета-
фору каждый понимает по-своему.
Для меня - идеал профессионализма.
Вот данные конкурсов: кто участвовал,
кто победил. Среди них - наши учащи-
еся, с которыми мы бьемся над проб-
лемами: те же ДЕЗы, РЭУ, Мосзелен-
хоз, Мосводоканал. Мы их любим...

Рассказываю вам и думаю: какая же
хорошая работа у меня! А вчера прие-
хала домой в девять вечера и говорю:
больше не могу, сил нет - все не так,
все неправильно. А сейчас рассказы-
ваю и думаю: какие мы молодцы! Мо-
жет, потому, что вы приехали к началу
рабочего дня, а не поздно вечером, ко-
гда выжат как лимон. Вчера, например,
был тяжелый день - продолжаются не-
урядицы с помещением. Распоряжени-
ем 2001 года мэр предписал выделить
нам учебную площадь под центр в ЦАО.
Выделили, но в последний момент за-
брали. И так несколько раз. Последний
раз давали чудесное помещение по
Большой Садовой, 2/46. Были на пос-
ледней стадии регистрации. Но в пос-
ледний момент помещение получило
Министерство сельского хозяйства
России. Федеральная власть вертикаль
выстраивает и не хочет считаться с ин-
тересами Москвы. И мы опять остались
ни с чем.

Здесь, на Кутузовском, 24, мы рас-
положились исключительно из-за
дружеского отношения к нам ГУП по
эксплуатации высотных администра-
тивных и жилых домов - за что им
спасибо. 

- Ольга Дмитриевна, тем не менее
планами поинтересуюсь. Представим,
что центр получил приемлемое во
всех отношениях помещение...

- Во-первых, горим желанием при-
ступить наконец к выполнению нашей
программы малого бизнеса, которая,
кстати, получила высокую оценку мос-
ковского правительства. Мы продума-
ли и хотели бы организовать бизнес-
классы ведущих специалистов. Для
этого из общей программы хотим вы-
делить проблемы, которые интересны
нашим слушателям из РЭУ, ДЕЗов.
Скажем, по инвестициям в жилищный
фонд. В этой области с нами активно
работает академик Анатолий Викторо-
вич Карасев. Не сомневаюсь, что не
было бы отбоя от желающих посещать
его мастер-класс. На очереди еще од-
на очень интересная программа, тре-
бующая разработки, - стандарт безо-
пасности жилого дома - проблема,
объединяющая много направлений и
требующая комплексного решения со
стороны жильца. Это сейчас очень ак-
туально. Хотелось бы возобновить и
то, что мы делали, не будучи самосто-
ятельным учебным заведением: обмен
опытом с зарубежьем. Это необходи-
мо работникам нашей сферы, ведь
они, по сути, закрыты в своей скорлу-
пе, в своих проблемах. Можно было
бы привлечь кадры из-за рубежа...

- Со временем будет и это. Более
того, уверен, что центр станет россий-
ским - опыт реформирования ЖКХ
столицы интересен многим...

- А знаете, уже есть заявки из реги-
онов. Особенно от дорожников и жи-
лищников. Есть у нас идея: создать
программу, которая дала бы возмож-
ность показать Москву в комплексе.
Приехали специалисты из регионов
России - мы им показываем, какая
Москва у нас сейчас красивая, какие
дороги, какие дворы, парки...

- А где кадры для центра берете?
- Во-первых, нам помогает отдел

госслужбы департамента. Во-вторых,
присматриваемся к тем, с кем встреча-
емся в процессе работы. Вот, скажем,
перед вами главный специалист цент-
ра Ольга Мамуева. Мы проводили кон-
курс диспетчеров ДЕЗов. На этом кон-
курсе Ольга Вячеславовна была при-
знана лучшим диспетчером Москвы, и
мы пригласили ее к нам работать.

- Значит, собираете лучших?
- Всех лучших под одну крышу не

соберешь. Да и штат у нас небольшой
- одиннадцать человек. Но связь под-
держиваем. Недавно встречаю слеса-
ря-сантехника Александра Вилкова,
он дважды участвовал в городском
конкурсе и был победителем одного
из них, уже как родной человек для
меня. Увидел и улыбается. Поговори-
ли. Вспомнили конкурсы. Он расска-
зал о своих делах. Такие встречи гре-
ют душу. Ради этого стоит работать...

Василий ДВОРЫКИН

Ольга БОРИНА: 

ЧЕМУ НАУЧИЛСЯ - 
ТЕМ И ПРИГОДИЛСЯ
Ольга Дмитриевна
БОРИНА родилась
в Харькове. Окон-
чила с отличием
Харьковский инсти-
тут радиоэлектро-
ники. Работала в
сфере образова-
ния. В 2001 году
возглавила город-
ской учебно-ин-
ф о р м а ц и о н н ы й
центр жилищно-
коммунального хо-
зяйства и благоуст-
ройства г. Москвы.
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Что нас волнует...
ДОРОГУ ОСИЛИТ ИДУЩИЙ.

ПРАВДА, МНОГО ЖЕЛАЮЩИХ
ВЫРЫТЬ НА ПУТИ ЯМУ 

ИЛИ УВЕСТИ НАС В СТОРОНУ
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Нынешний октябрь в рос-
сийско-китайских отноше-
ниях прошел под знаком

55-летия со времени установле-
ния дипломатических отноше-
ний между нашими странами. И
символично, что именно в этом
месяце состоялся визит в КНР
Президента России В. Путина.
Прошедшие переговоры стали
самыми плодотворными за пос-
ледние полтора десятка лет в
наших двусторонних связях.

Уже давно не новость, что
КНР, проводя созидательные
реформы, более двух десяти-
летий развивается самыми вы-
сокими в мире темпами - 10 и
более процентов в год. И глав-
ное - эти реформы социально
направлены, они избавляют
1,5-миллиардное население от
нищеты. Далее предполагается
всем вместе двигаться к сред-
ней зажиточности.

Россию с нашим великим со-
седом связывает граница дли-
ной 4300 километров. Причем
приходится она на районы Вос-
точной Сибири и Дальнего Вос-
тока, в десять раз менее насе-
ленные, чем сопредельные
провинции Китая. Если же со-
поставить уровни экономиче-
ского развития, то сравнение
будет еще более в пользу КНР.
Во многом это результат «ре-
форм» в РФ. В первое десяти-
летие после установления ди-
потношений СССР помог сосе-
ду создать современную инду-
стриальную базу, подготовил
десятки тысяч высококвалифи-
цированных специалистов.
Стыдно сказать, памятуя о бы-
лом величии и мощи нашего
государства, что теперь РФ
рассчитывает на динамизм и
экономическое могущество Ки-
тая в развитии наших по сути

брошенных центром восточных
регионов и на его заинтересо-
ванность в энергетических ре-
сурсах Сибири.

С учетом этого и проходили
интенсивные контакты с Кита-
ем на высшем уровне нынеш-
ней осенью. В сентябре состо-
ялся визит в Москву премьера
Госсовета КНР Вэнь Цзябао.
Октябрьская же поездка В. Пу-
тина - это первый со времени
конфликтов 60-70-х годов ви-
зит руководителя России в Ки-
тай, когда можно зафиксиро-
вать зримые, хотя пока и на бу-
маге, проекты экономического
взаимодействия.

Какие результаты хочется
особенно отметить?

Китайцы сняли свои возра-
жения против вступления РФ
во Всемирную торговую орга-
низацию. Далее. Наблюдался
минимум риторики на тему
«борьбы с международным
терроризмом». В этой области
оба государства успешно сот-
рудничают в ООН, настаивая на
руководящей роли именно этой
организации и ее Совета Безо-
пасности в глобальной борьбе
с терроризмом, а не на одно-

сторонних действиях против
«назначаемых в террористы»
фигур и целых государств.

В ходе визита Президент РФ
подчеркнул, что нет ни одной
проблемы, которую мы не мог-
ли бы обсудить по-дружески,
за столом переговоров. Это ка-
сается и пограничных, и регио-
нальных вопросов. В. Путин так
подвел итог многолетней рабо-
те по заключению договора о
границе: «Нам многое удалось,
нам удалось закрыть про-
шлое».

Надо, конечно, признать, что
на практике есть проблемы с
нелегальной миграцией, сбы-
том в Китай леса, металлов,
рыбы, оборудования, а также с
наркотрафиком в Россию. А
как будут решаться вопросы с
изменчивыми фарватерами
рек, по которым должна прохо-
дить граница? В памяти обеих
сторон еще остаются воспоми-
нания о территориальных пре-
тензиях друг к другу. Теперь
лишь воля приграничных руко-
водителей с обеих сторон, а
главное - сама атмосфера мно-
гообразных отношений двух
стран способны «закрыть про-

шлое». Итак, пришла пора ре-
гиональных вопросов - в широ-
ком, общеазиатском смысле и
в двусторонних отношениях. И
не случайно В. Путин заметил,
что Москва и Пекин должны
дополнять друг друга во все
более острой и жестокой борь-
бе на мировой арене.

Последнее иллюстрирует
стратегический характер сот-
рудничества. У КНР и РФ суще-
ствует многоступенчатый ме-
ханизм взаимодействия в воп-
росах мировой политики: от
регулярных консультаций в
ООН и встреч глав государств
до деятельности отраслевых
рабочих групп. Необходимо на-
ладить такое же взаимодейст-
вие в вопросах экономики, и
Путин публично, прямо в Ки-
тае, упрекнул свое правитель-
ство в отсутствии стратегиче-
ского планирования, в тормо-
жении процесса экономиче-
ского сотрудничества. Десять
лет, например, идут разговоры
о разработке ковыктинского
газа в Иркутской области и его
транспортировке в Китай, а воз
и ныне там. Китаю остро необ-
ходимы энергоресурсы, по-
ставки из Ковыкты давали бы в
бюджет РФ ежегодно столько
же, сколько Минфин отправля-
ет в банки США в качестве ре-
зерва - десятки миллиардов
долларов.

В связи с российско-китай-
скими переговорами на выс-
шем уровне хочется остано-
виться еще на одном факте. В
Китае дорожное строительство
в десять раз больше по объему,
чем в РФ. У нас есть опыт работ
в сравнимых климатических
условиях. Путин обещал уча-
стие российских производите-
лей дорожной и строительной
техники в поставках оборудова-
ния, а также участие России в
тендерах на поставки механиз-
мов для каскада электростан-
ций в южных провинциях КНР.
Помимо непосредственной вы-
годы для производителей это
благоприятно сказалось бы на
структуре товарооборота, кото-
рый до конца года обещает до-
стичь 20 миллиардов долла-
ров. Причем ставится цель до-
вести его до 60 и даже 100
миллиардов.

По многим параметрам ре-
альный деловой характер визи-
та В. Путина в КНР впервые за
многие годы чем-то напомнил
плодотворное советско-китай-
ское сотрудничество. Из этого
следует по крайней мере один
существенный для жителей рос-
сийского Востока вывод: Китай
сегодня следует воспринимать
не как гиганта, подпирающего
нас и вынашивающего экспан-
сионистские замыслы, а как до-
брого и полезного соседа.

Валерий КУДИНОВ,
востоковед, 
кандидат исторических наук

ГИГАНТЫ ВОЗВРАЩАЮТСЯ
К БОЛЬШИМ ДЕЛАМ

Минерально-сырьевой комплекс
России, созданный до начала
1990-х годов и обладающий

высокой устойчивостью, в результате
непродуманного реформирования
экономики оказался  в критическом
состоянии. 

В последние 15 лет минерально-
сырьевая база, умышленно или нет,
разваливалась. Добыча полезных иско-
паемых не компенсируется приростом
разведанных месторождений, доля ак-
тивных запасов от разведанных состав-
ляет по железным рудам, меди, свинцу,
цинку - 69-78 процентов; никелю, бок-
ситам, титану, апатитам - 60-88, урану,
олову, вольфраму, молибдену - 29-50;
фосфоритам - 25, калийным солям - 90
процентов. Продолжает расти доля тру-
дноизвлекаемых запасов по нефти (55-
60 процентов от разрабатываемых). Ряд
месторождений газа вступил в стадию
падающей добычи... 

Налицо последовательная, плохо ос-
мысленная политика государства, веду-
щая к упрощенному пониманию систе-
мы исследования недр. Между тем Рос-
сия отстает от других развитых стран по
потреблению минерально-сырьевых
ресурсов на душу населения. В послед-
ние годы его объемы снизились на 30-
40 процентов, а по ряду видов сырья -
на 70-90. Как справедливо заметил не
так давно мэр Москвы Юрий Лужков,
до сих пор не удалось сформулировать
ясных принципов и промежуточных це-
лей, которые позволят извлечь из на-

ших колоссальных нефтяных и других
природных богатств максимальную
пользу для собственника этих ресурсов
- народа Российской Федерации.

Отсутствие государственной страте-
гии развития и использования мине-
рально-сырьевой базы, основанной на
модели самообеспечения с необходи-
мой долей экспорта и ограниченного
импорта, является угрозой националь-
ной безопасности страны и ведет к ут-
рате геополитических приоритетов в
минерально-сырьевом секторе мира.

Геология как система исследования
недр разрушена и в настоящее время не
способна осуществлять научный задел.
Научно-производственные (территори-
альные) организации практически пре-
кратили свою деятельность, производ-
ство геолого-разведочной техники со-
кращено в десятки раз, изношенность
основных фондов превышает 75 про-
центов, кадровое обеспечение подорва-

но. Сама новая организация геолого-
разведочной службы на местах не мо-
жет обеспечить главных задач - научно-
го и практического задела для воспро-
изводства полезных ископаемых в не-
обходимом объеме и нужного качества.

К руководству отраслью приходили
малокомпетентные люди, не понимаю-
щие сути и смысла геологической дея-
тельности. А в высшем руководстве
страны не нашлось здравомыслящего
человека, который бы своевременно
вмешался в этот процесс. Слепое ис-
полнение надуманных прожектов, от-
сутствие перспективных проработок и
лихая атака на все прошлое привели к
тому, что практически подорвана орга-
низационная основа минерально-сырь-
евого направления и научно-производ-
ственного комплекса геологии.

Необходимо собственными силами
построить прогноз потребления и выра-
ботать критерии по каждому виду мине-

рального сырья. Это сделать можно.
Надо разработать научные предпосыл-
ки обеспечения поставленных целей
(направление комплекса съемочных,
поисково-оценочных работ, объемы ас-
сигнований, сроки работ и результатив-
ность) и пути их реализации (организа-
ционная основа, объемы выполняемых
работ, результативность). Естественно,
научное обоснование должно сопрово-
ждать весь процесс геолого-разведоч-
ных работ.

Используя опыт территориальных
геологических организаций, необходи-
мо создать в федеральных округах
мощные научно-производственные
объединения (НПО), имеющие серьез-
ную научную и производственную базу
с мощной геофизической, буровой и
другой техникой. Для оперативной ра-
боты на объектах есть возможность со-
здавать подвижные партии и отряды,
выполняющие целевые задачи. Это
серьезно укрепит главное звено геоло-
гии, осуществляющее на практике науч-
но-практические задания. В составе
НПО надо иметь мощный компьютер-
ный центр со спутниковой системой
связи  «полевая партия - центр» и фонд
геологических материалов на электрон-
ных носителях. 

Среди программ по важнейшим по-
лезным ископаемым нефть занимает
особое положение. Но за 15 лет не от-
крыто ни одного нового крупного мес-
торождения! Одной из причин этого яв-
ляется ослабление контроля за дея-
тельностью нефтяных, особенно част-
ных, компаний. Выявление крупных ме-
сторождений, новых провинций как на
суше, так и на морских акваториях
должно составлять суть программы.

Сейчас на подходе новый закон «О
недрах». Он прошел некоторую апроба-
цию жизнью. Однако анализ находя-
щихся в Госдуме законопроектов по не-
дропользованию позволяет констатиро-
вать, что федеральные органы исполни-
тельной власти не располагают концеп-
цией законотворческой деятельности в
этой сфере. Внесенные поправки суще-
ственно расширили права пользовате-
лей недр, что наносит непоправимый
ущерб государству. По мнению многих
специалистов, новые законодательные
и правовые акты недропользования не
обеспечили благоприятных условий ни
для нормальной работы нефтяных и га-
зовых предприятий, ни для освоения
новых, открытых ранее месторождений,
ни для проведения геолого-разведоч-
ных работ. Печально, но это факт!

Если эти задачи не будут решены,
выполнение энергетической стратегии
России окажется сорванным. А это не
позволит обеспечить нормальное раз-
витие экономики страны за пределами
2020 года.

Евгений КОЗЛОВСКИЙ,
вице-президент РАЕН, 
доктор технических наук, профессор, 
министр геологии СССР (1975-1989 гг.)

МЫ ПРОЕДАЕМ 
РАЗВЕДАННЫЕ ЗАПАСЫ

Суровая зима, которую нам
обещают синоптики, не за
горами. Не случайно это

время года коммунальщики ок-
рестили страдой, когда на проч-
ность испытываются люди, тех-
ника, инженерные коммуника-
ции, трубопроводы, по которым
поступают в наши дома тепло,
вода, газ. И как бы хорошо мы
ни готовились к сезону, все рав-
но ЧП, аварий, мелких непола-
док не избежать. Таково состоя-
ние подземных коммуникаций,
которые в Москве активно меня-
ют, ремонтируют. Но все равно
коммунальщики не забывают
старую поговорку: от беды не
застрахуешься. Я с этой «народ-
ной мудростью» решительно не
согласен. И вот почему.

Изучая зарубежный опыт,
мы восторгаемся новыми тех-
нологиями, культурой произ-
водства, хорошо налаженным
менеджментом. Все это вместе
взятое позволяет в городах Ев-
ропы содержать коммунальные
сети, трубопроводы в очень
приличном состоянии. Но есть
еще один аспект, который ус-
кользает от нашего внимания, -
страховка. Там водопроводы,
газопроводы, нефтепроводы
застрахованы от неприятно-
стей. У владельцев коммуналь-
ных сетей на руках имеется
страховой полис. Он-то и защи-
тит их от проблем. Не от ЧП,
аварий и неполадок, которые
там тоже случаются, а от фи-
нансовых потерь, социальных

издержек, коммерческих рис-
ков, которые стоят за каждой
такой аварией.

У нас большинство издержек
в случае ЧП ложится на город-
ской бюджет. Он и формирует-
ся таким образом, чтобы обес-
печить предприятия городско-
го хозяйства финансовыми ре-
сурсами, достаточными для
бесперебойной работы, с уче-
том возможных аварий. Зала-
тать дыру в трубопроводе зи-
мой стоит в разы дороже, чем
летом. И мы не скупимся на ли-
квидации ЧП, поскольку покой
и комфорт москвичей дороже.
А вот если бы теплотрасса, где
произошла авария, или водо-
провод были застрахованы,
расходы для устранения ЧП не-
сли бы не городской бюджет,
не предприятие городского хо-
зяйства, а страховая компания.
И это лишь наиболее очевид-
ное преимущество, лежащее на
поверхности.

Страхование коммунальных
сетей необходимо еще и для
обеспечения промышленной и
социальной безопасности.
Ведь перед тем как заключить

договор, проводится техниче-
ский аудит, то есть определя-
ется техническое состояние
трубопровода. При этом учи-
тывается и срок эксплуатации,
и количество мелких аварий -
коррозионных отказов. То
есть мы получаем реальные
данные о состоянии сети и мо-
жем упредить беду, своевре-
менно отремонтировав ава-
рийные участки.

Чем выше вероятность ЧП,
тем больше должен быть и
страховой взнос. Вообще раз-
мер страховки должен зависеть
от безаварийной эксплуатации
сети. К примеру, страхуя свой
автомобиль, мы можем рассчи-
тывать на 20-процентную скид-
ку при условии, что определен-
ное количество лет ездили без
аварий. Подобная система мог-
ла бы иметь место и при стра-
ховании коммунальных сетей.
Вообще, система скидок, стра-
ховых премий, когда часть
страхового взноса возвращает-
ся предприятию в виде поощ-
рения за безотказную работу
коммунальных сетей, будет
стимулировать ответственный

подход к делу, желание зани-
маться диагностикой трубопро-
водов, своевременно выявляя
и ремонтируя наиболее опас-
ные участки.

Что нужно, чтобы внедрить
подобное страхование? Во-пер-
вых, создать специализирован-
ную организацию, которая бу-
дет проводить технический ау-
дит и подчиняться непосредст-
венно правительству Москвы.
Во-вторых, на тендерной осно-
ве подобрать солидных стра-
ховщиков, которые в свою оче-
редь должны будут контроли-
ровать техническое состояние
объектов страхования, чтобы
определить размер страховых
взносов. В-третьих, необходи-
мо юридически регламентиро-
вать сам процесс страхования.
На мой взгляд, этим могли бы
заняться правительство Моск-
вы и Мосгордума. Для тех, кто
работает хорошо, с минималь-
ным количеством нештатных
ситуаций, страхование может
быть добровольным. Там же,
где риск возникновения аварии
значителен, страховка должна
быть обязательной.

Если бы страхование комму-
нальных сетей, инженерных
коммуникаций города удалось
внедрить в жизнь, то проиграв-
ших бы не было. И сами пред-
приятия городского хозяйства
чувствовали бы себя увереннее в
зимнюю страду, и столичные
власти имели бы полное пред-
ставление о техническом состоя-
нии подземных коммуникаций, и
жители не остались бы внакла-
де, поскольку при введении
страхования кривая аварийности
коммунальных сетей и всего тру-
бопроводного транспорта резко
снижается. А значит, без тепла,
воды и газа мы не останемся.

Словом, все плюсы, связан-
ные со страхованием комму-
нальных сетей, очевидны. И я не
сомневаюсь, что этот вид стра-
хования со временем приживет-
ся в Москве. И станет таким же
привычным, как страховка квар-
тиры или автомобиля. Но для
этого нужна поддержка этой
инициативы и со стороны пред-
приятий городского хозяйства,
и со стороны московских вла-
стей. Нужна целеустремленная
работа в этом  направлении.

Всеволод ПРИТУЛА,
действительный член 
Жилищно-коммунальной 
академии РФ

ПОРА СТРАХОВАТЬ СЕТИ. КОММУНАЛЬНЫЕ



Мерный гул мотора, ровная
лента дороги, за окном летят
и остаются позади радую-

щие глаз пейзажи: поля, потемнев-
шие леса, готовые уже уснуть под
тяжелой снежной шапкой... Это ли-
рика. Проза заключается в том, что в
городе нас окружают совершенно
другие пейзажи: утомительные ав-
томобильные пробки, в которых
трудно дышать, дороги, бывающие
свободными лишь глубокой ночью.
Водитель легкового авто в принципе
может в любой момент отказаться
от таких «радостей», воспользо-
ваться услугами метро - водитель
автобуса такой возможности не
имеет. Каждый день он выходит на
маршрут.

- Что это за профессия? – пере-
спрашивает директор 12-го автобус-
ного парка Иван Петров. – Вроде бы
ничего особенного в ней нет. Но с
другой стороны, по моему глубоко-
му убеждению, водителем автобуса
не может быть плохой человек. К то-
му же необходимо иметь особенный
характер. Выдержанный, закален-
ный и... только положительный.

Иван Иосифович, не дожидаясь
дальнейших расспросов, рассказы-
вает о своем парке, давно ставшем
ему родным, в котором он прошел

долгий и сложный путь от водителя
до директора. Он хорошо помнит,
как после смены буквально вывали-
вался из кабины водителя, смер-
тельно уставший от тесноты, от гро-
хота и жара, идущего от двигателя.
Теперь водителям работать гораздо
легче, комфортнее... а, стало быть, и
жаловаться нечего.

12-й автобусный располагается в
Красногорске, обслуживает часть
Москвы и Красногорский район.
Коллектив работает стабильно, пла-
новые задания от Мосгортранса по
выручке выполняются с завидной
регулярностью. Одним из первых
парк стал работать с помощью спут-
никовой системы навигационного
контроля «Гранит», позволившей
значительно повысить качество об-
служивания пассажиров.

- Теперь как ни крути, - говорит
улыбаясь Иван Иосифович, - с мар-
шрута в сторону не свернешь: спут-
ник видит каждый твой шаг, что от-
ражается на мониторе дежурного
диспетчера. О водительской дисцип-
лине мы больше не вспоминаем -
космос, образно говоря, снял этот
вопрос с повестки дня.

- Водитель автобуса - это профес-
сия, требующая прежде всего высо-
кой производственной и человече-

ской культуры, - решительно гово-
рит председатель профкома пред-
приятия Владимир Космачевский, с
которым мы совершаем краткую
экскурсию по автопарку. - Техника
перед выходом на маршрут должна
быть исправной, чистой. Именно та-
кого отношения к труду мы добива-
емся от каждого водителя. Да, кста-
ти, отметьте: уровень социальной
защищенности наших сотрудников
очень высокий. Все обеспечены
жильем, дети сотрудников отдыхают
в летних лагерях, медицинское об-
служивание гарантировано...

Чистота в автопарке близка к
оценке «идеально». В гаражных бок-
сах, где автобусы проходят техниче-
ский осмотр, не найти окурка, клоч-
ка ветоши. Пахнет свежей краской.
Аккуратность чувствуется во всем.

- Насчет романтики ничего ска-
зать не могу, - говорит водитель с
двадцатипятилетним стажем Юрий
Рыбаков. – А вот насчет людей ска-
жу: толковые здесь мужики, надеж-
ные. Коллектив дружный - на сторо-
ну нас не переманить даже гораздо
большими зарплатами. Мы много
лет вместе, вместе встречаем празд-
ники, сообща решаем проблемы.

По результатам деятельности за
третий квартал текущего года первое
место в автопарке присуждено авто-
колонне № 1, возглавляет ее Вяче-
слав Орехов. А стимулы в соревнова-
нии достаточно велики. Денежные
премии особо отличившимся дохо-
дят до нескольких тысяч рублей.

Кроме материальных стимулов в
соревновании в 12-м автопарке су-
ществует и нравственный стимул.
Это Доска почета предприятия. В
День автомобилиста на ней появят-
ся новые имена: Алексей Егоруш-
кин, Михаил Попов, Алексей Вахла-
ков, Михаил Шаповалов – все они
водители, Галина Харламова, про-
граммист, и Константин Бакулин,
слесарь-ремонтник.

Недавно за счет предприятия бы-
ла организована экскурсионная по-
ездка для тридцати человек в Санкт-
Петербург. Поездка была приуроче-
на к Дню автомобилиста.

- Отлично съездили! - поделился
своими впечатлениями Алексей Его-
рушкин. - В Москве шли дожди, а
Петербург нас встретил с уважением
- солнцем.

Игорь ЯСЮКОВ

С аварии теплосети в одном из
известных музейных мемориа-
лов началась пятница, 22 октяб-
ря, в столице. Случилась авария
в Государственном музее Льва
Толстого.

По словам дежурного сотруд-
ника музея, около часа ночи в
здешнем подвале ни с того ни с
сего прорвало трубу. В результа-
те возникла нешуточная угроза
для части музейного фонда, со-
стоящего более чем из 200 тысяч
уникальных экспонатов, в числе
которых - коллекция произведе-
ний и рукописей Льва Толстого,
книг о творчестве писателя, се-
мейные фотографии и другие
раритеты. К счастью, оперативно
сработали сотрудники ремонтно-
аварийных служб комплекса го-
родского хозяйства. Быстро при-
быв на место происшествия, они
ликвидировали аварию пример-
но в половине четвертого утра.
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Мосгордума в среду, 20 октяб-
ря, приняла закон «Об экологи-
ческом мониторинге в городе
Москве». Это событие депутаты
характеризуют как прорыв в об-
ласти экологического законода-
тельства.

«Экологический мониторинг, -
говорится в документе, - осуще-
ствляется в целях обеспечения
контроля за соблюдением уста-
новленных нормативов качества
окружающей среды и информи-
рования об этом населения, а
также для получения объектив-
ных данных, на основе которых
обеспечивается планирование
хозяйственной деятельности, зе-
млепользования и градострои-
тельства». Мониторинг осущест-
вляется на трех уровнях - феде-
ральном, общегородском и ло-
кальном. На основе этих резуль-
татов формируется единый го-
родской фонд данных экологи-
ческого мониторинга. Отказ пре-
доставить информацию или пре-
доставление недостоверных дан-
ных в этот фонд чреват админи-
стративной ответственностью.

В «Доме на Брестской» в чет-
верг, 21 октября, открылся 6-й
международный конкурс ланд-
шафтной архитектуры. На нем
представлены лучшие проекты
архитектурно-художественного
благоустройства и ландшафтного
оформления городских террито-
рий.

В нынешнем году в конкурсе
участвуют Россия, Великобрита-
ния, Латвия, Франция и Чехия. Из
российских городов впервые
представлены Санкт-Петербург,
Орел, Красноярск, Тверь, Ижевск,
Казань. Всего в конкурсе участву-
ют около 90 работ, в том числе и
те, что уже применены в некото-
рых районах Москвы, например, в
Куркине и Бибиреве в рамках го-
родской программы «Мой двор,
мой подъезд».

Новшество нынешнего конкур-
са - «Медаль имени Андрея Боло-
това». Названная в честь первого
русского ландшафтного архитек-
тора, эта медаль - высшая награ-
да, которую присуждают за наи-
более значительный вклад в раз-
витие ландшафтной архитектуры.
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АВТОМОБИЛИСТ СЕГОДНЯ НЕ ТОЛЬКО
ПРОФЕССИЯ - ЭТО ОБРАЗ ЖИЗНИ. И ЗНАЧИТ,
ДЕНЬ АВТОМОБИЛИСТА - ПРАЗДНИК 
НЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ, А ВСЕНАРОДНЫЙ

День за днем:

«МС» - Интерфакс 

Создали этот элегантный автомат с
компьютерной начинкой сотрудни-
ки компании «ПрофБизнесТеле-

ком» в партнерстве с одной из герман-
ских фирм. Автоматы, а их в Москве уже
600, предназначены для установки в ме-
стах массового отдыха москвичей.

Спрос на оригинальный поглотитель
бутылок и банок велик: московский зоо-
парк готов закупить 50 автоматов, ВВЦ -
60, много заявок от высших  учебных за-
ведений. Однако материально-техниче-
ские возможности производителя эти за-
просы позволяют удовлетворить лишь
частично...

На совместном заседании комиссий
Мосгордумы, естественно, встал вопрос:
если автоматы по сбору бутылок и банок
пользуются таким спросом, то почему бы
дело не поставить так, чтобы город в ли-
це правительства оказал этой компании
содействие в ее развитии?

Кстати, на заседании были озвучены
ошеломляющие цифры: ежедневно в Мо-
скве выбрасывается 300 тонн (!) поли-
этиленовых бутылок и 150 тонн (!) алю-
миниевых банок. И только 13 процентов
из них идет в переработку.

...В тот осенний день работники буфе-
та Мосгордумы были немало удивлены
спросом на воду и соки. Они только по-
том узнали, что дополнительную выручку
им дал экзотический пока автомат, соби-
рающий пустые пластмассовые бутылки
и алюминиевые банки.

Николай АНДРЕЕВ

В фойе Мосгордумы журна-
листов, приглашенных на со-
вместное заседание комис-
сий по экологической поли-
тике и социальному партнер-
ству, встретил мигающий
разноцветными лампочками
шкаф-автомат. Мы разыгра-
лись, как дети: засовывали в
зев автомата пустые пласт-
массовые бутылочки и алю-
миниевые баночки из-под во-
ды и соков, и он буквально
через секунду расплачивал-
ся с нами монетами.

С АВТОМАТОМ 
ПО БУТЫЛКАМ

В ДОРОГЕ И СПУТНИК ПОМОГАЕТ
В канун Дня автомобилиста мы побывали в
одном из автобусных парков ГУП «Мосгор-
транс», чтобы встретиться с людьми, которые
большую часть жизни проводят за рулем.

И вот я вновь стою у основания
«московской иглы» вместе со
старыми знакомыми. Железная

бадья, на которой поднимают ящики с
оборудованием для лифтов на высоту
360 метров, на месте.

- Ну что, - с иронией спрашиваю я
Гольцова, - кабина, как утверждают
мои коллеги, уже бегает вверх-вниз?

- Да нет, конечно, - улыбается Ва-
силий Владимирович. - Ваш брат кор-
респондент просто не любит точных
определений. Две кабины скоростных
лифтов действительно собрали и ус-
тановили. А показали мы журнали-
стам технологический подъем на не-
сколько метров. Лебедкой ее подня-
ли. Вашим коллегам не понравилось
слово «технологический». Вот и по-
лучилось, что кабина работает...

В вестибюле башни все также уло-
жены в аккуратные штабеля направ-
ляющие для кабин и противовесов.
Кажется, с марта сколько времени
прошло, а их все не убавляется. На са-
мом деле на улице становится меньше
ящиков с оборудованием.

- А вот это короба, предназначенные
для индуктивной подачи энергии на ка-
бины, - говорит Владимир Чаплин. - Гор-
дись, показываем впервые. Благодаря
им, смонтированным вдоль шахты, ка-
бины движутся без подвесных кабелей...

Ничего вроде особенного - обыч-
ные швеллеры из белого металла с
крепежными приспособлениями из
пластика. С другой стороны, в них и
уникальность. С их помощью кабина
питается энергией, имеет связь. Как я
уже писал, в башне четыре скорост-
ных (7 метров в секунду) лифта. Три -
пассажирские, один для подъема про-
дуктов в ресторан «Седьмое небо».
Две кабины - 1-я и 2-я уже смонтиро-
ваны. Причем их шахты расположены
в 20-30 см друг от друга. В этом есть
свой секрет, о котором чуть позже.

Кабина впечатляет: зеркала, бе-
лый металл. Над дверями - жидко-
кристаллический экран дисплея.
Подниматься гости телебашни будут
под музыку и видео. Скорее всего на
экране они увидят окрестности,
словно поднимаясь снаружи башни.
Грузоподъемность - 1 тонна 50 кг, 13
человек. А сама кабина весит около
5 тонн.

Гольцов специальным ключом от-
мыкает незаметный замочек, и поло-
вина левой боковой стенки кабины...
открывается.

- Если происходит аварийная оста-
новка кабины, - объясняет Василий
Владимирович, - второй смежный
лифт встает на той же высоте рядом.
И люди переходят в него.

Монтаж лифтов и оборудования
внимательнейшим образом контроли-
рует на определенных этапах Марио
Зейбольт - представитель немецкого
концерна «Тиссен».

- Ну и как он оценивает вашу рабо-
ту? - спрашиваю Чаплина.

- Нормально. Тут процесс творче-
ский. Марио, конечно, больше знает,
чем мы, в плане комплектации обору-
дования. А в монтаже мы, как гово-
рится, работаем вместе. Он чему-то
учится у нас, мы - у него. Скоро нач-
нем основные канаты устанавливать.

- А откуда их тянуть будут, сверху
или снизу?

- Снизу. Вот здесь в вестибюле ус-
тановим восемь барабанов и потянем
наверх к лебедкам. Эта технология на-
ми отработана. Ведь до пожара мы
уже заменяли такие канаты на каби-
нах и противовесах.

- И каков же дальнейший график
работы?

- К концу года закончим монтаж
механизмов, выверку направляющих,
подвеску канатов. Зимой опробуем
подключение электропитания к лиф-
товому комплексу. А весной первый
разгон кабины. Но это планы, а как в
жизни сложится, посмотрим. Спе-
шить здесь нельзя.

Владимир ЧЕБАКОВ

ДОЛГИЙ ПУТЬ К ПОДЪЕМУ

Несколько дней назад некоторые телеканалы передали радостную новость -
запущена кабина скоростного лифта на Останкинской телебашне. Сразу же
зародилось сомнение: этого просто не может быть. Ведь в марте этого года я
облазил вместе с начальником лифтового хозяйства Василием Гольцовым и
руководителем работ по монтажу скоростных лифтов Владимиром Чаплиным
лифтовые шахты, наблюдал за работой монтажников телебашни («МС» № 9,
«По ступеням, ведущим в небо»).

КРАСНАЯ
ПЛОЩАДЬ, 
7 НОЯБРЯ
...Этот день Победы порохом

пропах, это праздник со сле-
зами на глазах...

В душе эта знаменитая песня снова за-
звучала, когда на днях присутствовал на
очередном заседании организационного
комитета по подготовке к празднованию
60-й годовщины Победы в Великой Отече-
ственной войне 1941 - 1945 годов. В памя-
ти встал отец, красноармеец Михаил Анд-
реев, он получил тяжкое ранение под
Вязьмой, в его старенькой винтовке тогда
было всего два патрона. Помню его слова:

- Сын, не вините нас, мы сделали все
что смогли...

- Да, наши деды и отцы сделали все,
чтобы мы сегодня жили. А мы должны
хранить память о них и беречь тех ветера-
нов, которые пока еще живы, - сказал
председатель оргкомитета по подготовке
к празднованию 60-летия Победы Вале-
рий Шанцев.

Оргкомитет наметил, что 7 ноября на
Красной площади состоится торжествен-
ное шествие ветеранов войны и молодеж-
ных организаций в честь 60-летия Побе-
ды. А 9 мая 2005 года на Красной площа-
ди состоится праздничный парад, на кото-
ром ветераны войны - участники Парада
Победы 1945 года пройдут победным мар-
шем. Как рассказала председатель Коми-
тета общественных связей правительства
Москвы Татьяна Васильева, для участни-
ков парадного шествия уже готовятся
мундиры образца тех военных лет.

Николай АНДРЕЕВ
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Вместе с инженером ДЕЗ ЮАО Сер-
геем Александровичем поднялись
на крышу кирпичной восьмиэтаж-

ки. Увидев горы мусора, оставшиеся со
времен капитального ремонта, я кое-что
понял про мастеров, которые тут труди-
лись. А Сергей Александрович профес-
сионально обратил внимание на то, что
кровля отклеилась, под нее попал воз-
дух, и потому она покрыта пузырями.
Это значит, что за воздухом вскоре пос-
ледует вода, и потому жильцам верхнего
этажа пора готовить тазы и ведра.

В качестве визитной карточки масте-
ра по кровлям оставили на крыше ста-
рые ботинки, изношенные в ходе ре-
монта. Но и они не помогут найти
умельцев из фирмы «Ремстройсервис»,
потому что вскоре бракоделов лишили
лицензии, и с тех пор о них в Южном ок-
руге не слышали. А ведь устранять брак
должны сами бракоделы в течение га-
рантийного срока. Но фирма, как было
сказано, исчезла и спрашивать не с ко-
го. А до истечения срока гарантии - трех
лет - ДЕЗу на ремонт денег не дают. 

Снова не понимаю: каких трех лет, если
бракоделы исчезли? А это, оказывается,
для финансистов несущественная деталь.
Вот кончится гарантия, тогда ДЕЗ в оче-
редной раз поставит, как тут выражаются,
эту крышу «в титул» - то есть в план ре-
монтных работ и тогда - может быть... Но
только надо учесть, что Нагорный - район
старый, и крыши текут даже те, что не по-
пали в поле зрения  городской инспекции,
так что денег на всех все равно не хватит.

Словом, непонятного много, но в це-
лом складывается картина всеобщего

взаимопонимания. Мосжилинспекция
фиксирует недоделки и требует их уст-
ранить. ДЕЗ ритуально просит денег,
не надеясь на успех, и регулярно от-
кладывает ремонт. А газета дает в но-
мер оперативную информацию о ста-
рых безобразиях... Только вот на кры-
ше без перемен. Там по-прежнему, как
говорил классик, царит мерзость запу-
стения.

Евгений 
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

Информация о результатах проверки
эксплуатационного состояния жилищного фонда

за период с 18.10.04 по 22.10.04 
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ГИ На минувшей неделе сотрудники
Мосжилинспекции проверили 1447
жилых домов. Выявлено 1772 нару-
шения нормативных требований.
Больше всего нарушений обнару-
жили в техническом состоянии фа-
садов - 153 факта, кровель и систем
водоотвода - 129, систем тепло- и
водоснабжения - 189, вентиляции и
газоходов - 95, газового оборудова-
ния - 152, других инженерных сис-
тем - 103, в содержании подъездов
- 387, подвалов - 178, чердаков -
110, неисправности в квартирах не
по вине жителей - 129.

В содержании чердаков больше
нарушений в жилых домах районов
Беговой (САО), Северное Измайлово

(ВАО), Гагаринский (ЮЗАО), Прес-
ненский (ЦАО). Основные наруше-
ния - захламление, неисправность
систем освещения, входных дверей,
запирающих устройств, оконных за-
полнений, нарушение температур-
но-влажностного режима.

При проверке подвалов больше
нарушений в жилых домах районов
Новогиреево (ВАО), Обручевский
(ЮЗАО), Люблино (ЮВАО), Можай-
ский (ЗАО), Крюково (ЗелАО). Ос-
новные нарушения - захламление,
подтопление, неисправность систем
освещения, нарушение теплоизоля-
ции трубопроводов.

Продолжает инспекция проверку
качества утепления.

Проверили 3390 подъездов - в
198 из них нашли нарушения: неис-
правности остекления окон лест-
ничных клеток (в 87 подъездах),
входных дверей и самозакрываю-
щихся устройств (в 73 подъездах).

Не обошла проверка качество ре-
монта кровель жилых домов. Осо-
бое внимание заместителей префе-
ктов Центрального, Северо-Восточ-
ного, Восточного, Южного АО обра-
тили на низкое качество выполне-
ния данных видов работ по следую-
щим адресам: ул. Краснопрудная, д.
7/9, ул. Шушенская, д. 2, ул. Цанде-
ра, д. 10, пр-д Дежнева, д. 9, корп. 2,
пр-т Зеленый, д. 11а, пр-д Чонгар-
ский, д. 1, корп. 4.

В субботу, 23 октября, по распоря-
жению первого заместителя мэра в
правительстве Москвы, руководителя
Комплекса городского хозяйства Пет-
ра Аксенова коммунальщики провели
общегородской субботник. Его глав-
ная задача - собрать опавшую листву,
которая забивает водостоки и препят-
ствует водоотводу во время сильных
дождей.

Предполагалось участие в субботни-
ке только представителей коммуналь-
ных служб. Но почти сто тысяч москви-
чей решили добровольно им помочь,
приведя в порядок свои дворы и близ-
лежащие скверы. Всего, по данным Де-
партамента ЖКХиБ, на субботник вы-
шло свыше двухсот тысяч человек. За
день на утилизацию вывезено более 35
тысяч кубометров опавшей листвы.
Кроме уборки листвы коммунальщики
привели в порядок газоны, высадили
30 тысяч молодых деревьев, а также
кустарники и тюльпаны.

Новый международный пассажир-
ский терминал аэропорта Внуково в
пять раз превзойдет по площади ны-
не действующий, введенный в апре-
ле нынешнего года. Об этом в вос-
кресенье, 24 октября, сообщил гене-
ральный директор аэропорта Васи-
лий Александров.

Строительство нового терминала
площадью свыше 120 тысяч квадрат-
ных метров начнется в будущем году.
А в 2007 году планируется начать его
эксплуатацию.

В преддверии начинающегося у
школьников осеннего отдыха
ГИБДД Москвы с понедельника, 25
октября, начало проведение обще-
городского рейда «Осенние кани-
кулы». Продлится он по 12 ноября.

Как сообщили в пресс-службе
ГИБДД, основная задача рейда -
предотвращение несчастных слу-
чаев с детьми на улицах и дорогах
города. 

СУББОТА,23.10

ИНФОРМ
БЮРО

У ГИБДД - «ОСЕННИЕ
КАНИКУЛЫ»

ВНУКОВО 
РАСШИРЯЕТСЯ

ПОНЕДЕЛЬНИК,25.10

На что сегодня больше всего жалу-
ются москвичи? В частности, на то,
что за последние годы позакрыва-
лись небольшие магазины рядом с их
домами, где можно было купить
хлеб, молоко, другие товары первой
необходимости. Сегодня столичное
правительство принимает меры по
исправлению этого ненормального
положения. На его очередном засе-
дании был рассмотрен вопрос «О ме-
рах по развитию в Москве сети пред-
приятий потребительского рынка и
услуг шаговой (пешеходной) доступ-
ности на 2005-2007 годы».

Как выяснилось, во многих рай-
онах Москвы появился дефицит не-
больших магазинов, расположенных
рядом с жильем, и принятой про-
граммой предусмотрена не только
ликвидация этого пробела, но откры-
тие торговых точек социальной на-
правленности, то есть торгующих то-
варами по доступным ценам для
большинства проживающих. Под ма-
газины, ремонтные мастерские, при-
емные пункты химчисток и прачеч-
ных планируется отводить первые
этажи домов, чтобы жильцы, не вы-
ходя из дома, могли купить необхо-
димые продукты и получить все бы-
товые услуги. Ведущий заседание
правительства Валерий Шанцев
предложил не брать арендную плату
с владельцев таких магазинов, чтобы
они не накручивали цены на продук-
ты, а, наоборот, делали скидки.

ЗА ДОСТУПНОСТЬ -
ШАГОВУЮ

И ЦЕНОВУЮ
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ТЕПЕРЬ ЗЕМЛЯ И СТОЯЩИЕ НА НЕЙ ЗДАНИЯ 
И СООРУЖЕНИЯ БУДУТ УЧИТЫВАТЬСЯ В СТОЛИЦЕ

КАК ЕДИНЫЙ ОБЪЕКТ НЕДВИЖИМОСТИ - 
СО ВСЕМИ ПРАВОВЫМИ ПОСЛЕДСТВИЯМИ

факты и комментарии

КРЫША С ГАРАНТИЕЙ
В перечне адресов Мосжилинспекции значится дом
№ 1, строение 4 по Чонгарскому бульвару. Южный
округ, район Нагорный. Слова в отчете инспекции
серьезные: не устранено, не отремонтировано, не
выполнено... обратить внимание префекта...

К сожалению, правительство Моск-
вы сегодня не обладает такой
полной и объективной информа-

цией в основной доходной сфере - зе-
мельно-имущественных отношениях.
Глобальный передел собственности,
происшедший в городе в результате ре-
форм 90-х годов, перепутал все карты,
внес неразбериху, и сегодня никто точ-
но не знает, какая земля городская, а
какая федеральная. Такая же ситуация и

по объектам недвижимости - зданиям и
сооружениям, расположенным на этих
землях.

Отсутствие ясности, единого подхода
в этом деле порождает многочисленные
конфликтные ситуации между собст-
венниками, ведет к долгим судам-пере-
судам с нервотрепками и социальными
обострениями. Только один пример, ко-
торый привел на очередном заседании
столичного правительства, где обсуж-

дался вопрос о регулировании имущест-
венно-земельных отношений, руководи-
тель Департамента имущества Влади-
мир Силкин. Еще по решению бывшего
Моссовета на улице Клинская началось
строительство городской больницы, за-
тем правительство столицы, вложив
большие средства, завершило это дело,
вполне резонно сочтя ее городской соб-
ственностью. Но, как вскоре оказалось,
владельцем этой больницы был зареги-
стрирован и федеральный орган. И до
сих пор суды решают, кто же законный
собственник этой больницы?

И таких примеров по городу множест-
во. Это во многом результат того, что в
городе нет единой, сбалансированной
системы учета недвижимости: кадастро-
вым реестром земель занимается Де-
партамент земельных ресурсов, имуще-
ством - Департамент имущества, отрас-
левые департаменты имеют свои банки
данных по земле и имуществу, у БТИ -
свое досье. И, что самое несуразное,
учет земель ведется отдельно от учета
расположенных на них объектов недви-

жимости - зданий, сооружений, комму-
никаций. Это не дает возможности пред-
ставить общую, полную и объективную
картину имеющейся в городе недвижи-
мости, а, значит, и эффективно управ-
лять ею, что, конечно же, не лучшим об-
разом сказывается на поступлении
средств в столичную казну.

За последние годы столичное прави-
тельство не раз рассматривало проблему
имущественно-земельных отношений.
Но в основном за этим следовали какие-
то локальные меры и мероприятия, кото-
рые смягчали остроту проблемы, но до
конца не снимали ее. Теперь земли и сто-
ящие на них здания и сооружения будут
учитываться как одно целое, как единый
объект недвижимости, что должно соз-
дать единое информационное поле для
более эффективного управления недви-
жимой собственностью города. Мэр сто-
лицы заметил, что эта система учета не-
движимости обязательно должна бази-
роваться на информационной системе
«Электронная Москва».

Николай АНДРЕЕВ

ТОЧНО ЗНАТЬ - ЗНАЧИТ 
ЭФФЕКТИВНО УПРАВЛЯТЬ
Правильно говорят, что сегодня богаче тот, кто
располагает наиболее полной и точной информа-
цией, ибо это помогает принимать своевременное
и единственно правильное управленческое реше-
ние, оборачивающееся большой прибылью.

На недавней пресс-конфе-
ренции руководитель Де-
партамента продовольст-

венных ресурсов города Алек-
сандр Бабурин убедительно за-
верил журналистов: с закромами
в Москве все в порядке. По всем
основным культурам «борщево-
го набора» - картофелю, свекле,
моркови, капусте и репчатому
луку - запланированные объемы
уже заложены на межсезонное
хранение. 92 процента этих ово-
щей - высокого качества, соот-
ветствует стандартам. Всего за-
ложено в московские закрома
более 180 тысяч тонн овощей.

Расширяется собственная  ре-
сурсная база московских пере-
рабатывающих предприятий, го-
род помогает производителям
финансами. В 2004 году в хозяй-
ства направлено 168 миллионов
рублей - для освоения новых тех-
нологий в производстве, хране-

нии и предпродажной подготов-
ке продукции. Продолжается
развитие холдингов: сегодня их
девять, они составляют основу
продовольственной безопасно-
сти столицы.

А первый вопрос был задан
вот по какому поводу. Алек-
сандр Бабурин назвал закупоч-
ную цену килограмма картофе-
ля - основы российского зимнего
стола - 4 рубля 59 копеек. Но
уже сегодня, в середине осени,
картофель на рынках Москвы
стоит в два-три раза дороже. Где
же купить дешевую и высокока-
чественную продукцию, закуп-
ленную Департаментом продо-
вольственных ресурсов? Ведь
овощных  муниципальных мага-
зинов в Москве нет?

Александр Иванович ответил
так:

- Доля продукции, которую де-
партамент выпускает на рынок,

не превышает 10 процентов от
потребительского спроса. Жест-
ко мы держим цены только на
социальный заказ - снабжаем
по низким фиксированным це-
нам школы, детские сады, боль-
ницы, детские дома и пансиона-
ты для ветеранов, государствен-
ные колледжи. Две трети овощ-
ной и другой продовольствен-
ной продукции закупаются са-
мими торгующими предприяти-
ями по другим каналам. Регули-
ровать уровень цен, а тем более
снижать его на рынке мы не мо-
жем, у нас нет права ограничи-
вать наценку продавца на его
товар. Для регулирования цен у
Департамента продовольствен-
ных ресурсов есть другой меха-
низм: когда мы выпускаем на
рынок продукцию по своим це-
нам, то умеряем аппетиты ком-
мерческих структур.

Наталья КРАСОВА

В годы застоя был популярен один монолог Михаила Жванецкого о за-
кромах Родины. Мол, где они, эти закрома?

БЕЗ БОРЩА НЕ ОСТАНЕМСЯ
С ТРОТУАРА - 
В ГРЯЗЬ!
Открытие станции метро «Парк Победы» при-

несло радость многим москвичам и гостям
столицы. Искренней благодарности заслу-

жили метростроители и работники подземного
транспорта. Совсем противоположные чувства
испытывают пешеходы.

Станцию метро открыли, а о подходе к ней по
нечетной стороне Кутузовского проспекта не по-
думали. От автобусной остановки на площади По-
беды к подземному переходу в сторону станции
метро ведет тротуар шириной в полтора метра. Он
был проложен когда-то через сквер к Поклонной
горе. Поток пешеходов по этому тротуару увели-
чился в тысячи раз, по его обеим сторонам по га-
зонам протоптаны широкие проходы. При этом
сплошной людской поток сталкивает встречных
людей на обочину тротуара прямо в грязь.

Хотелось бы надеяться, что городские власти
обратят внимание на эту неприглядную картину и
примут меры по обустройству прохода к станции
метро. Одновременно городским властям следо-
вало бы подумать, как избавить пешеходов от ав-
томашин, свободно проезжающих по тротуарам,
что по обе стороны площади.

В. БАТРАК,
читатель «МС»
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Саша Иванов и Юля Королева (по просьбе со-
трудников центра фамилии изменены) ста-
ли выпускниками детского дома в один

день. Получили по комнате в коммунальных квар-
тирах: Саша - на Новослободской, а Юля - в Пе-
чатниках. И сразу решили жить вместе, не привы-
кли эти ребята поодиночке. Вскоре Юля узнала,
что беременна, а Сашу призвали в армию. Поже-
ниться так и не успели. А чтобы Юле с ребенком
было на что жить, Саша решился продать свою
комнату. 

Именно такие семьи больше всего нуждаются в
защите центра помощи в Печатниках. Ведь боль-
шинство выпускников детдомов не умеют вести

хозяйство, тратить рационально деньги, а иногда
нужен молодым людям просто добрый совет. Вот
и Юлю ноги сами привели к директору центра Бо-
рису Ганюхину. Когда Юлин малыш подрос, Борис
Николаевич под свою ответственность (кто возь-
мет несовершеннолетнюю, да еще с ребенком?!)
устроил молодую маму на работу. Так что Юля с
сыном до возвращения папы из армии  продержа-
лись. Казалось, вот-вот начнется новая счастли-
вая жизнь, но... не тут-то было. 

Саша пришел из армии, и оказалось, что он не
может ни расписаться с любимой, ни устроиться
на работу - нет прописки. И снова ребята пришли
к Борису Николаевичу. Не знаю, что делал этот

умудренный жизненным опытом седовласый че-
ловек, все ли он делал по закону, но выход нашел-
ся. Сашу временно прописали к Юле, они в один
день,  без испытательного срока,  зарегистрирова-
лись, и Саша стал законным прописанным мужем.
Свадьбу праздновали здесь же, в центре. Приоде-
ли как положено жениха, накрыли всем миром
стол - чтоб не хуже чем у людей. Смотришь на фо-
тографии эти свадебные, и мороз по коже. Кто
знает, не будь этого необыкновенного дома в Пе-
чатниках, как бы сложилась судьба ребят?

Вообще бывшим детдомовцам сложно приспо-
собиться к нашей жизни. Вот и Денис Безгин
очень долго не мог въехать в положенную ему по
закону комнату. В центре помогли. Адрес его до-
ма знают теперь все москвичи - улица Гурьянова,
дом 19. Именно по стене кухни в квартире Дениса
и обрушился во время теракта дом на Гурьянова.
Мальчик смог выбраться сам и вынес на себе со-
седа, слепого старика. 

Все те страшные дни в центре на Гурьянова рас-
полагался штаб по оказанию помощи пострадав-
шим. Здесь раздавали одежду, вещи, продукты,
искали родных. Прошло несколько лет, а для сот-
рудников центра все это как будто вчера.
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В КАЖДОМ ОКРУГЕ МОСКВЫ ЕСТЬ
УДАЧНЫЙ ОПЫТ ЖИЗНЕУСТРОЙСТВА.
ВАЖНО, ЧТОБЫ О НЕМ 
ЗНАЛИ ВО ВСЕЙ СТОЛИЦЕ

Люди и власть:
ОПЕРАТИВКА
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Десять лет назад в на-
шем административ-
ном округе задались

целью создать максималь-
ные удобства гражданам
при оформлении жилищ-
ных субсидий. С появлени-
ем ЕИРЦ эти функции пе-
решли туда. Однако многие
жители еще плохо инфор-
мированы о своих правах
на получение субсидии, их
отпугивает бюрократиче-
ская волокита оформления

льгот на оплату жилья. Тем не менее поправить поло-
жение удалось. В подтверждение могу привести две
цифры: 18 и 10. Первая - процент получения субсидий
в нашем округе, вторая цифра относится к Москве. Бо-
лее высокий процент вовсе не означает, что в округе
больше малообеспеченных. Дело в другом: зелено-
градцы лучше информированы о своих правах и тратят
минимальные усилия для оформления субсидий. Что
касается последнего, то за разработку этой процедуры
взялись люди опытные, умеющие работать с инфор-
мационными системами. Ведь мы живем в городе
электроники, и было бы стыдно не использовать пос-
ледние достижения в этой области.

Чтобы не гонять жителей за всевозможными доку-
ментами, нужно иметь собственную информационную
базу, с помощью которой можно получать все необхо-
димое. Пришлось создать интегрированную базу дан-
ных из паспортных столов, Пенсионного фонда, ди-
рекции единого заказчика и других источников.

Еще не так давно, когда не было ЕИРЦ, стало воз-
можным оформлять субсидию, соединив этот процесс
с расчетами жилищно-коммунальных платежей. Такой
подход в обслуживании определенной категории насе-
ления вызвал интерес не только у нас, но и в других ок-
ругах столицы. А когда мы о своих достижениях рас-
сказали на ряде городских, российских и международ-
ных выставок, интерес к этому опыту работы проявили
специалисты и регионов страны.

Работа Зеленоградского единого информационно-
расчетного центра не укладывается в привычные стан-
дарты. Одна из наших идей, которая пока не получила
должного развития, заключается в том, что нет необ-
ходимости создавать такие центры в каждом муници-
пальном районе. Нельзя разрывать информационную
базу. Например, только на уровне округа нам удалось
договориться с Москомрегистрацией по обмену ин-
формацией о регистрации прав собственников (ведь
при начислении жилищных платежей или решении во-
проса о субсидии требуется документ, подтверждаю-
щий наличие либо отсутствие собственности). На уров-
не районов сделать это вряд ли возможно. Поэтому мы
создали базу не только с единым центром, но и с пун-
ктами приема населения в районах по принципу шаго-
вой доступности. Перерасчет субсидий организован
таким образом, что работающие зеленоградцы прихо-
дят в центр для ее переоформления один раз в год.
Причем для неработающих пенсионеров организован
автоматический перерасчет, и им вообще не приходит-
ся посещать центр. Не вдаваясь в детали, могу сказать,
что в работе, организованной таким образом, и заклю-
чается коренное отличие нашего ЕИРЦ от других по-
добных центров Москвы.

Центр жилищных субсидий фактически стал иници-
атором создания таких служб в столице. Именно на его
опыте возникла идея организовать ЕИРЦ по всей Мо-
скве как наиболее удобный вариант работы с населе-
нием. На наш взгляд, идея такой службы полностью
соответствует поставленной задаче: расчеты за жи-
лищно-коммунальные услуги и начисление субсидий
проводятся в одном месте с использованием единой
интегрированной базы данных.

С начала этого года в округе функции ЕИРЦ допол-
нились работой в режиме «одного окна». Его суть в
следующем: заявитель приносит только личные доку-
менты, а собирает справки и согласовывает их чинов-
ник, который затем выдает конечную справку-резуль-
тат заявителю. Уже сейчас префектура и управы рай-
онов выдают 11 видов документов в таком режиме. С 1
января будущего года согласно постановлению прави-
тельства Москвы новая система должна заработать в
полную силу. Уже сегодня в префектуре и управах от-
ведены специальные места для приема заявителей,
сформирован и обучен штат, установлено компьютер-
ное оборудование. В здании префектуры установлен
также специальный монитор с полной информацией
для посетителей. До конца этого года будут доработа-
ны схемы подготовки, согласования и выдачи всех до-
кументов, пересмотрен перечень согласований, кото-
рые сейчас требуются для выдачи документов с целью
исключения лишних и бессмысленных.

Думаю, что перспектива у единого информационно-
расчетного центра долговременная, мы сумеем и со-
хранить его структуру, и приумножить накопленный
опыт.

Анатолий СМИРНОВ,
префект ЗелАО: 

ИНФОРМАЦИЮ -
В ОДНИ РУКИ

Центр помощи семье и детям в Печатниках  - лишь одно из со-
циальных учреждений, где побывали в преддверии Междуна-
родного дня инвалида  помощники депутата Государственной
думы Валерия Драганова. Директор центра благодарит за по-
мощь в установке нескольких пандусов и подъемных уст-
ройств, за подарки подопечным, но поддержка его воспитан-
никам нужна снова и снова...

СПЕШИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРЫЕ ДЕЛА

Наш читатель Василий Сурков,
проживающий в доме 23, кор-
пус 1 по улице Демьяна Бед-

ного, пожаловался на то, что для
развернувшейся стройки не только
снесли гаражи по улице Маршала
Тухачевского, но и перегородили
шлагбаумом дорогу вдоль этих га-
ражей - въезд в квартал со стороны
улицы Народного Ополчения. «Нам
оставили лишь боковую дорожку,
на которой вряд ли разъедутся два
автомобиля. К тому же те машины,
которые были «изгнаны» из гара-
жей, тоже теперь рассредоточились
в квартале. Проехать к дому стало
практически невозможно. Прихо-
дится ехать по газонам».

Как пояснил нам первый замес-
титель главы управы района Хоро-
шево-Мневники Сергей Нестеренко,
шлагбаум установлен вполне закон-
но, с ведома властей. Объясняется
это техникой безопасности: не
должны личные автомобили ездить
вперемежку со строительными
спецмашинами, которые разворачи-
ваются около стройки и могут нена-
роком задеть. Это временные не-
удобства, которые вполне можно
потерпеть месяца три, а после окон-
чания стройки территорию благоус-
троят и проезд восстановят.

Но вот то, что наш читатель не
может проехать к своему дому, это
точно: такое несметное количество

гаражей во дворах домов просто
трудно вообразить: и «ракушки», и
железные боксы по нескольку де-
сятков в ряд окружили все дома
квартала. Здесь нет ни хоккейных
коробок, ни детских площадок, ни
клумб, ни газонов - одни металличе-
ские короба. Как можно существо-
вать в таком «ракушечном» гетто?
Впрочем, таких кварталов много,
поэтому программа строительства
многоэтажных паркингов - веление
времени.

А в управе района Хорошево-
Мневники нам пояснили, что по
этой программе намечено строи-
тельство многоэтажного гаража как
раз рядом с новыми домами, а все
дворы этого квартала поставлены в
планы благоустройства. Только как
оно пройдет? Позволят ли жители
привести в порядок свои дворы - в
управе есть на этот счет сомнения.
Дело в том, что около дома 17, кор-
пус 1 по улице Маршала Тухачев-
ского уже была сделана и даже ого-
рожена детская площадка. Только
вот владельцы автомобилей забор
тот снесли. Площадку  заняли под
стоянку, испортили постройки, и да-
же качели куда-то пропали.

Впрочем, у В. Суркова имеются
сомнения другого рода:

- Понимаете, стоимость машино-
места в таких паркингах получается
как минимум 4 тысячи долларов
плюс ежемесячная коммунальная
плата - кто такие расходы потянет?

Резонные опасения. Но ведь есть
же программа «Народный гараж»

(выделение участка земли в кварта-
ле и строительство многоэтажного
сооружения силами жителей), кото-
рая как раз и создавалась для того,
чтобы стоимость машиноместа не
превышала одной тысячи долларов,
то есть была сравнима со стоимо-
стью пресловутой «ракушки»? Од-
нако, как говорят жители, здесь
идея «народного гаража» даже не
прорабатывалась. Во всяком случае
ни В. Сурков, ни другие об этом ни-
чего не слышали.

- Стоимость машиноместа в пар-
кингах, по нашим  подсчетам, бу-
дет составлять где-то порядка 120
тысяч рублей, - сказал недавно на
встрече с жителями Строгина пре-
фект СЗАО Виктор Козлов. - Это
недешево, на зато жители получа-
ют в собственность хороший га-
раж, который потом можно будет
продать.

Тоже резонно. Только вот как со-
отнести такую сумму со средней
зарплатой москвича в пять тысяч
рублей?

- На мой взгляд, - говорит Васи-
лий Сурков, - единственный путь ре-
шения проблем «ракушек» следую-
щий:  власти города должны ограни-
чить стоимость машиноместа в пар-
кинге одной тысячей долларов.
Пусть ищут такого застройщика, ко-
торый возьмется строить за эти
деньги. А не найдется - так и начи-
нать стройку не надо. Вон уже сколь-
ко многоэтажных гаражей пустует.

Ольга МАТВЕЕВА
Фото автора

РАКУШЕЧНОЕ ГЕТТО

В Хорошево-Мневниках (СЗАО), на улице
Демьяна Бедного, владение 24, на месте
бывшего так называемого радиополя, нача-
лось строительство новых жилых домов.

Как сообщила руководитель мастерской
объединения «Моспроект-2» Марина
Морина, при обоих вариантах улица

сохранит статус пешеходной зоны. В первом
из них предусмотрена посадка примерно
сотни деревьев по центру Арбата. Второй ва-
риант состоит в том, что их высадят по обе-
им сторонам улицы. Кроме того, намечено
сделать и тротуары. Центральная часть ули-
цы в этом случае останется свободной, а ко-
личество деревьев возрастет почти до двух с
половиной сотен. Кстати, именно второй
концепции отдают предпочтение проекти-
ровщики.

- Этот вариант «соберет» улицу, - ска-
зала Марина Морина, - и Арбат переста-
нет быть «разбитым и разваленным».

Изменения затронут и освещение.
Свет от ламп устремится на поверхность
улицы, он не будет слепить людей. Но-
вые фонарные столбы предполагается
выполнить в стиле модерн, который
больше соответствует общему облику
Арбата. Решено применить здесь и раз-
личные виды мощения улицы.

- Судя по всему, мы вернемся к граниту,
- отметила М. Морина. - Этот камень го-

раздо долговечнее, чем современные бе-
тонные плиты, а также более экологичен.

Однако этими новшествами дело не ог-
раничится. Префект ЦАО Сергей Байда-
ков заявил, что вся несанкционированная
торговля на Арбате будет прекращена. В
первую очередь эта мера затронет лотки с
сувенирной продукцией сомнительного
качества. Изменится и рекламное оформ-
ление. Собственно говоря, никакой рек-
ламы, кроме вывесок и информационных
указателей, на Арбате не останется.

При любом варианте благоустройст-
ва будут учтены требования безопасно-
сти. Хотя Арбат остается пешеходным,
здесь должна быть обеспечена возмож-
ность для проезда машин аварийных
служб и милиции.

Префект подтвердил, что комплексное
благоустройство Арбата, распоряжение о
котором подписал мэр Юрий Лужков, ре-
шено провести с учетом мнения жителей. С
экспозицией, подробно разъясняющей
суть обеих концепций, могут ознакомиться
все желающие. Свои отзывы и предложе-
ния можно оставить в специальной книге.

Петр ПОЛЫНОВ

К 1 ноября в Войковском
районе САО на Голо-
винском шоссе откро-

ется приют для безнадзор-
ных и потерявшихся собак и
кошек. В приюте будет рабо-
тать и пункт ветеринарной
помощи животным.

С инициативой организа-
ции такого приюта выступила

некоммерческая организация
«Анима».

Депутаты муниципального
собрания удовлетворили
просьбу «Анимы» о выделе-
нии земельного участка под
строительство приюта. Реше-
ние поддержано управой рай-
она и префектурой САО.

Наталья КРАСОВА

АХ, АРБАТ, НАШ АРБАТ...
Сразу две концепции благоустройства исторической
улицы были представлены недавно жителям Старого
Арбата в здании Украинского культурного центра.

Схема предусматривает строительство разворотной транс-
портной площадки у железнодорожной платформы Коси-
но с подходами по Большой Косинской и Каскадной ули-

цам, а также новой городской автомагистрали Вешняки - Лю-
берцы с развязкой на МКАД. Намечены меры по развитию в рай-
он наземного пассажирского транспорта. В частности, запуска-
ются два новых автобусных маршрута: один - до станции метро
«Выхино», второй - до станции метро «Новогиреево». В перспе-
ктиве планируется провести в Кожухово и «легкое» метро.

Разработана «Схема транспортного об-
служивания» жителей нового района
ВАО - Кожухова. Об этом в понедельник,
25 октября, сообщили в институте-раз-
работчике - НИиПИ Генплана Москвы.

КОЖУХОВО СТАНЕТ БЛИЖЕ

БЕЗДОМНЫХ ЖИВОТНЫХ
ПРИЮТЯТ



В округе продолжается вымыва-
ние объектов, реализующих то-
вары и услуги повседневного

спроса. И префектура вынуждена
серьезно заниматься усилением
именно социальной направленности
потребительского рынка. В достаточ-
но тяжелых условиях, вызванных не-
хваткой площадей, округ продолжает
открывать социальные магазины. По
мнению префекта ЦАО Сергея Бай-
дакова, уже проделанная в этом на-
правлении работа заслуживает бла-
годарности. Однако он подчеркнул и
другое: надо постоянно следить за
тем, чтобы уже открытые магазины
оставались именно социальными.

- Не должно быть никакой фальши,
никакой подмены понятий, - заявил он. -
Мы призваны очистить эту программу
от всякой шелухи, которая пытается к
ней прилипнуть. Начало выполнению
программы положено, теперь нужна си-
стемная и методичная работа на пер-
спективу, а не авральное строительство
«узкоколейки».

Самое пристальное внимание будет
уделяться не только уровню цен, но и
качеству обслуживания. Во всех рай-
онах округа состоятся встречи с жи-
телями, которые получат возмож-
ность высказать свои пожелания и
предложения по работе социальных
магазинов. Первая такая встреча уже
имела место в районе Арбат. И выяс-
нилось, например, что для посетите-
лей таких магазинов важно иметь
возможность покупать товары не
только фасованные, но и вразвес, в
том числе в количествах менее кило-
грамма. Это связано с тем, что инва-
лидам и пожилым людям трудно но-
сить тяжелые сумки. Кроме того, вы-
сказывались пожелания, чтобы в со-
циальных магазинах продавались не
только продукты, но и основные не-
продовольственные товары повсе-
дневного спроса - мыло, зубная пас-
та, нитки и т.д.

Предложения будут учтены в ходе
дальнейшей реализации программы.

Петр ПОЛЫНОВ

СОЦМАГ 
БЕЗ ФАЛЬШИ
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лицом к лицу
СТАРАЙТЕСЬ ПОЧАЩЕ ВСТРЕЧАТЬСЯ

СО СВОИМ  ДЕПУТАТОМ. ЭТИМ ВЫ
ПОМОЖЕТЕ ЕМУ ПОДГОТОВИТЬСЯ 

К СЛЕДУЮЩИМ ВЫБОРАМ

А. Астафьев, А. Корчагин,
Н. Модестов, О. Петрусева

В диспетчерской дежурили:

А Денис получил новую квартиру. И снова на
Гурьянова, 55 собирали для него все, что нуж-
но для жизни: кровать, холодильник, посуду,
вилки, ложки...

На попечении центра, которому стукнуло де-
вять лет, две тысячи двести детей. Из них 230
-  с ограниченными физическими возможно-
стями. Сейчас здесь работают шесть отделе-
ний. С семьями и детьми занимаются педаго-
ги, психологи, юристы, врачи.  Благодаря цен-
тру дети-инвалиды получили возможность  пе-
редвигаться по городу, общаться со сверстни-
ками, в цирке побывали! Центр работает под
эгидой Департамента социальной защиты Мо-
сквы, существует на бюджетные средства. Но,
к счастью, находятся и спонсоры - в основном
предприятия и организации, работающие в Пе-
чатниках. 

- Не редкий гость в нашем центре, - гово-
рит Борис Ганюхин, - и  Валерий Гаврилович
Драганов. Ребята до сих пор не могут за-
быть подарки, которые он им привез. Ждут
его снова. 

Ждут в центре помощи семье и детям не
только депутата. Если у вас есть желание по-
мочь, помогайте, спешите делать добрые дела.
Вам зачтется. 

Адрес центра помощи семье и детям: ул. Гурь-
янова, 55, телефоны: 353-01-53, 353-27-56.  

Екатерина САБЛИНА
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Комплекс потребительского
рынка в ЦАО насчитывает
9704 предприятия. Занято в
этой сфере почти четверть
миллиона человек, а суммар-
ный товарооборот составля-
ет половину от общегород-
ского объема. Однако такая
перенасыщенность магази-
нами, предприятиями обще-
пита и бытового обслужива-
ния отнюдь не снимает проб-
лемы обслуживания населе-
ния. Вот об этом и шла недав-
но речь на заседании колле-
гии префектуры округа.

Одно из весомых преиму-
ществ простой письмен-
ной формы (ППФ)

оформления договора купли-
продажи состоит в том, что в
данном случае не нужно пла-
тить государственную пошлину
(обычно она составляет поряд-
ка полутора процентов от стои-
мости квартиры). Несмотря на
то, что люди иногда с недове-
рием относятся к этому спосо-
бу оформления сделки, он яв-
ляется вполне законным и час-
то встречается в риэлторской
практике. Все принципы и ос-
новные этапы, по которым про-
водится сделка, и в случае
оформления договоров в про-
стой письменной форме, и в
случае нотариального удосто-
верения сделки - практически
одинаковы. Только в первом
случае (ППФ) на договоре от-
сутствует удостоверяющая над-
пись нотариуса. Правда, визита
к нему при продаже квартиры,
скорее всего, не избежать: су-

ществует ряд доверенностей,
которые все равно необходимо
заверять у нотариуса (напри-
мер, согласие одного супруга
на проведение сделки другим). 

Конечно, в случае использова-
ния ППФ существенно усложня-
ется процесс юридической экс-
пертизы квартиры для новых по-
купателей. Что касается «наших»
квартир, то «МИЭЛЬ-Недвижи-
мость» собирает архивы всех
сделок, проводимых без нотари-
ального удостоверения. Специ-
фика деятельности российских
риэлторов заключается в том,
что они совмещают несколько

функций: оценщика, организато-
ра технологической цепочки,
юриста, сопровождающего сдел-
ку и проверяющего документы, а
также помогают обеспечить без-
опасную передачу денег. Регист-
рация является лишь составной
частью целого комплекса услуг,
который оказывают сотрудники
«МИЭЛЬ-Недвижимость». В про-
цессе подготовки сделки мы так-
же решаем технологические,
юридические, финансовые воп-
росы, связанные с обменом
квартиры. 

Риэлторы прямо заинтересо-
ваны в том, чтобы история квар-
тиры не ушла «в тину» после
подписания договора. Поэтому,
если человек захочет оформить
сделку через подписание про-
стой письменной формы, наибо-
лее предпочтительный для него
вариант - доверить решение сво-
их проблем специалистам.

ПРОСТАЯ ПИСЬМЕННАЯ ФОРМА 
ОФОРМЛЕНИЯ СДЕЛОК КУПЛИ-ПРОДАЖИ
Как оформить сделку по купле-продаже
недвижимости без участия нотариуса,
рассказывает директор отделения «На
Таганке» компании «МИЭЛЬ-Недвижи-
мость» Алексей Юрьевич Шленов. 

Адрес отделения «На Таганке» 
компании «МИЭЛЬ-Недвижимость»: 

Краснохолмская наб., дом 1/15 
тел. 771-71-71

С СУБСИДИЕЙ 
ПО ЖИЗНИ

«Каким должен быть доход семьи, чтобы
иметь право получать субсидии государства?
И какие необходимы для этого документы?

Виталий НОВИКОВ, пенсионер».

На этот вопрос по просьбе «МС» ответила
начальник Контрольного отдела городского
центра жилищных субсидий Галина Белянова.

- С января 2004 года, - сказала она, - для
расчета субсидии используется компенсаци-
онный стандарт, размер которого в Москве ус-
тановлен следующий:

Среднедушевой доход Компен-
семьи или одиноко сационный

проживающего гражданина стандарт
До 600 рублей 0%
Свыше 600, но не более 1500 руб. 3%
Свыше 1500, но не более 2000 руб. 6%
Более 2000 руб. 10%

Семья, имеющая среднедушевой доход 600
и менее рублей в месяц, полностью освобож-
дается от оплаты жилищных и коммунальных
услуг в пределах социальной нормы площади
жилья и нормативов потребления коммуналь-
ных услуг в случае оформления субсидии.

Для более простого способа определения
права на субсидию семья, имеющая доход на
каждого члена семьи более 2000 рублей, мо-
жет воспользоваться приведенной ниже таб-
лицей. В ней надо найти строчку с числом, со-
ответствующим количеству людей в вашей се-
мье и посмотреть на цифру в соседней колон-
ке. Если ежемесячный доход всех членов се-
мьи меньше этой суммы, то вы можете обра-
титься за субсидией. Если больше - то субси-
дия не положена.

1 чел. 5468 руб.
2 чел. 8798 руб.
3 чел. 12441 руб.
4 чел. 16588 руб.
5 чел. 20735 руб.
6 чел. 24882 руб.

В совокупный доход семьи включаются
все доходы и социальные выплаты: зара-
ботная плата, пенсия, стипендия, пособия,
алименты и т.д. При этом право на субси-
дию для оплаты жилищно-коммунальных
услуг имеют только те граждане, которые
не сдают жилье вподнаем.

Необходимо также учесть, что субсидия
может быть предоставлена только следую-
щим категориям граждан:

- занимающим жилые помещения в до-
мах государственного жилищного фонда
г. Москвы по договору найма;

- имеющим жилье в собственности;
- являющимся пайщиками ЖК или ЖСК;
- занимающим жилые помещения в до-

мах маневренного жилищного фонда по
договору краткосрочного найма;

- постоянно проживающим в общежити-
ях, а также детям-сиротам и детям, остав-
шимся без попечения родителей, занимаю-
щим жилые помещения по договору без-
возмездного пользования.

Для оформления субсидии необходимо
представить следующие документы:

1. Паспорта (свидетельства о рождении де-
тей).

2. Расчетные документы на оплату ЖКУ
(для проживающих в общежитиях должен
быть указан тип заселения).

3. Справки о доходах членов семьи.
4. Трудовые книжки (только для неработа-

ющих пенсионеров и неработающих жен-
щин, имеющих детей в возрасте до трех лет).

5. Справки о получаемом пособии по без-
работице (только для лиц, имеющих статус
безработных).

6. Документ, подтверждающий право
собственности на жилое помещение (толь-
ко для собственников жилых помещений).

Как пояснила нам руководитель
пресс-службы паспортно-визового
управления ГУВД Москвы Залина
Моисеева, доброжелатель был не-

прав. Все необходимые для полу-
чения заграничного паспорта доку-
менты принимаются паспортно-ви-
зовыми отделами в рукописном

виде. Образцы заполненных блан-
ков висят на стене. Главное, чтобы
вы заполнили все графы разбор-
чиво и без помарок.

К сожалению, милиция не может
запретить отдельным фирмам за-
ниматься оформлением анкет на
компьютере. Во-первых, их посред-
ники ничего противозаконного не
делают. На словах они даже помо-
гают гражданам. Во-вторых, граж-
дане обращаются в такие конторы
самостоятельно, без принуждения,
а значит, закон тут не нарушен.
Просто следует быть более внима-
тельными и не стесняться уточнить
детали процедуры у сотрудников
паспортно-визового отдела.

Как сообщил «МС» заместитель префек-
та Западного административного округа
Павел Шабуров, Кунцевскую трикотажную
фабрику планируют реконструировать.
Часть ее территории, которая освободится
после модернизации предприятия, будет
передана под общественные нужды. Реше-
ние это предварительное, о деталях гово-
рить пока рано.

«Что будет с Кунцевской трикотажной фа-
брикой? Ходят слухи, что ее выведут с терри-
тории нашего района.

Петр ГРИЩЕНКОВ, Кунцево».

«Недавно пошла получать заграничный паспорт. У дверей паспортно-
визового отделения доброжелатель мне подсказал, что документы бе-
рут только в том случае, если они заполнены на пишущей машинке. И
тот же человек мне посоветовал: «За углом есть контора, где эту услугу
выполнят при вас». Естественно, я пошла по указанному адресу. Там за
350 рублей мне заполнили на компьютере все необходимые документы:
анкету, заявление и т. п. Позже, когда я получала паспорт, мне сказали,
что я потратилась напрасно: можно было сдавать документы и в руко-
писном виде. Кто же прав?

Анна САЛАВАЯ, ЮВАО».

УЖ ЭТИ ДОБРОЖЕЛАТЕЛИ...

ФАБРИКА ПОДЕЛИТСЯ...
ТЕРРИТОРИЕЙ

За ответом на этот вопрос мы об-
ратились к генеральному директору
музея-заповедника «Царицыно» Ви-

ктору Егорычеву. Он сказал, что не-
давно музей-заповедник перешел в
собственность города Москвы. Это-

го добивались долгих шесть лет. Го-
родская целевая программа разви-
тия Царицына рассчитана до 2010
года. Но основные работы пройдут
в течение ближайших трех лет. Бе-
зусловно, чтобы это историческое
место, насчитывающее более двух
веков, превратилось в центр туриз-
ма, здесь необходимо создавать ав-
тостоянки, подземные переходы,
подъездные пути, заборы, поста-
вить охранные системы, туалетные
кабины, построить реставрацион-
ные мастерские и фондохранили-
ще. Что же касается дворца, то Вик-
тор Васильевич заметил, что недо-
строенный шедевр русского архите-
ктора Матвея Казакова, конечно,
можно разобрать и превратить в
строительный мусор, а на этом мес-
те построить такой же. Но в этой по-
стройке уже русской истории будет,
как воды в Аральском море. Поэто-
му на днях гендиректор собирается
представить мэру программу «Рус-
ский Колизей». 

В документе речь идет о том,
что руины надо сохранять и под-
держивать, как это делается в
римском Колизее и греческом
Парфеноне.

«Слышал, что власти Москвы хотят облагородить Царицыно и до-
строить Большой дворец, который возводился еще при Екатерине II и
был забракован Павлом I. Зачем воссоздавать его заново, ведь тогда
дворец превратится в новодел и потеряет историческую ценность? 

Сергей НОВИКОВ, ЮАО». 

РУИНАМ - ВТОРУЮ ЖИЗНЬ 

С этим вопросом мы обратились к начальнику ДЕЗа
района Крылатское Сергею Алехину:

- При перебоях в обеспечении населения жилищно-
коммунальными услугами производится снижение пла-
тежей, - сообщил он. - Убытки возмещает предприятие,
виновное в некачественном обслуживании. 

Если газ, отопление или водоснабжение отсутст-
вуют во всем доме, то инициатором по составлению
соответствующего акта выступают ДЕЗ, ТСЖ, ЖСК и
прочие организации.

Если проблема возникает в отдельной квартире, то
необходимо незамедлительно уведомить об этом
диспетчерскую. Пришедший по вызову специалист
составляет акт, который должен подтвердить, что
вины жильца в поломке нет.  В этом случае послед-
ний расписывается в документе и перестает платить
по счетам до ремонта. А убытки погашает предпри-
ятие - виновник ЧП, причем с момента подачи вами
заявки.

ЧП КВАРТИРНОГО МАСШТАБА
«Недавно в нашем дворе началось строительство

нового дома. В связи с этим мы постоянно терпим
неудобства: то воду отключат, то света нет... Учиты-
вается ли качество коммунального обслуживания
при начислении квартплаты?

Иван ТРОФИМОВ, ЗАО».
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СИТУАЦИЯ ГОРЫ И МАГОМЕДА

Но какая власть пойдет к жильцам?
Какая скажет нужные слова? Изве-
стно - районные управы. Здесь
можно было бы сослаться на соот-
ветствующий документ - постанов-
ление правительства Москвы, где
прямо сказано, что главная роль в
создании товариществ (и, кстати,
не обязательно собственников,
жильцов, а вообще объединений)
поручается районным управам. Бо-
лее того: это вообще одна из самых
важных для них задач, ради кото-
рой они существуют. Кто как не
районная власть лучше других зна-
ет, какие на ее территории есть
строения, помещения? И отдаст
жильцам те, на которые они имеют
право. Пользуйтесь!

На этом месте искушенный чита-
тель скептически усмехнется.
Опять нежилые помещения? Не-
разрешимый конфликт с имущест-
венным департаментом? Не скажи-
те. Есть в доме технические подва-
лы, на которые не покусится ни од-
на городская организация. Это свя-
тое: общее имущество жильцов, их
безусловная собственность. Его
нельзя ни продать, ни сдать в арен-
ду. Что с ним можно делать? Тру-
бы, вентили, насосы взять в коро-
ба, поставить перегородки... Вот и
свободные площадки. Охотников
занять их найдется немало.

С какого дома начинать? Надо
ведь знать жителей, потому как не
всякий решится на самоуправле-
ние. Кто живет в доме - известно
той же управе. Предпочтительно,

чтобы это был в основном благопо-
лучный народ - и с точки зрения до-
статка, и наличия жилой площади.
И желательно, чтобы средний воз-
раст был не очень большой. Пото-
му что молодые (относительно, ко-
нечно, молодые - где-то около 40
лет) и обеспеченные люди соци-
ально активнее, быстрее проника-
ются рыночной психологией. Надо
выявить этих активных, неравно-
душных людей - инициативную
группу, созвать общее собрание
жильцов...

Все это труд. Работникам рай-
онных управ надо быть и хоро-
шими организаторами, и юриста-
ми, и психологами. Нет таких в
управе - пригласите со стороны.
И, кстати, есть откуда - год назад
в Москве был создан специаль-

ный ГУП по содействию управам
в части формирования кондоми-
ниумов. В общем, надо запустить
буксующий механизм жилищно-
го самоуправления, а там, гля-
дишь, он и сам заработает. Толь-
ко успевай регистрируй новые
объединения.

Определенная работа управами,
конечно же, ведется. Одно то, что
сформировано около двух тысяч
кондоминиумов - их заслуга. На-
помним, кстати, еще раз, что зна-
чит это труднопроизносимое ино-
странное слово: комплекс недви-
жимого имущества - т.е. земля и
помещения, которыми владеют
граждане. Но управляют ли ими?
Редко. Для этого и нужны ТСЖ. На
первый случай - домкомы или тер-
риториальные общины. Здесь за-
метим и такую вещь: даже если
люди не желают обременять себя
лишними заботами, сам тот факт,
что дом вошел в кондоминиум, уже
подарок жильцам. Согласно поста-

новлению правительства города
дирекция обязана тогда отчиты-
ваться перед жителями, на что по-
тратила деньги, предназначенные
на обслуживание жилищного фон-
да. Когда такое бывало?

В общем, есть чем заняться рай-
онным управам. Но именно эту ра-
боту - если не считать исключений,
о которых еще скажем - они и не
хотят делать. Более того, делают
прямо противоположное: строят
препятствия на пути ТСЖ. И заклю-
чаются они в том, что свои функ-
ции по созданию товариществ уп-
равы передают дирекциям.

Ничего более нелепого вообра-
зить нельзя! Бедный Боливар - ес-
ли понимать под ним все жилищ-
но-коммунальное хозяйство - или
в более узком смысле, данный
конкретный дом - каково ему? Ди-
рекции как отживший (или отжи-
вающий) институт и новые нарож-
дающиеся ТСЖ - это же неприми-
римые антагонисты. Вместе суще-

ствовать не могут. ТСЖ - прямая
угроза дирекциям, конец их спо-
койной жизни. Уж они-то спросят
с него за качество услуг, потребу-
ют отчета за каждую потраченную
копейку. Кто, назовите, раскрыва-
ет сейчас свои финансовые дела?
Уж не говоря о том, что товарище-
ства точно уж укажут дирекциям,
как надо работать.

Подобные примеры есть - жите-
лей не вовлекают в объединения,
но всячески предостерегают против
них. Из всей информации о ТСЖ
выбирают самую негативную и
охотно сообщают жильцам, при-
шедшим к ним за советом. В об-
щем, ведут самую настоящую про-
паганду против товариществ. 

Так обстоят дела не только с ди-
рекциями. Районная власть создает
еще более уродливый, еще более
противоречивый симбиоз. Дело в
том, что в ряде районов к управле-
нию домами пришли частные ком-
пании. И если муниципальные
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ЖАЛОБА - РЕЗУЛЬТАТ ЛОПНУВШЕГО ТЕРПЕНИЯ

Проверка, как объяснила накануне Валентина Ива-
новна, начнется со встречи с хозяином района -
ГУП ДЕЗ «Бибирево» в лице руководителя группы
производственно-технического отдела Светланы
Рекулиной, с которой мы отправимся по адресу,
указанному в жалобе. Позже спрошу Сухову,
нельзя ли, как говорится, нагрянуть с проверкой
без предупреждения. «В шпионов не играем, - от-
ветит Валентина Ивановна. - Инспектор защищает
интересы жителей, и делает это открыто и обяза-
тельно в содружестве с теми, кто жильцов обслу-
живает. К тому же мы должны выяснить причины
жалобы на месте, а сделать это без обслуживаю-
щей организации никак нельзя. Я уже не говорю о
том, что в предписании, которое тут же составля-
ется, он должен поставить свою подпись». Ответ
вполне устроил, к тому же немногословная Свет-
лана Юрьевна, державшаяся на протяжении всего
путешествия по крышам и подвалам с подобаю-
щим достоинством, вызывала уважение.

Пока едем до места, инспектор Сухова знако-
мит с сутью жалобы: жильцы верхнего этажа се-
туют на протечки. Побываем в квартире, потом
заодно посмотрим состояние кровли. Вообще,
кровельное покрытие - самый больной вопрос в
районе Бибирево. Поэтому, как признается Ва-
лентина Ивановна, жалоба из дома № 3 по улице
Пришвина неожиданностью для нее не стала:
кровля здесь в неудовлетворительном состоянии
- это показали последние исследования, прово-
димые в рамках постоянного мониторинга жи-
лищного фонда столицы. И когда Сухова прини-
мала подготовленный к предстоящей зиме дом, в
своем предписании включила в план 2005 года
капитальную замену покрытия на кровле. Но до

той поры жильцу не должно капать с потолка на
голову.

Живо представил, как каплет на голову, и спро-
сил Сухову: 

- А бывает так, что приезжаете по жалобе и нары-
ваетесь на скандал?

- Начало разбирательства часто зависит от того,
сколько человек написал жалоб: бывает, что тер-
пение у него лопнет, и он изливает свои эмоции на
жилинспектора. Тогда диалог начинается с суро-
вых нот. Потом, в процессе беседы человек пони-
мает, что ты отстаиваешь его интересы, и успока-
ивается...

СЕРИЯ 1605АМ

А еще Сухова попеняла на неудачную конструкцию
некоторых жилых домов - без чердаков - именно в
них чаще всего страдают от протечек жильцы верх-
них этажей.

- Вот такой дом, - говорит она, кивая на двенадцати-
этажную коробку, мимо которой проезжаем. - Серия
1605АМ.

1605АМ оказался нашим: улица Пришвина, 3.
Входим в подъезд. Внутри чисто, стены расписа-

ны яркими цветами, рядом с лифтом - мусорный
бак. Свежий тюль на окне лестничной клетки. Едем
на двенадцатый этаж. Лифт - новый, антивандаль-
ный. В кабине под ногами - коврик. На стенах - ни
царапины. Если бы не жалоба - заподозрил, что
умышленно привели в подъезд - призер традицион-
ного московского конкурса.

Светлана Юрьевна, угадав мое настроение, возьми и
скажи: дескать, здесь очень активная старшая, и подъ-
езд занял одно из призовых мест в районе.

Доехали. Выходим. Сухова тут же замечает: «Вот
грустная картина, говорит сама за себя!» На потолке -

пятно от протечек: то ли грибок, то ли плесень. Видно,
что пытались замазать.

Входим в квартиру. Хозяйка Валентина Степановна
не скандалит, улыбается даже и ведет показывать
предмет жалобы.

- У нас проблема в одной комнате. Пока в одной...
В комнате нет верхнего света, пользуются настоль-

ной лампой. Причина проста: из отверстия проводки
бежала вода и расползлась по потолку отвратительным
рваным пятном ржавого цвета.

- Началось весной, - говорит Валентина Степановна.
- Сначала капало. Потом потекло. И, наконец, стало
лить. Воду носили тазами. Люстру сняли. Ходили в ДЕЗ
и управу. Там отвечали: ничего не можем сделать - хо-
дить по кровле нельзя, будем ремонтировать, когда
снег растает и крыша высохнет... Лето прошло, но ни-
чего не сделали. Пришлось обратиться в инспекцию.

А еще хозяйка заметила, что в прежние годы не
текло.

- Почему так? - спрашиваю у Суховой.
- Срок службы этой кровли шесть лет, - отвечает

она. - Срок вышел. Потекла...
- А почему при дождях не течет - только при таянии

снега?
- Весной температурный режим нарушается - беда

бесчердачной кровли. Сейчас все сами увидите.
Но прежде Сухова идет проверять вентиляцию в

квартире. Берет бумагу и к вентиляционной решетке
приставляет. Та прилипает. Есть тяга!

И тут откуда-то сверху доносится глухой стук. «Уже
час как стучат, - замечает хозяйка. - Должно быть, на
крыше кто-то работает».

Тем временем появляется Валентина Шматова, мас-
тер ООО РРЭП-4, обслуживающего дом. Она-то и ведет
нас на кровлю.

Несколько ступенек вверх по железной лестнице.
Шаг через порог. И ты - на крыше.

- Вид замечательный, - говорю я.
- Да, район у нас красивый, за двадцать лет стал со-

всем зеленым, - подхватывает Рекулина, но замечаю,
как при этом Светлана Юрьевна косится на нашего фо-
токорреспондента Андрея Никеричева - тот целит жуж-
жащей камерой под ноги.

А под ногами - вспученная, бугристая, пятнистая, по-
крытая грязной чешуей, хрустящая при каждом шаге
кровля! А вот и те, кто стучит: двое в рабочей одежде.
При них рулоны, горелка. Рядом - черный блестящий
квадрат нового покрытия.

- Что скажете, Валентина Ивановна? - спрашиваю
Сухову.

- Страшная кровля. Потертости, вздутия. Хрустят
сухие отслоения. Полная замена нужна. Поэтому мы
и дали предписание: включить в капитальный ре-
монт. Кстати, есть уже новые технологии - до деся-
ти лет гарантируют сохранность покрытия... Сейчас
над квартирой ремонт делают. Сегодня у нас 13 ок-
тября. До 30-го дадим срок исправления. Потом
проверим...

Пока Сухова занимается бумажной работой - со-
ставлением предписания, Андрей показывает мне
снимки, сделанные на кровле. «Сейчас увидите уни-
кальный кадр», - с воодушевлением говорит он. На
«кадре» запечатлена какая-то ломаная конструк-
ция. «Валялась в стороне, вы туда не дошли, - пояс-
няет он. - Покажем Суховой?» - «Конечно, покажем
- дескать, и мы не лыком шиты, хоть сейчас в ин-
спектора!»

Сухова вниз спустилась, а мы ей этот «кадр» и
предъяви...

- Тоже мне, следопыты, - рассмеялась Валентина
Ивановна. - Это часть сломанного бордюра - у меня в
предписании отражено!

Бдительное око инспектора ничего не пропустит...

КОНЕНКОВА, 6А

Пятно на потолке да истлевшая крыша - маловато для
репортажа будет, тоскливо подумал я и вспомнил
слова товарища Копенкина из платоновского романа:
«Уж дюже хорошо у тебя в Чевенгуре, - печально ска-
зал он. - Как бы не пришлось горе организовывать:
коммунизм должен быть едок, малость отравы - это
для вкуса хорошо».

Вспомнил и попросил товарища Сухову организо-
вать нам «малость отравы».

Над «отравой» она, конечно, посмеялась, но повела
к дому № 6а по улице Коненкова - смотреть готовность
жилья к зиме.

Здесь нас, увы, ждали: директор РПП-40 Василий
Денисенко и прораб Надежда Рудоманова. Вспомнил,
что «нагрянуть без предупреждения» - не в правилах
жилинспектора, и покорно пошел за Василием Василь-
евичем в подвал.

- Были, говорите, на такой проверке? - интересуется
у меня Сухова.

- Даже знаю, на что будете обращать внимание: на
изоляцию труб.

- Что ж вы, Василь Васильевич, здесь трубу не убра-
ли?.. И что у вас так темно?.. А тут лужа...

Это Сухова, естественно, уже к Денисенко в полу-
мраке подвала обращается.

- Сбрасывали воздух, - оправдывается Василь Ва-
сильевич.

- В подвал воду нельзя сбрасывать. А вот и мусор! -
говорит Сухова.

- «Малость отравы», - напоминаю я, изображая зло-
радство. - Говорил же, что найдем...

Денисенко напрягся. А Сухова спокойно отвечает:
- Это недостатки. Их нет только у того, кто не рабо-

тает.
Но сама при этом себе в блокнот что-то быстро пи-

шет - значит, предписание будет составлять...
- И вон ту бутылку из-под пива запишите?
- Будут от мусора подвал чистить и бутылку прихва-

тят... Освещение сделают...
Потом на кровлю выходим. Здесь фотокорреспон-

денту делать нечего: ни соринки, покрытие уложено
ровно, как по линейке. Есть даже какая-то особая кра-
сота и гармония в ровных геометрических линиях. Ни-
какого скрипа под ногами. Кошусь на женские туфли.

- В такой обуви не пускал бы на кровлю.
Женщины в один голос: «Нельзя на шпильках. В та-

ких туфлях, как у нас, можно!»
- Два раза в месяц проверяем кровлю по чистоте, -

вставляет прораб с удовольствием.
- На Пришвина, 3 такая же будет? - спрашиваю у Су-

ховой.
- Обязательно.
- И сколько простоит?
- Гарантию дают на 10 лет.
- А если телевизионщики полезут?
- Мы их сопровождаем, - говорит прораб. - Смотрим,

не сделали ли дырок, не оставили ли мусор. С этим
сейчас строго. И таких кровель с каждым годом все
больше.

- Давно работаю в системе ЖКХ, - подхватывает Де-
нисенко. - Должен сказать, что плоские кровли в на-
шем климате не оправдывают себя. Чешский вариант.

ЕСЛИ КРЫША ЗАХРУСТЕЛА...
ЖДИ ПРЕДПИСАНИЯ ИНСПЕКТОРА

Главный специалист жилищной инспекции по СВАО Валентина
Сухова пригласила нас на обычную проверку жалобы жильца.
Увидели и узнали мы немало интересного.

ПОЖАЛЕЙТЕ
КАК РАЙОННЫЕ ВЛАСТИ СТАЛКИВАЮТ НЕПРИМИРИМЫХ 

В Москве, как утверждают, более тысячи ТСЖ. Прогресс. Год
назад их было менее семисот. Но если сравнить с общим коли-
чеством домов (около сорока тысяч) - капля в море. Не хотят со-
седи объединяться. Им предлагают: не упрямьтесь, создайте то-
варищество. И сулят всякие блага. Но жильцы не верят. И вот
тут-то власть должна сказать свое слово: разъяснить, доказать,
убедить людей в преимуществах жилищных объединений, что,
впрочем, тоже не очевидно. Дел от власти тоже ждут - конкрет-
ной помощи в первых самостоятельных шагах.
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сегодня и завтра
ЖИЛЬЦЫ ГОТОВЫ ОБЪЕДИНЯТЬСЯ

В ТОВАРИЩЕСТВА, НО ТОЛЬКО ТАМ,
ГДЕ ВЛАСТЬ ПРИХОДИТ 

ИМ НА ПОМОЩЬ

У нас постоянные перепады температуры: от плюса к
минусу. Появилась маленькая трещина. Солнце на-
грело - трещина расплавилась. Вода попала. Мороз
ударил - порвал. Нужны скатные кровли, металличе-
ские или черепичные. Они долговечные: по 50 лет
стоять будут...

И тут мы с Василь Васильевичем строки Пушкина
вспомнили: «Не гонялся бы ты, поп, за дешевизною».
В прежние времена, когда эти дома строили, за деше-
визною гнались. Теперь - щелчки в лоб получаем. До-
бро бы тому, кто так строил, доставалось, так нет,
жильцы страдают...

- У нас тоже кровли будут по пятьдесят лет стоять,
дайте время, - радуется заранее Сухова. - Видите, как
качественно сделано - душа поет. Значит, можем...

КОПЕНКИН ЗДЕСЬ НЕ ЖИВЕТ

А теперь о том, почему вспомнился платоновский
персонаж.

Когда сошли с кровли на Коненкова, 6а, я попро-
сил Валентину Ивановну спуститься с верхнего этажа
вниз по лестничной клетке пешком. Чтобы посмот-
реть, как люди живут.

Правильно живут. На площадках и ступенях чисто.
На стенах ни пятнышка - покраска салатного цвета в

первозданном виде, хотя ремонт делали год назад.
Зашли в другой подъезд - та же картина! Денисенко
что-то о тесной связи с жильцами говорит, о техни-
ках-смотрителях, которые постоянную работу среди
населения ведут. Слушаю его вполуха, потому что
вспоминаю иные подъезды - испачканные, разрисо-
ванные, захламленные - и думаю: какая сила объеди-
няет людей в стремлении жить в достойных услови-
ях не только в своих комнатах и кухнях, но и на об-
щей лестничной клетке?

Впрочем, одну такую объединяющую силу мы
увидели часом раньше: в подъезде на Пришвина, 3,
куда зашли по жалобе. Там двенадцатый этаж, где
жила автор, тоже разрисован цветами, как и пер-
вый, а на окне лестничной площадки также висела
свежая тюлевая занавеска. И пока Сухова труди-
лась над предписанием, я решил спуститься вниз -
посмотреть этажи.

Везде чисто, как в квартире хорошей хозяйки. Сте-
ны расписаны самодеятельным художником, но в
бесхитростных рисунках - заразительное тепло.

Одиннадцатый этаж - камыши нарисованы. Меж
этажами - маки среди берез. Десятый этаж - подсол-

нухи. Девятый - рыбы с осьминогом. Цветы между
этажами все разные. Восьмой этаж - кит с дельфина-
ми и альбатрос. Седьмой - бабочки. Шестой - русал-
ка с дельфином резвится. Тюлевые занавески иде-
альной чистоты, будто развесили их сегодня. Возле
дверей - коврики. Что за народ здесь живет? Пятый
этаж - ромашки. А на четвертом - колобок и домик
под березами. Сюда бы детей из детского сада во-
дить на экскурсию! Третий этаж - заяц-рыбак. Второй
- дельфины...

На этажах к лестнице аккуратно прикреплены ба-
ночки - для курящих. Когда спускался - по подокон-
никам несколько раз ладонью провел - так и осталась
чистой. Во втором лифте - коврик и зеркало. Ни пят-
нышка на нем...

Валентина Шматова сказала, что вся эта красота и
чистота в подъезде на совести старшей по дому Ни-
ны Васильевны из квартиры 181. Хотел познакомить-
ся, но, увы, на звонок никто не ответил - рабочий
день был в разгаре...

ПАФОС УМЕСТЕН

И вот после всего уведенного - таких разных кро-
вель, но таких похожих подъездов - настроение,
честное слово, было патетическое. И Сухова улы-

балась загадочно. Тогда я и спросил: а что, гово-
рю, Валентина Ивановна, типичный был рейд?
Или вы специально решили поразить нас этими
подъездами?

- Ничем таким поразить не хотела. Все обычное.
Жалоба - обычная: плохо, когда вам на голову ка-
плет. Но одна кровля - наш вчерашний день, вторая
- сегодняшний. Завтра, уверена, будет лучше. А что
касается подъездов, то их состояние целиком и
полностью в руках жильцов. В этом вы убедились
сами. Нельзя сказать, что все подъезды Бибирева
так выглядят. Где-то похуже - исцарапаны, изрисо-
ваны. Но хочу сказать: программа «Мой двор, мой
подъезд» делает свое дело - капля точит камень.
Ответственность у людей сегодня уже другая:
жильцы становятся требовательней с каждым го-
дом. Они не хотят жить в нечеловеческих условиях.
Хотят - в человеческих. И понимают, что и от них
многое зависит. Меняется жилищно-коммуналь-
ный комплекс, вместе с нами меняются и жильцы...

С пафосом Валентины Ивановны согласен. Под
чем и подписываюсь...

Василий ДВОРЫКИН

ООО «Аукционпромторг» извещает о
проведении торгов по продаже имущества
ЗАО «Балковское» единым лотом. На торги
выставляется: Ферма КРС II очередь, на-
вес, весовая, картофелехранилище № 2,
навес для с/х машин, котельная, силосные
траншеи, расположенные по адресу: Мос-
ковская обл., Серпуховской р-н, д. Карга-
шино. Начальная цена: 320000 рублей с
учетом НДС. Торги проводятся в форме
аукциона, открытого по составу участников.
Предложения по цене имущества подаются
участниками аукциона в закрытой форме. К
участию в аукционе допускаются лица, ко-
торые могут быть признаны покупателями
по законодательству РФ, своевременно по-
давшие заявку, необходимые документы,
оформленные надлежащим образом в со-
ответствии с перечнем, установленным
«Положением об организации торгов», и
внесшие задаток для участия в аукционе.

Предварительное ознакомление с объекта-
ми торгов, перечнем необходимых доку-
ментов для участия,  прием заявок на уча-
стие в аукционе проводятся по адресу орга-
низатора торгов: Москва, ул. Земляной
Вал, д. 64, т. 915-80-73, с 13 до 17 часов,
ежедневно, кроме выходных, и прекраща-
ется в 15.00 часов 11 ноября 2004 г. Для
участия в аукционе заявитель должен вне-
сти задаток в размере 10% от начальной
цены имущества, включенного в лот, в срок
не позднее 11 ноября 2004 г. на счет орга-
низатора торгов. Победителем торгов по
каждому лоту признается участник, предло-
живший наиболее высокую цену за имуще-
ство. В день проведения торгов победитель
торгов, организатор торгов и продавец под-
писывают протокол об итогах торгов, имею-
щий силу договора. Торги состоятся 26 ноя-
бря 2004 г. в 11.00 часов по адресу: г. Моск-
ва, ул. Земляной Вал, д. 64.

Пример - введение системы
учета потребления ресур-
сов. Программа принята

правительством Москвы в фев-
рале 2004 года. Выделен район
Сокол в САО, где апробируется
пилотный проект стоимостью 2
миллиона бюджетных рублей.
Там устанавливают домовые уз-
лы учета потребления холодной,
горячей воды и тепла. Деньги на-
селения для установки счетчиков
не привлекают. Основную часть
работы выполняют службы упра-
вы и ресурсоснабжающих орга-
низаций. Но и там, по словам
главы управы Фазиля Измайло-
ва, приходится убеждать людей,
что введение системы учета де-
лается в первую очередь в их ин-
тересах. Экономия ресурсов ос-
тается для большинства людей
понятием абстрактным, далеким
от повседневной жизни и мало
связанным с семейным бюдже-
том.

В Алексеевском районе СВАО -
другой вариант внедрения систе-
мы учета водопотребления и дру-
гие проблемы. И подход к их ре-
шению другой. Примечательный
факт. Главную скрипку в этом де-
ле играет Оксана Аракелова, спе-
циалист ДЕЗа по связям с обще-
ственными организациями. По-
чему так произошло? На улице
Новоалексеевской есть бывший
ведомственный дом ЗАО «Завод
«Водоприбор», он и выбран в ка-
честве экспериментального. В
нем устанавливают счетчики по-
требления холодной и горячей
воды только с добровольного со-
гласия жителей. 50 процентов
денежных средств на установку
приборов поступает из префек-
туры, выделена группа льготни-
ков - инвалидов, ветеранов вой-
ны и труда, за которых оставши-
еся 50 процентов оплачивает уп-
рава района. Есть восемь пенсио-
неров, бывших работников «Во-
доприбора», которым завод уста-
навливает счетчики бесплатно.
Стоимость приборов с установ-
кой 4300 рублей.

Показательно, что в этом важ-
ном деле совпали интересы биз-
неса и власти. Установку узлов
учета инициировал «Водопри-
бор», предложив услуги для пра-
ктического внедрения своей ори-
гинальной разработки и экспери-
ментальную площадку. Префек-
тура и управа поддержали начи-
нание местного производителя,
чтобы не тратить деньги, покупая
приборы на стороне. Сегодня для
жильцов дома создан режим

наибольшего благоприятствова-
ния в установке приборов учета.
Но тем не менее ДЕЗ столкнулся
с настороженностью, а иногда с
немотивированной агрессией,
непоколебимой «принципиаль-
ной» позицией отдельных жиль-
цов - не хотим и все! Есть люди,
которые вообще не верят, что
власти что-то будут делать в ин-
тересах населения. Кто-то не же-
лает портить интерьер после до-
рогого ремонта. И вот здесь раз-
вернула работу Оксана Оганезов-
на. Кроме того, что она возглав-
ляет сектор по связям с общест-
венностью, еще и сама старшая
по дому. Многие получили от нее
реальную помощь в самых раз-
личных трудных ситуациях, свя-
занных не только с коммуналь-
ными проблемами. В одном доме
за 10 минут решила многолет-
нюю проблему с бомжами в
подъезде, в другом - помогла вы-
звать врача на дом. И еще мно-
жество больших и маленьких
проблем помогла решить. Так что
в районе ее знают и слову ее до-
веряют. Вот и пошла она вместе с
молодым руководителем ДЕЗа
Татьяной Лаврой по подъездам
дома - рассказать, убедить. По-
казывает мне Оксана Оганезовна
пачки протоколов, где зафикси-
рованы и решения общих собра-
ний, и индивидуальные беседы с
жителями. Какие разные ситуа-
ции! Например, в одной квартире
остался только мальчик - мать
умерла, - но где он сам - неиз-
вестно. Ходила по школам, иска-
ла, оказывается, он живет у тет-
ки; включила и его в группу
льготников, установили в кварти-
ре счетчик бесплатно. В другой
квартире хозяева сдали жилье в
аренду и не появляются - ищет
их, убеждает...

К информации о том, что дает
жителям установка приборов
учета, активно подключились
районные средства массовой ин-
формации. Неоднократно по ка-
бельному телевидению выступа-
ли не только руководители ДЕЗа
и управы, но и сами жители, в
квартирах которых счетчики уже
работают и подключены, и ЕИРЦ.
Знакомлюсь с семьей пенсионе-
ров, мужем и женой. По словам
женщины, они пока себя не огра-
ничили в расходе воды, но запла-
тили на 100 рублей меньше - по
фактическому расходу, чем пре-
жде по нормативу. А их соседка-
инвалид, находящаяся на обслу-
живании социального работника,
и вовсе израсходовала в десять

раз меньше воды, чем по норма-
тиву. Такие примеры убеждают
людей больше, чем беседы и со-
брания.

Директор ДЕЗа Мария Антоно-
ва не скрывает, что установка
счетчиков заставит их изменить
привычный порядок работы - все
потери по вине ДЕЗа станут вид-
ны. Придется по-другому рабо-
тать с эксплуатирующими орга-
низациями: не захотят привести в
порядок сети, ликвидировать по-
тери на трассах, в узлах, будут
искать других подрядчиков.

И все-таки в чем интерес упра-
вы в налаживании такой системы
учета потребления ресурсов?
Глава управы Мария Антоновна
Фенева работает в районе без
малого 30 лет, знает и любит его.
Ей ли не знать, что экономия ка-
ждой копейки из бюджета рай-
она, округа - это не абстракция, и
скажется на кармане каждого
жителя. Сэкономленное можно
направить на благоустройство,
развитие социальной сферы. На-
чальник ДЕЗа приводит красно-
речивый пример. В одном из до-
мов просят устроить туалет для
консьержа. Место для этого есть,
но кто будет платить за исполь-
зованную воду? Проситель отве-
чает: «Кто-нибудь заплатит!» Да
не кто-нибудь, а жители этого
подъезда, но согласны ли они на
это?

Каждый день в ДЕЗ, на стол
Оксаны Аракеловой, ложится
сводка, расчерченная красными,
желтыми, зелеными квадратика-
ми - ход установки счетчиков в
экспериментальном доме. Пробе-
лов все меньше, есть реальная
возможность закончить работу к
декабрю, уже 51 учетный узел в
доме подключен к ЕИРЦ. Когда
счетчиками будет оснащена каж-
дая квартира, заработает и вся
система: с каждых трех квартир
счетчики энергоресурсов будут
подавать информацию на счетчи-
ки импульсов «Пульсар», затем с
помощью вспомогательных уст-
ройств информация будет посту-
пать на компьютер диспетчера.

Но неужели в каждом жилом
доме Алексеевского района при-
дется так долго и трудно рабо-
тать с жителями, убеждать их в
необходимости установить в ка-
ждой квартире приборы учета? В
ДЕЗе убеждены - нет, пример до-
казывает выгодность приборов
лучше слов и таких примеров
становится каждый день все
больше.

Наталья КРАСОВА

ДЕЗы остаются государственны-
ми структурами, на них можно
прикрикнуть, и те - нехотя, скрепя
сердце - все же возьмут под козы-
рек, то кто обяжет коммерческую
организацию с кем-то делиться,
кому-то отдавать часть своих при-
былей? А потому, когда поручают
районным властям создание ТСЖ,
для них это не просто горчица с
медом, но сознательный саботаж
самоуправляемых жилищных
объединений.

Но мы обещали вернуться к
положительным примерам, они
есть. Мудро поступили в Юго-За-
падном округе. Здесь по прямо-
му указанию префекта Валерия
Виноградова тех специалистов
районных управ, которым поло-
жено заниматься товарищества-
ми, освободили от всех других
нагрузок, а вернее, назвали все
другие второстепенными, глав-
ное внимание - ТСЖ. Иными сло-
вами, отказались от формально-

го подхода к жилищному самоуп-
равлению, потребовали реаль-
ных дел. Такой подход, кстати, не
проявил ни один округ. Не пото-
му ли на Юго-Западе так много
товариществ - порядка 100, и по
этому показателю он занимает
второе место в городе, сразу пос-
ле центра (с которого и начались
ТСЖ и где - традиционно - их
больше всего)?

Есть определенный опыт в Юж-
ном округе. В Братееве, например,
создали при управе согласитель-
ную комиссию, которая и решает
споры между муниципальной и
общественной организациями.
Конфликтов немало. Окончатель-
ный вердикт и выносят независи-
мые юристы, приглашенные из
коммерческой фирмы. Один при-
мер: все проекты переустройства
дворов здесь утверждаются толь-
ко тогда, если на них дают добро
жители. Не потому ли Братеево -
один из самых благоустроенных

районов округа? Да и жильцы, ви-
дя, как с ними считаются, стано-
вятся более активными. Начина-
ют, как правило, с домкомов - их в
Братееве уже немало. И районной
управе легче формировать кондо-
миниум, передавать его в управ-
ление жильцам. 

Итак, бытовавшее еще не так
давно мнение - «Виноваты жиль-
цы! Это они, неразумные, не до-
росли до самоуправления, не по-
нимают своей же выгоды» - на по-
верку оказывается не таким уж
бесспорным. Люди готовы объе-
диняться, но только там, где
власть - своя, местная, родная! -
приходит им на помощь. Тогда и
психология у них меняется, они
проникаются проблемами своего
дома, готовы сами участвовать в
их решении. 

Но пока подобных примеров -
реальной помощи со стороны уп-
рав - чрезвычайно мало. Увы...

Исаак ГЛАН

ВЫ МОЕТЕСЬ - 
КОМПЬЮТЕР СЛЕДИТ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Чем далее развивается реформа ЖКХ, тем шире участие в
ней самого населения, не в форме более или менее активных
протестов против повышения тарифов, а в виде осознанного,
созидательного сотрудничества.

БОЛИВАРА!
ПРОТИВНИКОВ: ДИРЕКЦИИ И ТОВАРИЩЕСТВА
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МАГИСТРАЛЕЙ ПОЗВОЛЯТ
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ЕГО ВЕЛИЧЕСТВО РЕАГЕНТ

Общаясь с журналистами, значительную часть вре-
мени руководитель департамента говорил о реаген-
тах. И это не случайно, потому что москвичи обес-
покоены: опять зимой обувь портить будем, лапки у
собачек пострадают, на газонах по весне трава не
взойдет... Обвиняют в этих бедах, конечно же, ком-
мунальщиков. Эти мнения и настроения подхваты-
ваются и тиражируются СМИ. Вот что сказал по это-
му поводу руководитель департамента:

- Когда формировалась программа перехода от
соли к новым реагентам, были проведены глубокие
исследования их свойств. Мы понимали: было бы
чистым авантюризмом использовать в таком мега-
полисе, как Москва, какие-то случайные материа-
лы, способные вызвать непредсказуемые последст-
вия. В предстоящую зиму будут применяться прове-
ренные практикой реагенты - хлористый кальций,
хлористый кальций модифицированный в твердом
и жидком виде. Конечно, надо иметь в виду, что ни-
какой реагент не бывает совершенно экологически
безопасным, какое-то влияние на окружающую сре-
ду он оказывает. Но надо сделать так, чтобы нега-
тивные последствия были сведены к минимуму. Ис-
ходя из этого требования, мы и выстраиваем меро-
приятия, связанные с их применением. Важно пони-
мать, что весь мир пользуется реагентами, хотя в
некоторых СМИ можно встретить утверждения, что,
скажем, в скандинавских странах их не применяют.
Это неверно. Мы знакомились с зарубежным опы-
том и убедились, что реагенты в ходу и в Скандина-
вии, и в Германии, и в ряде других стран со сходны-
ми природно-климатическими условиями. В конце
концов можем взять кого-то из корреспондентов в
командировку, тогда сами увидите, как обстоят де-
ла за рубежом.

Первая наша задача - применять реагенты в необ-
ходимых количествах. Прошлой зимой случался пе-
рерасход химикатов, и мы не делаем из этого тай-
ны. Но почему такое происходило? С одной сторо-
ны, в какой-то степени был снижен контроль. А с
другой - к перерасходу приводило использование
разбрасывателей старой конструкции. Применяе-
мая сегодня система позволяет с большой точно-
стью устанавливать дозировки нанесения реагента
в зависимости от количества снега и температуры.
Могут спросить: кто проследит за выполнением
регламентных требований? Прежде всего на каж-
дом участке за это отвечает мастер, который обязан
вести журнал, куда заносятся все параметры приме-
нения реагентов.

Все познается в сравнении. Поэтому Николай Па-
влов напомнил, какими бедами оборачивалось в
прошлом применение песчано-соляной смеси. Чах-
нущие деревья и пожухлая трава вдоль дорог были
у всех на виду. Да, городская зелень - лучший инди-
катор экологической ситуации. 

- Сегодня позитивные плоды использования но-
вых реагентов заметны именно при оценке состоя-
ния зеленых насаждений, - отметил руководитель
департамента. - Проводим соответствующие иссле-
дования, делаем контрольные замеры концентра-
ции реагентов в снеге на прилегающих к дорогам
участках, ведем наблюдение за состоянием зеленых
насаждений. Есть заключения, сделанные незави-
симыми организациями и рядом институтов, име-
ются и результаты проверок по линии Департамен-
та природопользования и охраны окружающей сре-
ды. Все они показывают, что с прекращением ис-
пользования соли в качестве реагента картина рез-
ко изменилась в лучшую сторону.

СЛАБО БОТИНОК ЗАМОЧИТЬ?

Что же касается вредного воздействия реагента на на-
шу обувь, то и этот вопрос Николай Павлов не оставил
без внимания.

- В одной статье, - сказал он, - приводится мнение
специалиста - обувщика. Он утверждает, что под воз-
действием реагентов обувь становится более жесткой
и, как он пишет, не исключено появле-
ние трещин. Что тут скажешь? Конечно,
не исключено появление трещин. Мно-
гое зависит от того, какого качества ко-
жа пошла на изготовление обуви и как
мы ее носим. Мы провели простой экс-
перимент, который может повторить в
домашних условиях любой желающий.
Ботинок на пару суток помещался в ем-
кость с раствором реагента. Так вот, ни-
чего страшного с ним не произошло,
носится до сих пор. Если кто-то решит
провести такое испытание, реагент мы
найдем.

Судя по реакции, участники пресс-
конференции по достоинству оценили
предложение Николая Павлова. Каждо-
му, наверное, представились картины
массового замачивания обувки в тази-
ках и ведрах... Но речь пошла о более серьезных вещах.
Выяснилось, в частности, что более строго регламенти-
руется применение реагента на дворовых территориях.

- Свежевыпавший снег на тротуарах по регламенту
должен убираться вручную, - подчеркнул руководитель
департамента. - Но в жизни как получается? Снег уби-
рают утром и после обеда. Но если снегопад продолжа-
ется, неизбежно натаптывается наледь. В этих случаях
возможно ограниченное, в щадящем режиме, приме-
нение реагента, который препятствует ее образованию.

КИСЛОТНЫЕ СТРАСТИ

Не оставил без внимания Николай Павлов и появившу-
юся в одном популярном издании публикацию о том,

что в качестве реагента будет широко ис-
пользоваться муравьиная кислота.

- Так и пишут, - сказал он, - что Москву
зальют муравьиной кислотой. На самом же
деле речь идет о применении на очень огра-
ниченных участках реагента, представляю-
щего собой водный раствор формиата ка-
лия - калиевой соли муравьиной кислоты.
Но это вовсе не муравьиная кислота! С та-
ким же успехом можно утверждать, что,
применяя в прошлом хлористый натрий, а в
просторечии соль, мы засыпали улицы хло-
ром. Это же полная нелепость.

Назвал он и места, где будет приме-
няться новый реагент. Это действительно
очень ограниченные участки - лестницы,

которыми мы пользуемся, спускаясь в подземные
переходы.

- Именно здесь отмечался повышенный травма-
тизм, - сказал Николай Викторович. - И нас это, ес-
тественно, не радует. Применение обычного реа-
гента на ступеньках и сходах все-таки не устраняет
скольжение, поэтому и возникла потребность в но-
вом материале. Разработан он нашей ассоциацией

химиков, закуплен пока в ограниченном количест-
ве и только для опытного применения. А вообще-то
в перспективе будем решать проблему и другим пу-
тем. Спуски в подземные переходы накроем про-
зрачными навесами, чтобы уменьшить попадание
осадков на ступени. Уже есть соответствующее по-
ручение Гормосту, разработана конструкция таких
навесов. На первом этапе оборудуем навесами
свыше четырехсот переходов. Но до тех пор есть
потребность в применении реагента, который спо-
собен предотвращать скольжение и возможные
травмы.

УБОРКА НА ДОРОГАХ

По мере нарастания численности авто-
мобилей в столице зимнее содержание
дорог и магистралей год от года стано-
вится все более сложной задачей. Усу-
губляется ситуация и тем, что зимой
должен обеспечиваться, если можно
так выразиться, летний режим состоя-
ния дорожного покрытия.

- К этому мы стремимся, - заметил
Николай Павлов, - но не всегда это уда-
ется. Например, часто пишут: снег
идет, а ни одной снегоуборочной ма-
шины на улице нет. Но вы же сами ви-
дите, какой плотный поток транспорта
в дневное время. Если выведем еще и
дорожные машины, вообще все вста-

нет. Поэтому чистить улицы и магистрали приходится
в основном ночью. Когда же возникает острая необ-
ходимость в дневной уборке, действует особый рег-
ламент, в соответствии с которым работаем во взаи-
модействии с ГИБДД. Машины госавтоинспекции в
таких случаях сопровождают дорожную технику. 

Когда снег выпадает равномерно и в количестве до
пяти сантиметров, проблем практически не возника-
ет. Они появляются, когда за сутки или двое выпада-
ет от 15 до 30 сантиметров снега. На этот случай в ка-
ждом хозяйстве города, занимающемся уборкой,
разработаны оперативные планы. Они, в частности,
предусматривают привлечение в соответствии с за-
ключенными договорами дополнительной техники -
грейдеров, бульдозеров и самосвалов. В обычном ре-
жиме у нас задействовано примерно полторы тысячи
самосвалов. Но с увеличением снега приходится при-
влекать на его транспортировку до пяти тысяч ма-
шин. Конечно, только идеалист может утверждать,
что никаких сбоев зимой не возникнет. Когда в суточ-
ном режиме на улицах работает примерно семь тысяч
единиц различной техники и 35 тысяч человек, слож-
но говорить о том, что никаких нарушений не про-
изойдет. Надо учитывать, что люди все разные. Кста-
ти, отдельные хозяйства у нас на 60-70 процентов
укомплектованы иногородними, поскольку москвичи
на эту работу идут неохотно. А у приезжих и ментали-
тет иной. Конечно, требуется контроль, и мы его по-
стараемся обеспечить.

Достаточно ли у нас уборочной техники? По сло-
вам руководителя департамента, для уборки города
имеющегося парка дорожных машин достаточно. Но
время не стоит на месте. В связи с постоянным рос-
том числа автомобилей надо внедрять более эффек-
тивную технику, способную убирать город значитель-
но быстрее. Скорость уборки - вот над чем сейчас на-
до работать. Помочь здесь может налаженная коопе-
рация с рядом зарубежных фирм, выпускающих до-
рожную технику, а также с отечественными предпри-
ятиями. На МКАД, например, скорость движения сне-
гоуборочной машины должна составлять не менее 60
километров в час. В этих условиях хорошо показала
себя машина фирмы «Бошунг». Кроме того, на МКАД
будет использоваться наша традиционная техника,
которая прошла конструктивную доработку. Мэр
Юрий Лужков дал поручение разработать высокопро-
изводительную уборочную технику на базе МАЗа и
навесного оборудования, которое производится в
Москве. Вполне возможно, что уже в ноябре можно
будет увидеть в работе опытный образец такой маши-
ны, не уступающей по своим характеристикам «мер-
седесу».

СМОТРИ ВВЕРХ И ПОД НОГИ

Судя по заданным Николаю Викторовичу вопросам,
тема предстоящей битвы со снегом во дворах, а так-
же с сосульками, которые норовят обрушиться на на-
ши головы, представляется весьма животрепещущей
для всех СМИ.

- В этом году, - отметил руководитель департамен-
та, - лучше обстоит дело с обеспеченностью кадрами
дворников. Вы знаете, что у них подросла зарплата, и
сейчас превышает 8 тысяч рублей. Сформированы
комплексные бригады по уборке дворовых террито-
рий, поскольку есть места, где необходимо сочетание
ручной и механизированной уборки снега.

Что касается средств малой механизации для убор-
ки дворов и тротуаров, то город пока не может заку-
пить большое ее количество и для всех сразу. Однако
закупки ведутся. В прошлом году первый замести-
тель мэра в правительстве Москвы, руководитель

комплекса городского хо-
зяйства Петр Аксенов из-
дал распоряжение, соглас-
но которому префектуры
должны приобретать такую
технику за счет целевых
бюджетных средств. Ее за-
купали. Только в этом году
прирост составил 400 еди-
ниц. На заседании прави-
тельства мэр Юрий Лужков
обратил внимание на то,
что парк этих средств надо
наращивать. Приобретем
еще около 150 единиц тех-
ники для работы во дворах

МС-СПРАВКА
В последние годы разработаны новые противогололед-

ные реагенты на основе солей кальция и магния, примене-
ние которых снижает техногенную нагрузку на компоненты
окружающей среды. Результаты проведенных лабораторных
испытаний позволили предположить их достаточную без-
вредность по отношению к зеленым насаждениям в сравне-
нии с хлористым натрием. По данным мониторинга резуль-
татов прошлого зимнего сезона, состояние зеленых насаж-
дений существенно улучшилось. Подтверждением этого мо-
жет служить и тот факт, что в два раза снизилось количест-
во вырубленных сухостойных деревьев вдоль основных ма-
гистралей города.

МС-СПРАВКА
Предстоящей зимой в рамках внедрения новых видов проти-

вогололедных материалов по рекомендации Министерства при-
родных ресурсов России будут использоваться следующие реа-
генты:

- СБГ (средство борьбы с гололедом), представляющее собой
смесь хлоридов калия, натрия, кальция и магния;

- формиат калия - водный раствор калиевой соли муравьиной
кислоты.

Эти реагенты будут проходить апробацию на объектах дорож-
ного хозяйства и дворовых территориях, на гранитных и брусча-
тых покрытиях, на лестничных маршах подземных переходов, на
подходах к станциям метрополитена и т.п. Применение новых
материалов будет жестко контролироваться природоохранными
организациями.

МС-СПРАВКА
В соответствии с планами и гра-

фиками в настоящее время завер-
шается подготовка снегоубороч-
ных машин и механизмов. Всего к
началу зимнего сезона их количе-
ство составит 7 тысяч единиц. Ре-
монт дорожного покрытия зимой
будет проводиться так называе-
мым литым асфальтом, для чего
подготовлены к работе 7 асфаль-
тобетонных заводов и 150 единиц
соответствующего транспорта.

ЗИМА ПРИДЕТ,
ЗИМА ПОКАЖЕТ...

Надо быть очень наивным человеком, чтобы полагать, будто можно предвидеть все неожи-
данности, которые способна подбросить зима, стоящая у порога. Мы не можем сказать точ-
но, сколько снега она обрушит на город, насколько сильными будут морозы и ветры. Поэ-
тому всем коммунальным службам приходится в первую очередь учитывать опыт прошлых
сезонов и готовиться к любым природным сюрпризам и капризам... Пожалуй, именно так
можно определить лейтмотив брифинга, который провел для представителей СМИ руково-
дитель Департамента жилищно-коммунального хозяйства и благоустройства города Моск-
вы Николай ПАВЛОВ.
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УЧЕНЫЕ РАЗРАБАТЫВАЮТ МЕТОД

НАНЕСЕНИЯ НА КРЫШИ
МАТЕРИАЛА, НА КОТОРЫЙ ЛЕД

ПРОСТО НЕ БУДЕТ НАЛИПАТЬ
накануне снегопада
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и тротуарах. Конечно, у разных префектур и целевые
фонды разные. Поэтому есть у нас и городская про-
грамма централизованной закупки средств малой ме-
ханизации. Стараемся выравнивать ситуацию, напра-
вляя технику в первую очередь тем, кто не может
приобрести ее самостоятельно в силу ограниченных
финансовых ресурсов.

По словам руководителя департамента, в течение
прошлой зимы было зафиксировано 17 травм в ре-
зультате падения сосулек. Потому и эта проблема ос-
тается в поле зрения.

- Каждый такой случай подробно разбирается, - со-
общил он, - делаем соответствующие выводы. Что
тут можно предпринять? Надо добиться, чтобы со-
сульки и наледь на свесах вообще не образовыва-
лись. Сейчас работаем над созданием нормативного
температурно-влажностного режима в чердачных по-
мещениях. Он достигается за счет утепления чердач-
ного перекрытия, теплоизоляции трубопроводов,
вентиляционных каналов и т.д. Исключая дополни-
тельное поступление тепла на чердак, мы исключаем
и образование сосулек. В этом году применен для
утепления новый материал фирмы «Кемопласт», ко-
торый представляет собой плиты пенополистирола,
снабженные защитным слоем из цементно-стружеч-
ных плит.

Рассказал Николай Павлов еще о двух новинках.
Академия жилищно-коммунального хозяйства им.
К.Д. Памфилова доработала свою модель ручного
устройства для сбивания сосулек. Инструмент стал
значительно легче, поскольку питается не от аккуму-
лятора, а от сети. В предстоящую зиму он пройдет ис-
пытание на московских крышах. А Государственный
океанографический институт разрабатывает метод
нанесения на свесы крыш специального материала,
на который лед просто не будет налипать.

КУДА СПЛАВЯТ СНЕГ

После брифинга журналисты отправились в поездку
по объектам и предприятиям городского хозяйства.
Первая остановка на маршруте - снегосплавной
пункт на Большой Оленьей улице. Здесь нас встреча-
ет шум включенных сепараторов-дробилок. Перема-
лывать им пока нечего, идет обкатка в холостом ре-
жиме, но вот-вот полетят белые мухи... Плановый се-
зон работы снеготаялок - 166 дней, с начала ноября
до середины или конца марта. Пиковые нагрузки, ко-
гда здесь выстраиваются очереди самосвалов под
разгрузку, приходятся на январь-март. На данный
момент таких пунктов в городе 27, строятся новые.

Нашим гидом на объекте стал Михаил Богомолов,
заместитель начальника управления по эксплуата-
ции канализационной сети города Москвы. Именно
он отвечает за работу снегосплавных пунктов в го-
роде.

Принцип их действия довольно прост, основыва-
ется на использовании тепла сточных вод. Самосвал
вываливает снег на сепаратор, он измельчается и
проваливается в камеру глубиной 4,5 метра, где сме-
шивается со сточными водами проходящего рядом
коллектора. Затем вода проходит через сооружение,
где улавливаются песок и мусор, и возвращается в
коллектор, откуда попадает за город, на поля аэра-
ции для полной биологической и химической очист-
ки. Поскольку именно экологический аспект волно-
вал большую часть представителей СМИ, Михаилу
Богомолову пришлось напомнить, что строить такие
пункты начали два года назад в соответствии с рас-
поряжением мэра города №1116 «Об улучшении
экологической обстановки в городе».

- Дело в том, - объяснил Михаил Богомолов, - что
прежде, когда снег сваливали в русла Москвы-реки
и Яузы, вместе с ним туда попадало огромное коли-
чество мусора. Судите сами: сейчас со снегосплав-
ных пунктов вывозится 80 тыс. тонн мусора за се-
зон. Раньше все это оказывалось в наших реках. По-
тому мы только сейчас получили возможность чис-
тить русло Яузы, раньше это просто невозможно
было сделать из-за постоянно растущих залежей
грязи.

При выборе мест для строительства снеготаялок
учитывались два фактора. Первый - наличие рядом
большого канализационного коллектора, второй -
удаленность от жилых массивов, чтобы не достав-
лять неудобств горожанам шумом в ночное время.
Не везде удалось выполнить второе условие, поэто-
му в ряде мест пришлось установить шумозащитные
экраны.

Скорость работы впечатляет. Семнадцать кубо-
метров плотной снежной массы из кузова КамАЗа
измельчается и просеивается здесь всего за 40 се-
кунд. Правда, все проходит так гладко и быстро в
том случае, когда снежная масса не содержит «сюр-

призов». А они случаются. Вот что поведал один из
работающих здесь специалистов:

- Видите, сколько у нас бетонных вазонов для
цветов? Это нам со снегом привезли. А еще попада-
ется бордюрный камень и даже крышки люков. Ког-
да посторонний предмет попадает на дробилку, ее
приходится останавливать. Чугунная крышка гаран-
тированно выводит сепаратор из строя.

В прошлом сезоне городские снегосплавные пун-
кты приняли 13, 5 миллиона кубометров снега. Это
примерно 40 процентов всего снега, который высы-
пался на Москву.

АВТОМАТИКА ПРОТИВ ЛЬДА

Далее наш путь пролег на развязку МКАД и Ярослав-
ского шоссе. Здесь нам предстояло ознакомиться с
автоматической системой подачи противогололедно-
го реагента. Место хорошо знакомое, поскольку дове-
лось побывать здесь в январе, как раз в канун Рожде-
ства. Прошлой зимой проводились полномасштабные
испытания новинки. Система впервые применена в
России, но ее зарубежные аналоги давно и успешно
работают. Так что здесь мы велосипед не изобретали.

Вижу знакомый уже модульный домик, в котором
установлены пластиковые емкости с реагентом, насо-
сы и управляющая аппаратура. Неподалеку - мачта с
метеодатчиками.

Генеральный директор ОАО «Московские дороги»
Александр Нефедов доходчиво объясняет журнали-
стам принцип действия системы:

- В автоматическом режиме постоянно отслежи-
ваются параметры температуры воздуха, ветра и
влажности. Датчики, встроенные в асфальт, замеря-
ют его температуру на глубине 5 и 30 сантиметров, а
также оценивают концентрацию реагента на полотне
дороги. На основе этих данных путем применения
непростого алгоритма делается прогноз по возник-
новению гололеда и при необходимости автомати-
чески впрыскивается через форсунки реагент. Про-
исходит это очень быстро, на протяжении одной-
трех секунд и на уровне не выше 40 сантиметров.
Несомненное достоинство системы в том, что она
позволяет экономить реагент, поскольку за счет точ-
ности прогноза удается предотвратить гололед. В
этом сезоне система будет работать уже в штатном
режиме. В успехе мы уверены.

Внимательно присмотревшись к форсункам, смон-
тированным рядом с металлическим ограждением,
замечаю кое-какие изменения в их конструкции. До-
гадку подтверждает Александр Нефедов:

- Да, форсунки выглядят по-другому. Прошлой зи-
мой вы видели разбрызгивающий элемент, изготов-
ленный из металла. А эти из пластмассы, они намно-
го дешевле, обходятся всего в сто рублей за штуку.

Вообще, задача удешевления проекта для его
массового внедрения остается актуальной. Не слу-
чайно она обсуждалась здесь на выездном заседа-
нии, которое проводил Департамент ЖКХиБ. Разра-
ботчики проекта уже видят, как можно снизить за-
траты на 15 - 20 процентов. К примеру, очень доро-

ги датчики, встроенные в асфальт. Они импортные,
изготовлены германской фирмой «Люфт». Со все-
ми таможенными накрутками такой датчик обходит-
ся в кругленькую сумму - около 4 тысяч евро. Но, ка-
жется, зарубежные партнеры
готовы уступить нам лицен-
зию на их производство, тог-
да датчик будет стоить в пре-
делах тысячи евро.

В ближайших планах - мон-
таж системы на развязке
МКАД и Алтуфьевского шос-
се, далее определено еще бо-
лее двух десятков транспорт-
ных развязок, где целесооб-
разно применить автоматиче-
скую подачу реагента. По
оценкам ГИБДД, всего в Мо-
скве насчитывается около
двухсот точек, где высока ава-
рийность из-за гололеда. Сис-
тема может поработать и там.

НЕСЕКРЕТНАЯ БАЗА

Изрядно помучившись в пробках, мы наконец-то
добираемся до накопительной базы реагентов в Се-
верном округе. Три года назад здесь был асфальто-
вый завод, а теперь оборудованы хранилища для
ХКМ в твердом и жидком виде. Отсюда реагент раз-
возят по пяти небольшим базам,
которые имеются в каждом рай-
оне округа. Заместитель гене-
рального директора ЗАО «Шоссе»
Владимир Калгашкин, в чьем ве-
дении находится база, для начала
просит нас обратить внимание на
четыре огромные емкости и пояс-
няет:

- В каждой по тысяче кубомет-
ров жидкого реагента. На базах,
куда мы его развозим, емкости
примерно по двести кубометров.
В принципе мы с лихвой обеспе-
чиваем все потребности дорож-
ников. Если говорить о суточном
расходе, то по максимуму для од-
ной сплошной обработки на округ требуется при-
мерно 140 тонн жидких и 60 тонн твердых реаген-
тов.

Вопрос о том, создан ли запас реагентов на всю
зиму, представляется Владимиру Калгашкину наив-
ным.

- Реагентов у нас сейчас столько, сколько нужно
по плану. Есть график их поставки, по мере воз-
никновения потребности его нам подвозят. Того,
что сейчас здесь хранится, должно хватить до

февраля.
Усиливающийся дождь бу-

квально загоняет нас в ме-
таллический ангар. Поворот
рубильника - и все огромное
пространство заливает свет.
Реагент занимает небольшую
площадь - он расфасован в
мешки по тонне и уложен в
два слоя. Как нам пояснили,
если нет особой необходимо-
сти, лучше не громоздить
третий слой. Здесь же два
погрузчика, у боковой стены
аккуратно сложены поддоны.

Спрашиваю, не возникало
ли каких-то проблем в пери-
од подготовки к зиме.

- А зачем их создавать? - удивился Владимир
Калгашкин. - Служба у нас круглогодичная и круг-
лосуточная, работаем штатно, авралов не бывает.
Коллектив крепкий, нет текучести.

Когда ливень стихает, нам показывают разгру-
зочную площадку у железнодорожной ветки. Везде
идеальный порядок и много зелени, которая прево-

сходно себя чувствует, несмотря
на близость реагентов. Выясняет-
ся, что экологи не забывают про-
верять базу, регулярно берут
пробы снега. Но, в общем-то, и
так видно, что по части защиты
окружающей среды здесь пол-
ный порядок.

К БЕЛОЙ СТРАДЕ ГОТОВЫ

Уже совсем стемнело, когда наш
микроавтобус въехал в ворота
управления дорожного хозяйст-
ва и благоустройства «Фрунзен-
ский». Но двор вскоре осветил-
ся фарами выстроившихся по

периметру дорожных машин самого разного на-
значения. Начальник управления Зафар Алимов
встречает журналистов, радушно и охотно утоляет
их любопытство. Для начала сообщает данные.
Управление обслуживает четыре района Северно-
го округа - Хорошевский, Беговой, Сокол и Голо-
винский. Площадь обслуживания - 1,3 млн. квад-
ратных метров, из которых 300 тысяч приходится
на тротуары. В зоне обслуживания 125 остановок
общественного транспорта. Представление техни-
ки Зафар Алимов начал со снегопогрузчика СНП-
17, выпускаемого московским заводом «Дор-
маш».

- Второй год мы испытываем эти машины, - рас-
сказывает начальник управления, - и успели убе-
диться, насколько они удобны. Производитель-
ность у них в два раза выше, чем у старых КУ-206.
Достигается это высокой рабочей и транспортной
скоростью. Удобное управление, кабина комфорта-
бельная, так что условия для работы механизатора
отличные. Недавно мы получили еще две такие ма-
шины, за что сердечное спасибо нашему департа-
менту.

Подхожу к погрузчику, чтобы поинтересоваться
мнением самого механизатора.

- Я работал на этой машине и в прошлом году.
Очень доволен, потому что погрузчик действитель-
но отличный. И в кабине всегда тепло.

Есть здесь и новая техника для работы на троту-
арах - владимирские мини-трактора ВТЗ-30. Зимой
на них навешиваются щетка и плуг, а летом обору-
дуются для полива. Они хороши там, где не могут
пройти более крупные МТЗ-82 «беларусь». Еще
журналистам продемонстрировали два распредели-
теля твердых реагентов на базе зиловского «быч-
ка». 

Надолго мы задержались у дорожной машины-
пылесоса. Собрана она на московском «Дормаше»
на базе МАЗа и швейцарского агрегата, позволяю-
щего убирать листву и чистить лотковую часть до-
рог. Здесь же испытывается и отечественный ана-
лог дорожного пылесоса на базе КамАЗа, выпущен-
ный заводом «Кургандормаш».

Потом на середину двора выкатилось нечто ми-
ниатюрное и весьма маневренное - чехословацкая
машина УМЦ с ковшом-погрузчиком. Она незаме-
нима при работе на тротуарах, у рекламных щитов и
остановочных павильонов, потому что способна
пролезть практически в любой «карман».

В течение нескольких последних лет по качеству
уборки нареканий не было. И дело тут, пожалуй, не
только в технике, а в том, что Зафар Алимов очень
по-хозяйски подходит к делу.

- Нам положено иметь по плану 48 единиц техни-
ки. А реально мы имеем 59. Одних только снего-
погрузчиков у нас восемь, а не четыре, как должно
быть. Почему? Да потому что всю старую технику
мы тоже держим на ходу. Отсюда и уверенность,
что зимой проблем с уборкой у нас не возникнет.

Петр ПОЛЫНОВ

МС-СПРАВКА
Уборочная площадь дворовых территорий города

составляет 58 млн. квадратных метров. Нормативная
численность дворников - 46,3 тыс. человек, фактиче-
ски на уборке занято 39, 9 тыс. человек. Укомплекто-
ванность штатов в среднем по городу составляет 86
процентов. Обеспечение уборки всех дворовых тер-
риторий достигается за счет выполнения дворниками
до полутора норм обслуживания.

На механизированной уборке дворовых террито-
рий предстоящей зимой будет занято 3,5 тыс. единиц
малой уборочной техники, в том числе 1,5 тыс. мото-
блоков, 1,7 тыс. тракторов. В административных ок-
ругах для уборки дворовых территорий сформирова-
но более 1,3 тыс. комплексных бригад. Эффективное
использование имеющихся мощностей позволит до-
вести уровень механизированной уборки до 50 про-
центов от общей площади дворов и тротуаров.

МС-СПРАВКА
В настоящее время строится 15 допол-

нительных снегосплавных пунктов на очи-
стных сооружениях Мосводостока и кана-
лизационных коллекторах Мосводокана-
ла. Для повышения надежности работы
проведена модернизация сепараторов-
дробилок на 25 снегосплавных пунктах,
усовершенствована система приема и уче-
та снега с использованием пластиковых
магнитных карт, что сокращает простои
автотранспорта под разгрузкой. С учетом
этого объемы утилизации снега в зимний
период увеличатся на четверть и составят
157,7 тыс. кубических метров в сутки.

МС-СПРАВКА
Зимой в Москве будут дейст-

вовать 25 автоматических стан-
ций по нанесению жидких про-
тивогололедных реагентов, в
том числе на транспортных
развязках МКАД - Ярославской,
Алтуфьевской, Ленинградской,
Калужской и Горьковской, а
также на третьем транспортном
кольце (Кутузовская развязка).
В 2005 году намечено оборудо-
вать еще 9 таких станций.
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Свет и тени
ЗАКРЫВАЮТСЯ УДОБНЫЕ
ЛЮДЯМ  МАГАЗИНЫ, 
ГДЕ ТОРГОВАЛИ ПРОДУКТАМИ
ПЕРВОЙ НЕОБХОДИМОСТИ
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-Очень было удобно. Выйду из
метро, и тут же булочная,
рядом магазин «Молоко». А

теперь все закрыли. Неправильно! -
сетовала Валентина Павловна. - И
кому это только пришло в голову?

Разделяю недоумение, в некото-
рых случаях и возмущение людей.
Потому что я такой же рядовой поку-
патель, как и все. 

К закрытым дверям опустевшего
павильона, видимо, по инерции, по
привычке шли десятки людей. Дверь
не поддавалась. Особенно было
жаль пенсионеров. Неподдельное
огорчение читалось на их лицах.

- Ну, закрыли бы казино, еще по-
нятно. А булочная с «Молоком» кому
мешали? - делится с нами 65-летний
Владимир Алексеевич. - Глупость,
идиотизм, не знаю, как еще назвать!

Обращаю внимание Владимира
Алексеевича на объявление, прикре-
пленное к дверям теперь уже бывшей
булочной. Там говорится о выводе
объектов торговли из 25-метровой
зоны от станций метро. Дескать, в це-
лях вашей безопасности и комфорта
закрыли булочную. Пенсионер не по-
нимает подобной «логики». И в свою
очередь язвительно интересуется: «А
что делать террористам в булочной -
она, простите, стала стратегически
опасным объектом?» Я не знаю, что
возразить ему. И начинаю считать
пресловутые шаги от порога булоч-
ной до двери метро станции «Мед-
ведково». Насчитал 28 шагов.

- Вы неверно считали, надо было от
козырька метро начинать, - вполне
серьезно пояснила заместитель главы
управы района Северное Медведково

Любовь Сабирзянова. - А под упомяну-
тую вами булочную сейчас ищем ком-
пенсационный земельный участок...

Ни о каких доводах здравого смыс-
ла Любовь Михайловна и слышать не
желала. Да плевать ей на жителей
района! Она следует «предписанной
инструкции». И быстренько свернула
наш разговор, ибо «лирика», простые
житейские вещи чиновницу, мягко го-
воря, не очень волнуют.

В тот день мне с нашим фотокор-
респондентом Андреем Никеричевым
везло. Последние пожитки из некогда
симпатичного магазинчика увозили
его владельцы из компании ООО
«Русский хлеб». Разговорились с од-
ним из руководителей этой фирмы.
Собеседник отказался назвать свою
фамилию, даже имя с отчеством, но
от диктофона не шарахался.

- Вообще такие решения надо при-
нимать в соответствии с реалиями,
например, сохранять людям социаль-
ные гарантии, - полагает наш собе-
седник. - Мне пришлось отправить в
административный отпуск сразу 80
человек. Вы, наверное, заметили, что
в булочной работали в основном жен-
щины. Причем некоторые из них гото-
вятся стать матерями.

Между тем, по словам руководите-
ля компании «Русский хлеб», извест-
ное постановление выполняется да-
леко не в полном объеме и не во всех
административных округах. Напри-
мер, работают, как и раньше, универ-
маг «Добрынинский», «Детский
мир», многие другие объекты торгов-
ли в непосредственной близости от
станций метро.

И, слава богу, пусть работают. А на
безобидные булочные зачем накла-
дывать табу?

Впрочем, как заметил наш собе-
седник из «Русского хлеба», еще, мо-
жет быть, возможны кое-какие пози-
тивные изменения, дополнительные
разъяснения, уточнения на «самом
верху». Об этом его, в частности, за-
верили в той же управе района Се-
верное Медведково. 

Однако пока суд да дело, закрыва-
ются любимые москвичами магази-
ны, где торговали продуктами первой
необходимости. Надежда на здравый
смысл в работе представителей ме-
стной власти с каждым днем угасает.

Алексей МАТВЕЕВ

Усадьбу в Хамовниках Тол-
стой купил через год после
переезда в Москву, в

1882 г. Семья Толстых прожила в
Хамовниках девять лет, с октяб-
ря 1882-го по май 1901-го.Через
десять лет после смерти Льва
Николаевича (1910 г.), в 1920 г.,
советское правительство издало
декрет о национализации дома.
А 20 ноября 1921 г. открыли Му-
зей-усадьбу Л.Н. Толстого.

- К конкурсу мы специально не
готовились, но как-то раз прие-
хала комиссия, походила, посмо-
трела и уехала, а вскоре мы уз-
нали, что заняли второе место, -
так неожиданно начал разговор
заведующий усадьбой Л.Н. Тол-
стого в Хамовниках Николай Хи-
тайленко. - Да нам и незачем
специально готовиться, сад-то
мемориальный, требует постоян-
ного ухода, так что у нас терри-
тория всегда чистая, аккуратная
и ухоженная.

Что правда, то правда, сад му-
зея-усадьбы благодаря постоян-
ному уходу сохранил вид времен
Льва Николаевича. Рисунок до-
рожек, расположение посадки
деревьев, ландшафт - все выгля-
дит так, как было при жизни пи-
сателя. Не изменилось и распо-
ложение построек.

В саду существует определен-
ная иерархия, тут и деревья-ста-
рички, которым около двухсот
лет, есть и помоложе, которым
лет сто, а есть и совсем молод-
няк.

В глубине сада модный в про-
шлом английский насыпной хол-
мик. Зимой его заливали водой из
ближайшего колодца, и он превра-
щался в ледяную горку, откуда ка-
талась ребятня. В солнечную пого-
ду с этого декоративного холмика
хорошо проглядывается весь сад.
Здесь можно посидеть, отдохнуть -
специально для этого на холмике
вкопаны две лавочки. Рядом с гор-
кой - величавый старец-клен, кото-
рому более двухсот лет, он сильно
пострадал во время последнего
урагана, но все же устоял...

У Толстого в доме не было во-
допровода, Лев Николаевич сам
носил из колодца воду. Сейчас
колодец засыпан, но его муляж
стоит до сих пор.

По словам Николая Николае-
вича, именно ухоженность сада
подвигла комиссию на то, чтобы
присудить усадьбе второе место.

На выходе из ворот усадьбы я
встретил пожилую пару, и вот
что я услышал, проходя мимо:

- Видел, какие там яблони, с
такой одной яблоньки урожай
года через три будет, как со все-
го нашего сада!..

А я подумал, что в будущем го-
ду Музей-усадьба Л.Н. Толстого
вполне может получить первое
место, хотя, конечно, суть не в
том, чтобы занять место или по-
лучить награду, а в том, чтобы
хранить культурный уголок Моск-
вы так, как это делает коллектив
Музея-усадьбы Л.Н. Толстого...

Карэн КАЗАКОВ

В соседних дворах картина приятнее. И качели
целы, и у лавочек есть спинки. Но можно уви-
деть и бутылочное стекло, и пустые сигарет-

ные пачки, и окурки...
Можно ждать милости от коммунальщиков. Но

можно приняться за дело самим, как сделали жите-
ли дома 12, корпус 1 по улице Маршала Новикова.
Их двор занял первое место в конкурсе «Москов-
ский дворик», в номинации «Лучший двор, благоус-
троенный с активным участием жителей».

При первом же взгляде на обнесенный забором
дом я с грустью решила: частный. Впечатление уси-
ливал выкрашенный приятной кремовой краской
фасад и будка охранника на входе. Соседние дома -
братья-близнецы двенадцатого - пестрят облезлы-
ми стенами. Двор подтвердил мой вывод. Альпий-
ская горка, беседки, маленький детский бассейн, с
дном, выложенным голубой плиткой. Цветы, садо-
вые статуэтки. Мангал со столиком... 

«Нет, нам это не по карману», - вздохнет чита-
тель. Я тоже так подумала. Но жильцы - Евгений
Азаров, Марина и Никита Белоус - разуверили меня.
Дом муниципальный. Конечно, в нем, как и почти во
всяком доме, есть люди, чей достаток выше средне-
го. Но здесь обошлись своими силами: сами разра-
ботали дизайн, сами принялись за дело.

Сначала покрасили стены и отремонтировали
подъезды, поставили новые двери. Денег ни с кого
не требовали, платил кто мог. Не все приняли пере-
мены с радостью - не могли понять, что от них не

ждут капиталовложений. Были случаи, что жалова-
лись, писали в префектуру и управу. 

Активисты не сдавались. Огородили территорию,
наняли охрану (оплата опять-таки добровольная). И
принялись за двор. Почти все сделали своими рука-
ми. Сами сажали деревья, кусты и цветы, ухажива-
ли за растениями. Сделали разметку - кому куда
ставить машины. И снова были жалобы, нежелание
помочь делом...

Выкопать яму, посадить куст или распилить дос-
ки для беседки - ничего не стоит. Но это оставалось
непонятым. Более того, многие говорили: «Отстро-
имся, все увидят, что мы богатые, и конфискуют на-
ше имущество!» Страхи прошлого - самые живучие.

Мало создать что-либо, нужно еще и уберечь.
«Против террористов, например, охрана не спасет, -
говорят жильцы, - но вот вандалов отпугнуть мо-
жет!»

Двор - вовсе не закрытая территория. Никто не
прогонит оттуда маму с ребенком или мирную ком-
панию, присевшую отдохнуть. А вот к агрессивно
настроенным личностям отношение другое. В не-
трезвом виде гулять по двору... запрещено! Мате-
рящегося, грубого, орущего песни человека попро-
сят уйти. И не важно, прописан ли он в этом доме.
Охрана в такие случаи даже не вмешивается - жиль-
цы все решают сами. По-мужски. Были случаи, ко-
гда жильцы разгоняли шпану, громящую автобус-
ную остановку на улице Маршала Новикова - за
пределами территории двенадцатого дома. 

Двор удивительно чистый и уютный. Дом - тоже.
Здесь уборщицы свои, по одной на подъезд. А вот
собственный дворник - мечта жильцов. Муници-
пальный справляется, но хотят, чтобы была двор-
ницкая, чтобы дворник был не просто «подметаль-
щиком», а заинтересованным, знакомым челове-
ком, который болел бы за свою территорию.

Впрочем, с бытовым обслуживанием не все хоро-
шо: муниципальщики обиделись и даже лампочки в
фонарях не меняют. И потекшие трубы чинят со
скрипом - нужно звонить несколько раз, напоминать. 

Когда двор реконструировали, на помощь мест-
ных властей не полагались. И разрешение не брали
- делали все сами. А потом двор получил на конкур-
се первое место, и в управе (где со мной, кстати, так
и не поговорили, отослав к некоему мистическому
Виктору Александровичу, которого никогда не было
на месте и телефон которого не отвечал две неде-
ли) смирились. Даже чайник жильцам подарили...

Обидно не равнодушие властей - они делают что
могут. Многие дворы в Москве приобрели благода-
ря их участию вполне приличный вид. Обидно рав-
нодушие жителей.

Одна дама открыла у себя в квартире офис. К ней
через двор-победитель за день проходит до шести-
десяти человек. За уборку подъезда и охрану дама
не платит. А посетители бывают разные, могут на-
мусорить или написать что-нибудь на стене. Их пе-
реписывают на входе, заносят паспортные данные в
тетрадку. Но спросить за грязь не с кого...

Старший по дому искренне недоумевает. Чисто
ведь, красиво, дети гуляют, купаются летом в бас-
сейне. Есть где посидеть, отдохнуть. Но люди до
сих пор почему-то считают, что их дом ограничи-
вается порогом квартиры. Спокойно бросают окур-
ки на лестничной клетке, пишут гадости на стенах
лифта. Или проходят, стыдливо отведя глаза, ми-
мо подростков, в пьяном задоре громящих дет-
скую площадку.

Я шла по улице Маршала Новикова к метро со
смутным чувством стыда. Чем же мы хуже? Пусть у
нас не хватит денег на бассейн или охрану... Но ведь
достаточно починить то, что есть, посадить цветы. И
перестать быть равнодушными, когда дело касается
нашего дома.

Нина ШИЛОВА

ЗАКРЫЛИ БУЛОЧНУЮ. 
ЗАЧЕМ?

В городском конкурсе « Московский дворик-
2004» в номинации «Самая благоустроен-
ная территория объектов культуры» второе
место заняла Музей-усадьба Льва Толсто-
го в Хамовниках.

ЛЬВУ ТОЛСТОМУ 
ПЕРВЕНСТВА 
НЕ ДОСТАЛОСЬ

НАШ ДВОР - 
НАШ ДОМ?
Двор моего дома мало предназначен для отдыха: выбор у детей
небольшой: из двух сломанных качелей, сломанной же «вертуш-
ки» и пустой песочницы. Взрослые довольствуются тремя косо-
бокими лавочками без спинок и сомнительным видом на лужай-
ку между гаражами-ракушками. Несколько больных деревьев и
непонятных железных конструкций дополняют пейзаж. 
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ПОДРОСТКОВЫМ КЛУБАМ В СТОЛИЦЕ

НЕ ХВАТАЕТ СРЕДСТВ: И ВЛАСТЬ 
НЕ ПОМОГАЕТ, И ОТ СПОНСОРОВ

ДЕНЬГИ БРАТЬ ЗАПРЕЩЕНО
Поколение - XXI

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 41 (99), 27 октября - 2 ноября 2004

Этот центр Михаил Никанорович создал практи-
чески на собственные средства. Первый вопрос,
который невольно задаешь ему: «Зачем?» Со

своими-то детьми справиться трудно, не то что с чу-
жими. Недаром люди, окончившие педагогические
институты, не идут работать в школы, а тут бывший
инженер - и такой зигзаг...

- Не могу сказать, что мне трудно с ребятами, - от-
вечает Михаил Никанорович. - Наоборот, мне с ними
интересно. Все зависит от того, какую позицию за-
нять. Я, например, подавляю в себе диктатора, когда
он проявляется, стараюсь просто наблюдать детей,
ведь они сама непосредственность. На все эти их
«вау!», «прикольно» я спокойно реагирую. С ними во-
обще надо разговаривать, как один известный поли-
тик. Например, реплику «Все ко мне, резво!» (но не
мат!) они воспримут гораздо лучше, чем вежливую
просьбу: «Дети, подойдите ко мне, пожалуйста».

Михаил Никанорович на себя явно наговаривает,
речь у него очень правильная и интеллигентная. Еще
бы, по своему второму образованию он политолог.
Преподает в вузах социальную философию, психоло-
гию. А еще Комаров - член комиссии по несовершен-
нолетним в управе района Останкино.

- Директора школ рассказывают мне про своих
трудных учеников, а я приглашаю их в наш клуб, -
говорит Михаил Никанорович. - Кого, как правило,
зачисляют в трудные? Ребят с отклонениями в пове-
дении. Когда они к нам приходят, я на них не давлю.
Если парень через несколько дней не найдет себе за-
нятие, спрашиваю, не поиграть ли ему в бильярд,
теннис... Не хочет - не настаиваю. Но он уже задумы-
вается, к чему бы приложить силы. И, как правило,
находит.

В центре действительно есть чем заняться. В раз-
ное время тут работали кружки и бодибилдинга, и
брейк-данса, и даже кройки и шитья. Сейчас - секция
спортивного ориентирования, школа актерского мас-
терства, фотовидеокружок, ребята занимаются рос-
писью по дереву, ткут гобелены... Правда, есть два ос-
новных направления: это туризм и авторская песня
(ведь Михаил Комаров - мастер спорта по горному ту-
ризму). Ребята участвуют во всех слетах КСП, сорев-
нованиях по туризму. 

А зародился центр в начале 90-х годов. Комаров
тогда занялся бизнесом, заработал какие-то деньги.
Но дальнейшее накопление капитала стало ему неин-
тересно. Зато педагог в нем жил всегда. Михаил Ни-
канорович все внимание переключил на создание

клуба для подростков. Но, как сказал Комаров, у не-
го тоже в детстве были проблемы, и не попадись ему
в тот момент хорошие люди, трудно сказать, чем бы
все закончилось. В известном смысле он хотел от-
дать долги.

Таких подростковых клубов в Москве несколько. И
все они испытывают трудности с финансированием.
Какое-то время людям, работающим в центре, зар-
плату платил город как педагогам по внешкольному
воспитанию. Потом эти ставки отменили. Пришлось
искать средства у спонсоров. Но с 1 января 2001 года
и эти деньги брать запрещено. Подкидывают какие-то
средства городские комитеты: по делам молодежи,
по общественным связям, московская станция юных
туристов. Но все это нерегулярные выплаты. «Префе-
ктура нас любит, но не помогает», - говорит Комаров.

Власти сделали ставку на государственные клубы,
то есть досуговым центрам, чтобы относительно нор-
мально существовать, надо приписаться к какой-либо
муниципальной организации, иметь над собой на-
чальство, проводить обязательные мероприятия, за-
ниматься бумаготворчеством... Или оформить свою
работу как кружки - с точным расписанием пребыва-
ния детей. А по Комарову, клуб должен стать для де-
тей вторым домом: приходи в любой момент и зани-
майся любимым делом совершенно бесплатно.

Сейчас у «Мира путешествий» два помещения. На
улице Годовикова - подвал, в котором даже тренажер-
ный зал разместился. На улице Королева - две соеди-
ненные квартиры на первом этаже 17-этажного дома.
Тут мы с Михаилом Никаноровичем и разговариваем.
Появляется мальчик небольшого росточка, на вид лет
14. Оказывается, ему 16. Очень молчаливый. Из тех,
кого вызывают в школе к доске, молчит - двойка, вы-
зывают к директору - тоже молчит.

- Действительно, он числился в проблемных, - ска-
зал мне потом Михаил Никанорович. - А мальчишка-
то неплохой. Ходит к нам уже три года. Сейчас он да-
же капитан команды. Парень безотказный, сделает
все, что попросят.

Заметно оживляется парнишка, когда речь заходит
о походах. И неудивительно. Это не просто прогулки.
Это новые знания о стране, культуре, истории... В по-
ходах ребята изучали историю Великой Отечествен-
ной войны. Побывали в местах известных сражений -
в Луговой и в Дубосекове... Программой походов по
монастырям Комаров гордится особенно. «Ведь это
тоже настоящая военно-патриотическая тема, - гово-
рит Михаил Никанорович. - Монастыри строились как

укрепления. Народ спасался в них во время войн и на-
шествий».

- Вот Спасо-Бородинский монастырь, где мы с ре-
бятами побывали, - показывает Комаров фотографии
на стенде, - вот Саввино-Сторожевский в Звенигоро-
де, вот Екатерининская пустынь в Суханове...

...А вот фотография дочки и сына Комарова. Они
участвуют практически во всех походах. Мама, прав-
да, не ходит. Занята, но на всех фотографиях они ма-
шут ей руками - передают привет.

- Поход - это мощнейшее воспитательное средство,
- говорит Михаил Никанорович. - Ведь, чтобы поесть,
надо нарубить дрова, костер развести, еду пригото-
вить, а потом еще и посуду вымыть. Вот вам нагляд-
ный пример важности труда.

«Мир путешествий» побывал уже во многих мес-
тах: и на Тянь-Шане, и в Хибинах, и на Кольском полу-
острове, и в Краснодарском крае - всего не перечис-
лишь: 4-5 поездок за год.

Приходят в клуб в основном ребята из близлежа-
щих домов. Но есть и из других районов: Тушина, Та-
ганки, Кунцева. Всего в клубе 180 детей. В дальние
походы отправляются из них человек 20, ну и не-
сколько родителей-добровольцев. Михаил Никаноро-
вич вспоминает одну маму, совершенно далекую от
спорта, которая героически с ними ездила во все по-
ходы ради своих мальчишек, у которых начались под-
ростковые проблемы.

- А как мамы реагируют на то, что у вас есть труд-
ные, - спрашиваю я. - Не боятся ли за своих чад? И
как сами чада воспринимают так называемых проб-
лемных? Не бывает ли конфликтов?

- Отпетых хулиганов я все-таки в клуб не пригла-
шаю, - говорит Комаров. - Но зачастую человек таков,
каково окружение. Поэтому, попадая к нам, как пра-
вило, даже проблемные дети ведут себя лучше, стара-
ются понравиться остальным. Для меня каждый ре-
бенок, которого удалось отвоевать у плохой среды, -
большая удача. Например, Павел К. имел несколько
приводов в милицию, а недавно окончил цирковое
училище. Или Максим И. - сейчас капитан дальнего
плавания. Они до сих пор заходят в клуб.

Но «Мир путешествий» - это ведь живой организм.
Случается, здесь люди не понимают друг друга. Ино-
гда кто-то из ребят сознательно не хочет ничего пони-
мать. И тогда Михаил Никанорович произносит самое
страшное ругательство: «Ты - бестолковый». Но такие
ситуации поправимы. Не случайно в клубе работают
штатные психологи, проводят тренинги по толерант-
ности, то есть терпимости по отношению друг к дру-
гу, к людям другой национальности...

...Некоторое время спустя я спросила в управле-
нии развития социальной сферы префектуры СВАО,
знают ли там о существовании центра «Мир путеше-
ствий». «Что-то слышали, кажется»... После такого
ответа степень знакомства понятна. Да и как узнать
о центре: отчеты Комаров не пишет, план работы в
префектуру не присылает. Ну и что? Дойдите хотя
бы раз в год до клуба и просто посмотрите: вот -
лыжи, вот - фотографии. Ребята при деле. Что еще
надо? Ведь просто бегать на лыжах каждое воскре-
сенье - уже хорошо!

Ольга МИРОНОВА

ТЕСТ НА НЬЮТОНА

Шла по коридорам школы во время пере-
мены и слышала вот такие детские разго-
воры:

- ...Если в сверхпроводнике имеется
упорядоченная структура магнитных вих-
рей, то в жидком кристалле есть анало-
гичная решетка...

Когда я вошла в кабинет директора, ноги
мои подкосились: по телефону разговари-
вал сам Карл Маркс... До такой степени Ев-
гений Владимирович Маркелов похож на
основоположника марксизма. Кандидат ис-
торических наук. Учитель истории. Его пе-
дагогический стаж 20 лет, а директорствует
он второй год.

- Евгений Владимирович, кого вы счита-
ете одаренными детьми?

- Все дети одарены от Бога. Но взрослые
должны рассмотреть в ребенке талант и
развивать его. Мы же работаем с хорошо
подготовленными ребятами.

Сюда не принимают детей, не учившихся
в начальной школе. Евгений Владимирович
и против того, чтобы они «перескакивали»
через классы. Считает, что это служит лишь
удовлетворению родительских амбиций.
«Любой ребенок при желании может изу-
чить всю школьную программу к 14 годам,
если с ним как следует поработать, - гово-
рит Маркелов. - Но что он будет делать в
университете в свои 15?»

Директор признается, что легче посту-
пить в институт, чем в их «Интеллект». От-
бор проходит в три этапа. Сначала учени-

кам предлагается тест, который нацелен на
проверку знаний по школьной программе и
выявление математических задатков. По-
том «абитуриент» держит экзамен по лю-
бым двум предметам из пяти: математика,
биология, история, физика, филология.
Знание иностранного языка в расчет не бе-
рется. На втором туре соискателю предла-
гается написать исследовательскую работу
и защитить ее в режиме конференции. Тех,
кто прошел и эти испытания, ждет неделя
пробной учебы. За это время педагоги и
психологи должны ответить на вопрос:
«Смогут ли дети учиться в такой школе?», а
дети и их родители: «Не ошиблись ли мы
адресом?» Директор честно предупреждает
пап и мам, что своих чад они будут видеть
редко. Ведь даже в летние каникулы здесь
работают: директор и педагоги отправля-
ются с ребятами в научные экспедиции. Но
и в будни ребята проводят в школе боль-
шую часть времени. После занятий - спец-
курсы, кружки, библиотека, компьютер. По-
том отдых в школьном общежитии. Многие
дети отправляются домой лишь в воскресе-
нье, хотя никто не запрещает родителям за-
бирать маленьких интеллектуалов хоть ка-
ждый день. Тем более что учатся тут только
москвичи.

КОГДА УЧИТЕЛЬ И УЧЕНИК - КОЛЛЕГИ

Научные экспедиции - особая тема. Уже
третий год школа сотрудничает с Россий-
ской академией наук. Благодаря этому ре-
бята принимали участие в раскопках древ-

нерусского города XII века, ровесника Мо-
сквы, обнаруженного в Щелковском рай-
оне. Летняя экологическая школа МГУ со-
здана на базе «Интеллекта». Ребята уже не
первый год ездят в Соловецкий мона-
стырь. В этом году им удалось поработать
в Кандалакшском заповеднике. А когда де-
ти видят, что в экспедиции учитель ест с
ними из одного котелка, спит в таком же
спальнике, то понимают, что рядом с ними
не начальник, а коллега.

Об учителях надо тоже сказать отдель-
но. Сюда берут лишь тех педагогов, кото-
рые связаны с наукой. Преподаватели
«Интеллекта» являются авторами многих
учебных пособий. Среди учителей четыр-
надцать кандидатов и четыре доктора на-
ук. Как сказал Евгений Маркелов: «Нам
нужно, чтобы человек с указкой в руке
умел и любил работать с детьми и, кроме
того, находился на острие современной
науки. Только тогда он сможет ввести ре-
бенка в мир новейших открытий».

Ученики «Интеллекта» участвовали в 23
олимпиадах, конференциях. У них 184 по-
беды. «Они много потрудились для упро-
чения статуса школы, - говорит директор.
- Но не это главное. Мы стремимся к тому,
чтобы наши ученики сделали осмыслен-
ный выбор своей профессии и активно за-
нимались научными исследованиями. Де-
ти должны получить в этих стенах столько
знаний, сколько смогут унести. Точнее -
сколько захотят. Здесь созданы возмож-
ности для углубленного изучения всех
предметов».

Диапазон научных интересов ребят - от
улиток до межпланетных кораблей и даль-
них планет. Некоторые исследовательские
работы патентуются. Как, например, про-
ект устройства по исследованию спутника
Юпитера - Европы. Создан проект пилоти-
руемого корабля, который может прово-
дить исследования планеты подо льдом.
От физиков не отстают и биологи. Они ис-
следовали силу тяги... улиток. Медлитель-

ному созданию пришлось стать чуть ли не
бурлаком на Волге. «Не понимаю, как ре-
бята смогли «договориться» с этим отста-
лым существом? - недоумевает даже ди-
ректор. - Наши биологи скоро выйдут на
такой уровень исследований, что им пона-
добится экспериментальная площадка в
сельской местности». Ну а историки в од-
ной из своих работ смогли посмотреть на
Египет глазами древнерусских путешест-
венников. Те изучали пирамиды и храмы,
руководствуясь Библией.

Сейчас в стенах школы готовится про-
ект зимнего сада. Меркулов говорит, что
он должен быть заложен детьми. Учени-
кам необходима сфера приложения их
интеллекта. Однако это не значит, что все
в этой школе идет как по маслу. Однажды
произошло ЧП: почти весь 7-й класс напи-
сал административную контрольную по
биологии на двойки. Тогда восьмикласс-
ники собрали ребят в выходной, в суббо-
ту, и позанимались с ними.

ПРОСТО НРАВИТСЯ УЧИТЬСЯ

Когда я выходила из школы, увидела в
фойе у школьной доски паренька лет
двенадцати. Им оказался шестикласс-
ник Денис Троян. Вот что он мне рас-
сказал:

- Трудно ли учиться? Иногда невоз-
можно - когда в расписании восемь уро-
ков в день. Но добровольно отсюда ни-
кто не уходит, разве только исключат...

За воротами оживленно беседовали
несколько женщин. У Ольги здесь учит-
ся 12-летний Владислав Наумов:

- Мне жаль, что у моего сына по сути
нет детства. Но что делать, если он да-
же летом читает справочник по элемен-
тарной математике... В «Интеллекте» он
изучает углубленно математику и фи-
зику. Попробуем развивать латынь и
биологию. Пусть сам выберет, что ему
пригодится в жизни. Я не считаю, что
он особо одарен, просто ему нравится
учиться.

Елена ВОЛКОВА

Выступая перед строем, начальник универ-
ситета генерал-полковник В. Марченков
сказал: 

- Далеко позади остались вступительные экзамены и
курс молодого бойца. В среднем в университет посту-
пил каждый пятый из желающих. Мы отобрали самых
достойных и лучших. Из поступивших в этом году 86
человек имеют золотые и серебряные медали, более
250 человек - продолжатели славных военных дина-
стий, около 15 процентов - это выпускники суворовских
училищ и кадетских корпусов. Я считаю, что все они
гордятся службой в военном университете и будут
дальше поддерживать его имидж как одного из лучших
высших военных учебных заведений.

Чтобы разделить с сыновьями лучшие мгновения в
их жизни, родители приехали со всех концов страны. За
полчаса до начала их собралось уже в три раза больше,
чем поступивших, - более четырех тысяч человек. Кро-
ме них, были здесь и приглашенные гости, которые вы-
ступили с поздравительными речами.

Председатель государственной аттестационной ко-
миссии командующий Московским военным округом
генерал армии В. Ермаков:

- Не каждый человек готов связать свою жизнь с Во-
оруженными силами и достойно проявить себя там. На-
деюсь, что вы сделали правильный выбор и не разоча-
руетесь в нем.

Заместитель министра обороны генерал армии
А. Панков:

- Сегодня вы присягаете на верность Отчизне. Вы те-
перь курсанты одного из лучших высших военных учеб-
ных заведений, которое ежегодно выпускает более се-
мисот квалифицированных специалистов. Желаю вам в
таком же составе через пять лет стоять здесь в лейте-
нантских погонах.

Сама присяга проходила, как и положено, на строе-
вом плацу. При выносе знамени под аккомпанемент ор-
кестра в глазах каждого, кто выходил читать текст при-
сяги, можно было видеть свет волнения и мужества.

После официальной части торжество перешло на
специально оборудованную сцену, где выступили кур-
сантские вокально-инструментальные ансамбли.

Александр МАНЧЕНКО, 
Анатолий ОВСЯННИКОВ,

курсанты ВУМОРФ

В учебном центре военного
университета Министерства
обороны Российской Федера-
ции (п. Свердловский Щелков-
ского района Московской об-
ласти) состоялся торжествен-
ный ритуал приведения кур-
сантов к военной присяге.

КЛЯТВА 
С НАПУТСТВИЕМ

МАЛЬЧИШКИ БЕЗ КОКОНА
ПОДРОСТКОВОМУ КЛУБУ НЕ НУЖНА БУМАЖНАЯ ШЕЛУХА
О подростках принято говорить: трудный возраст. Однако руково-
дитель подросткового культурно-спортивного центра «Мир путе-
шествий» Михаил Комаров в своей деятельности доказывает, что
трудных детей не бывает.

КАК СТАТЬ ВУНДЕРКИНДОМ?
Вот уже второй год работает единственная в столице
школа для особо одаренных детей «Интеллект» (ЮЗАО).
Учатся в ней 100 человек. Кого там считают одаренным
ребенком? Разве не все дети талантливы? И как понять,
что перед тобой будущий Пушкин или Менделеев?
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В XIX ВЕКЕ НА ЗАПАДЕ СПОРТ
БЫЛ ЕЩЕ РАЗВЛЕЧЕНИЕМ 
ДЛЯ БОГАТЫХ, А РОССИЯ УЖЕ
ВЗЯЛА КУРС НА ДЕТСКИЙ СПОРТ

След в истории

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 41 (99), 27 октября - 2 ноября 2004

Федор Алексеевич рано ушел из жизни и не успел
осуществить многие свои проекты. К мысли о
подвижных играх вернулся его младший свод-

ный брат Петр I, который успел уже познакомиться да-
же с боксом, только что появившимся.

В Северной войне Гданьск (Данциг) стал на сторону
проигравших шведов, и городу предстояла расплата с
победителем - Россией. Переговоры о «кондициях»
мирного договора и о контрибуции Петр намеревался
вести сам. Во время поездки по странам Западной Ев-
ропы завернул в Гданьск, где должна была состояться
свадьба его старшей племянницы с герцогом Меклен-
бургским. Городские власти решили как следует поч-
тить высокого гостя: был и пышнейший фейерверк, на
центральных площадях били фонтаны вина, а на Ры-
ночной площади для горожан выставили зажаренного

быка с начинкой из дичи. Центром празднества стал
специально сооруженный деревянный театр, где среди
прочего моряки продемонстрировали русскому царю
несколько боксерских схваток. Тогда и появилась у Пе-
тра мысль учить этому полезному делу будущих рос-
сийских военных.

Петровские начинания продолжила императрица Ан-
на Иоанновна. В программу Сухопутного шляхетного
корпуса - высшей школы военных инженеров - наравне
с танцами и драматическими представлениями она вве-
ла и игры на воздухе.

Кстати, вопрос о здоровье воспитанниц основанно-
го ею Института благородных девиц - Смольного -
оживленно обсуждала и Екатерина II с французским
философом Дени Дидро. В результате смолянкам был
предложен почти спартанский образ жизни: сон в хо-

рошо проветренных помещениях с температурой не
выше 15 градусов, одежда из простых тканей, стол с
преобладанием овощей, воды и молока, отсутствие
сладостей и лакомств. И все те же ежедневные «под-
вижные игры»...

Вскоре победные игры проникли и в обычные учеб-
ные заведения России. Если на Западе спорт был лишь
развлечением для состоятельных людей, то Россия
взяла курс на детский спорт, который стимулировал
появление и взрослых спортивных клубов (в Москве в
конце XIX века их было уже несколько десятков). Наи-
более распространенной и хорошо организованной
стала гимнастика.

В дооктябрьской России сведения обо всех учебных
заведениях города входили в ежегодно издававшиеся
справочники вместе с поименным списком учителей,
классных воспитателей и даже школьного врача. Это
служило свидетельством уважения к учителям, рекла-
мой учебного заведения и помогало родителям вы-
брать нужного наставника. Причем в каждом коллекти-
ве был преподаватель подвижных игр и гимнастики -
как в мужских, так и в женских школах.

Уже сто лет назад в Москве существовала методи-
ка преподавания физкультуры детям. Первые в Моск-
ве курсы для учительниц гимнастики, ритмических
танцев и подвижных игр основала Мария Павловна
Островцева, преподававшая те же дисциплины в жен-
ском институте имени императора Александра III. А
вот в мужских школах существовали иные представ-
ления об учителе физкультуры. Предпочтение отдава-
лось офицерам, продолжавшим оставаться на дейст-
вительной службе. Со стороны военного начальства
возражений не было, и в 11-й московской мужской
гимназии, например, гимнастику вел Н.А. Вельтищев,
штабс-капитан, совмещавший школьные труды со
службой в московском артиллерийском складе. И при
этом он умудрялся исполнять обязанности старшего
помощника начальника исправительной тюрьмы. В те
времена подобное сочетание интересов никого не
смущало, тем более что его ученики показывали очень
хорошие результаты в легкоатлетических соревнова-
ниях. Учительские советы видели в присутствии офи-
церов возможность развития в мальчиках «офицер-
ского духа и кодекса чести».

Конечно, любой школьный учитель должен быть
еще и воспитателем. Поэтому так гордились, к приме-
ру, в мужском реальном училище своим «физкультур-
ником» - поручиком Е.В. Краснощековым, состоявшим
деятельным членом Императорского военно-историче-
ского общества, кружка ревнителей памяти Отечест-
венной войны 1812 года, а также Общества ознакомле-
ния с историческими событиями России.

Именно средние общеобразовательные учебные за-
ведения становятся базой для возникновения спортив-
ных клубов. Пример тому - четыре русских гимнастиче-
ских общества, носивших одинаковое название «Со-
кол». Один из них размещался в здании реального учи-
лища на Садовой-Кудринской (№ 1). Его программу
разделяли и все остальные одноименные общества:
«содействовать физическому и нравственному совер-
шенствованию своих членов, развивая в них путем си-
стематических упражнений физическую силу и лов-

кость, мужество и сознание единства», а также «содей-
ствовать теоретически и практически физическому
развитию». В распоряжении «Сокола» находились Пат-
риаршие пруды и классы гимнастических упражнений.
Программа занятий была тщательно отработана в рас-
чете на разные возрастные группы. Все они занимались
дважды в неделю по одному часу: большие физиче-
ские нагрузки врачи считали недопустимыми.

Плата за спортивные тренировки не взималась вооб-
ще или была очень низкой. В случаях, когда учащиеся
проявляли явные способности и добивались заметных
результатов, их освобождали от платы. «На пути нашей
способной молодежи к победе мы не можем оставать-
ся сторонними наблюдателями» - это слова председа-
теля Московского олимпийского комитета. Да, такой
комитет уже был в нашем городе на рубеже XIX-XX сто-
летий. Достаточно было обратиться в адресный стол,
чтобы получить его адрес: Покровские ворота, 2. Цель
комитета точно соответствовала самому духу олимпий-
ского движения: «Объединение всех организаций,
культивирующих любительский спорт в Москве». А его
председатель, потомственный почетный гражданин
Р.Ф. Фульда состоял одновременно членом Москов-
ского общества воздухоплавателей и председателем
Московской лаун-теннисной лиги.

К началу Первой мировой войны Москва уже была
одной из спортивных столиц Европы. Четко определи-
лись и наиболее популярные виды спорта: гимнастика,
лыжи, коньки и футбол. Последний входил в програм-
му всех московских спортивных клубов, причем они
старались привлечь к этой игре подростков. Были
представлены также гребля, плавание и даже горные
лыжи, для которых Московским обществом горно-
лыжного и водного спорта была оборудована станция
на Воробьевых горах. По-настоящему уникальным бы-
ло Московское автомобильное общество. В его правле-
нии можно было найти целое созвездие аристократи-
ческих имен, начиная с почетных членов - свиты его
императорского величества генерал-майор В.Ф. Джун-
ковского, генерал-губернатора Москвы А.А. Адрианова
и председателя общества князя Н.С. Щербатова.

Но предметом гордости москвичей стало Импера-
торское московское общество воздухоплавания. Чтобы
представить себе, как велико было уважение к этому
новому пока еще виду спорта, скажем, что его совет по-
мещался в Английском клубе, на Тверской, а председа-
телем был великий князь Михаил Александрович. В
1914 году сюда приехал Гербет Уэллс, только что выпу-
стивший книгу о будущих воздушных войнах. Он не мог
поверить, что такое количество людей интересуется
авиацией и даже хочет подняться в воздух. Чествова-
ние английского писателя проходит в доме Нирензее в
Большом Гнездниковском переулке. Театр «Летучая
мышь» переполнен до отказа. Места в нем занимают
молодые русские летчики и - дамы, состоявшие члена-
ми общества. В его программе говорилось: «Общество
имеет целью содействовать развитию русского возду-
хоплавания во всех его формах и применениях, преи-
мущественно научно-технических, военных и спортив-
ных. Общество состоит из членов обоего пола». 40 про-
центов в нем составляли женщины. Детям предостав-
лялись льготы, а действительные члены имели право
не только посещать выставки и присутствовать на по-
летах, но и участвовать в них.

В годы Первой мировой войны в Москве вновь заго-
ворили о спорте. Тогда же появилось и представление
о том, что без него нельзя воспитать в ребенке достой-
ную личность. Так заявила, поддерживая свой Олим-
пийский комитет, Московская городская дума.

Нина МОЛЕВА,
доктор исторических наук, 

профессор

-Сергей Саввич, понятно, что ваш
отец назван в честь Саввы Ивано-
вича Мамонтова. Значит ли это,

что его имя было очень почитаемым в ва-
шей семье?

- Конечно. Мой дед был единственным
продолжателем рода Саввы Ивановича по
мужской линии. В Гражданскую ушел на юг
и воевал в Белой гвардии. В конце войны
заболел тифом. Его вывезли на Кипр. По-
том он оказался в Югославии, где женился
на моей бабушке, русской эмигрантке. Ро-
дился мой отец. А после Второй мировой
они перебрались в Аргентину. Я появился
на свет в Буэнос-Айресе в 1953 году.

- Савва Иванович Мамонтов умер в
1918 году. Почему он не покинул Россию
сразу после революции, хотя уже тогда
начался массовый исход из страны ее
элиты?

- Сразу после революции все-таки было
еще неясно, чья возьмет. Потому он и про-
должал оставаться в Москве. Перед смер-
тью долго болел, жил в своей мастерской,
все время что-то лепил, мастерил. Ведь за-
долго до 1917 года он перестал быть круп-
ным фабрикантом. История его финансо-
вого краха очень печальна. Савва Иванович

мечтал производить первые в России тяга-
чи-паровозы. Начал строить завод по их
производству в Санкт-Петербурге. Желез-
нодорожные компании стали терпеть убы-
ток, ведь наша страна импортировала паро-
возы из Бельгии и других стран. Западное
лобби в правительстве обладало огромным
влиянием и сумело Мамонтова обанкро-
тить, обвинив его в мошенничестве. Акции
его скупили по дешевке, а дело продолжи-
ли без него.

- Вы очень хорошо говорите по-русски.
Это тем удивительнее, что вы представи-
тель уже третьего поколения эмиграции.

- Наша семья, как и многие другие эми-
гранты,  которые оставили Россию не по
каким-то меркантильным целям, а из-за
своего происхождения, очень дорожили
своей принадлежностью к России. Нас
сплачивали русский язык, православная
вера, русская культура... В Буэнос-Айресе
тогда было четыре церкви, и все право-
славные праздники русские эмигранты
встречали вместе. Хотя, конечно, мы ста-
рались состояться и в житейском смысле
этого слова. Мой отец служил в торговых
представительствах, так как знал языки.
Русские школы тогда отсутствовали. Я

учился в аргентинской, где мне дали клич-
ку Русский. А по субботам - воскресеньям
посещал скаутскую школу, где кроме все-
го преподавали историю России и Закон
Божий.

- Как у вас возникла идея вернуться на
Родину, которую никогда не видел?

- Первый раз я попал в Россию по при-
глашению аргентинского посольства в
1981 году и сам не ожидал, что мне здесь
так понравится. Понял я и то, что в России
грядут большие перемены. Свою профес-
сиональную деятельность (а я имею два
образования - экономическое и юридиче-
ское) стал строить, ориентируясь на Рос-
сию. В 1989 году приехал сюда с деловы-
ми предложениями, начал их воплощать, а
через пару лет остался здесь навсегда.
Мне уже было скучно жить в Аргентине.

Сейчас я представляю в России шесть
аргентинских и два чилийских винзавода.
Считаю, что раз уж на Руси люди пьют, то
пусть это будет качественное, натуральное
виноградное вино. Именно таковым и сла-
вятся Аргентина и Чили. Ко мне в Россию в
гости регулярно приезжают сыновья от
первого брака. Хочу перетянуть сюда жить
родителей. Папе хоть и 70, но он вполне бо-

евой. Сейчас рассматриваем варианты от-
крытия для него гостиничного бизнеса.

- Вы для себя уже решили, что остане-
тесь здесь навсегда?

- Да я в России уже и корни пустил! В
1993 году женился на москвичке. В деревне
Десна Ленинского района мы построили с
ней дом. У нас родились два сына. Десна -
не какое-то там элитное место: обычная де-
ревня. Оно и к лучшему. Наши ребята во-
всю катаются на велосипедах, играют с де-
ревенскими детьми. Мы живем, можно ска-
зать, по-русски. Когда первый раз услышал
слово «коттедж», даже не мог понять, о чем
идет речь. Наши предки строили дома во
всех смыслах этого слова.

- Сейчас имя Саввы Мамонтова зву-
чит очень часто. Наверно, вас это очень
радует.

- К сожалению, нынешнее поколение
знает Савву Ивановича прежде всего как
мецената в области культуры. А ведь он
был крупнейшим в России строителем
железных дорог. Успешно развивая от-
цовское дело, выстроил Северо-Запад-
ную железную дорогу: Москва - Яро-
славль - Архангельск. Более того - являл-
ся ее директором и владел предприятия-

ми, которые обеспечивали дорогу транс-
портными средствами. Это строительство
не только позволило Российской импе-
рии более энергично осваивать Север, но
и позже, во время Великой Отечествен-
ной войны, сыграло свою историческую
роль в судьбе страны. По этой дороге в
тыл шли грузы, которые доставляли че-
рез северные моря. Кроме того, Савва
Иванович является строителем железных
дорог Москва - Нижний Новгород и Моск-
ва - Донбасс.

- А как заботится ваша семья о сохра-
нении памяти Саввы Ивановича Мамон-
това?

- Знаете, нам как потомкам Саввы Ива-
новича не особенно удобно заниматься
увековечением памяти о нем. Когда мы
собираемся вместе за одним столом, по-
минаем его. Нам приятно, когда и другие
люди добрым словом вспоминают наше-
го предка... Очень благодарны городским
властям Сергиева Посада, которые в 1999
году установили на привокзальной пло-
щади памятник Мамонтову. Этот город
был первым пунктом сдачи Северо-За-
падной дороги. Но бывает, увы, и другое.
Вот недавно Мытищинскому заводу по
производству вагонов метро, который
был в свое время построен Саввой Ивано-
вичем, исполнилось 100 лет. Обещали,
что нас пригласят на торжественное ме-
роприятие. Но затем руководство завода
изменило свое решение: дескать, потом-
ки Мамонтова не имеют никакого отно-
шения к заводу. Вот так-то. Отношение к
памяти великих людей на Руси всегда бы-
ло осторожное.

Беседовал
Андрей ПОЛЫНСКИЙ

Они все-таки вернулись - некоторые из потомков знаменитых семей России, вынужденных покинуть ее в
эпоху революционных перемен. Сергей Мамонтов, правнук легендарного промышленника и мецената Сав-
вы Мамонтова, переехал в Россию из Аргентины. Живет здесь с 1991 года. Беседуя с ним, я хотел понять:
что общего у этого человека с тем славным семейным кланом? Да и возможно ли потомкам через многие
десятилетия сохранить те ценности, которыми жили их предки?

БЫТЬ СЧАСТЛИВЫМ В РОССИИ

В 70-х годах XVII века, при царе Федоре Алексеевиче, возникла
необычная идея: создать государственную школу искусств - сво-
его рода академию художеств. Но учиться в ней должны были
только подкидыши, нищие, сироты и зазорные (незаконнорожден-
ные) дети. Именно их следовало разыскивать и помещать в акаде-
мию на полное содержание государства, чтобы обучать иконопи-
си, живописи и всем видам «художнических ремесел». Кроме то-
го, воспитанников предполагалось занимать «подвижными играми
на вольном воздухе», чтобы восстановить их здоровье и воспре-
пятствовать высокой детской смертности.

ОТ «ПОДВИЖНЫХ ИГР НА ВОЗДУХЕ» - 
ДО ОЛИМПИЙСКИХ
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КУДА ЛЕТЯТ «ГАЗЕЛИ»
Сотрудники УВД Зеленограда провели

масштабные общегородские мероприя-
тия, целью которых было выявление пре-
ступлений, связанных с таксомоторными
перевозками. В операции принимали
участие различные службы милиции. В
результате были зафиксированы много-
численные случаи нарушения законода-
тельства.

Как рассказала руководитель пресс-
службы УВД Зеленограда Ирина Распо-
пова, в ходе контрольных поездок в мар-
шрутных такси города установлено, что
водители «газелей» не только нарушали
скоростной режим и подсаживали боль-
шее число пассажиров, чем допускается
нормами перевозок, но и не выдавали
пассажирам билеты. Уличенные в нару-
шениях водители пытались откупаться от
милиции, предлагали взятку сотрудни-
кам отдела по борьбе с преступлениями
в сфере экономики.

В отношении трех водителей уже воз-
буждены уголовные дела по фактам дачи
взяток. Кроме того, в одном случае води-
тель «газели» осуществлял перевозки
пассажиров без специальных разрешаю-
щих документов - лицензии на право пе-
ревозки людей. Другой «ас вождения»,
уроженец Дагестана, пытался предста-
вить сотрудникам милиции водительские
права, принадлежащие другому лицу. По
фактам нарушения законодательства
возбуждены уголовные дела, составлены
административные протоколы. Авто-
транспортные предприятия, допустившие
нарушения, понесут значительные убыт-
ки, а при повторном нарушении могут
быть лишены лицензии на использование
транспорта.

КОГДА ДЫШАТЬ НЕЧЕМ
Сотрудники ОВД «Теплый Стан» задер-

жали с поличным гражданина, который
изрезал ножом покрышки соседской
«волги». Как выяснили стражи порядка,
конфликт разгорался уже давно. Жив-
ший на первом этаже мужчина много раз
просил соседа-автомобилиста не остав-
лять под окнами машину. Как объяснил
«вредитель», неисправная автосигнали-
зация мешала спать всей семье. А по ут-
рам, когда автовладелец прогревал дви-
гатель, в квартире впору было надевать
противогаз.

Когда в очередной раз, проигнориро-
вав просьбы мужчины, хозяин «волги»
бросил ее под окнами и ушел, терпение
жертвы технической революции лопну-
ло. Он взял нож, спустился во двор и по-
резал колеса машины.

Сейчас дело направлено в суд. Чем он
закончится - сказать трудно. Конечно, ре-
зать чужие колеса нехорошо, но и выве-
денного из терпения человека понять
можно. Ведь с такой ситуацией хоть раз в
жизни сталкивался каждый из нас.

АЗАРТ ДО ДОБРА 
НЕ ДОВОДИТ

Глубокой ночью на пункт дежурного
отдела вневедомственной охраны УВД
Восточного округа поступил сигнал тре-
воги. ЧП случилось в казино «Мастер-
Джим», расположенном на Сиреневом
бульваре. По вызову немедленно выехал
дежурный экипаж милиции.

Выяснилось, что один из посетителей
казино - 33-летний москвич В. - повздо-
рил из-за чего-то со своим знакомым.
Тот решил проблему быстро - вытащил
из кармана нож и полоснул им своего
обидчика. Мужчина рухнул на пол, исте-
кая кровью...

Милиция подоспела вовремя. Азарт-
ный игрок, захвативший в казино холод-
ное оружие, был немедленно отправлен в
ОВД «Северное Измайлово». Жертву пре-
ступления забрала карета «скорой». Муж-
чине оказали необходимую медицинскую
помощь. Сейчас его жизнь вне опасности.

БАРЫШНИ-ХУЛИГАНКИ
Двух дамочек 46 и 50 лет задержали

сотрудники милиции Западного округа
столицы. Женщины напали на Ярцевской
улице на одинокую прохожую и отобрали
у нее сумку. Жертва сумела быстро доб-
раться до телефона и позвонила в ОВД
«Кунцево». Вскоре по приметам разбой-
ницы были задержаны. Свою вину они не
отрицали, так как отобранные вещи даже
не успели вытащить из сумки.

КРИМИНАЛ

17Правопорядок
ЧАСТО НАЧИНАЮЩИЙ ВОДИТЕЛЬ

НЕ МОЖЕТ ДАЖЕ ВПИСАТЬСЯ 
В ПОВОРОТ. ПОТОМУ 

И СПРЯМЛЯЕТ ПУТЬ... К АВАРИИ
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А теперь представьте, что это случалось с вами не
раз и не два, а постоянно. И авралы глубокой но-
чью, и освобождение из техногенного плена лю-

дей, и поддержка тех, кто от боли и отчаяния уже даже
не имеет сил говорить... Есть такая профессия - спаса-
тели. Это те, кто, рискуя днем и ночью, не имея права
устать или смалодушничать, должны помогать людям.
Нам с вами.

Впрочем, сами спасатели не находят в своей работе
ничего особенного. Человек привыкает ко всему. И к

ночным тревогам, и к риску, и к постоянному напряже-
нию - физическому и нервному. 

- Ну, какие у нас подвиги? - говорит начальник поис-
ково-спасательного отряда №3 УГОЧС Северо-Восточно-
го округа Москвы Владимир Капустин. - Это все журна-
листы придумали. Наша работа - тяжелые ДТП, пожары,
открывание дверей, если «скорая» не может попасть к
больному, суициды... И никакой романтики здесь нет.
Скорее наоборот. Труд рутинный и малоприятный. А с
чем соглашусь - труд тяжелый, изнурительный.

Владимир Капустин пришел в службу спасения МЧС с
гражданки. До этого была армия, где он служил уже в
звании полковника. И руководить людьми он умел. Прав-
да, вначале не все шло гладко. 

- Первый наш «призыв» был возрастной, - вспоминает
Владимир Юрьевич. - Теснились на первом этаже жилого
дома. В распоряжении одна машина, камуфляжная фор-
ма и несколько старых противогазов. Сейчас другое дело.
В отряде 25 человек, прекрасное новое помещение со
всем пакетом цивилизованных удобств - душем, кухней,
спальными местами. И технически оснащены в соответст-
вии с требованиями времени: специальная форма, инст-
рументы, мобильная связь, пять автомашин... Появилось
много молодежи, которая с ветеранами составляет сла-
женную боевую единицу. Мы работали на всех столичных
ЧП. В том числе при разборке рухнувших конструкций
«Трансвааль-парка», где наш сотрудник Сергей Семенов
отыскал тело человека. К сожалению, спасти мужчину не
удалось - заканчивались четвертые сутки...

После террористического акта у метро «Рижская»
спасатели отряда Капустина были на месте трагедии в
числе первых. Оказывали помощь раненым, помогали
бригадам «скорой помощи», успокаивали получивших
шок людей. 

Поисковики отряда № 3 помнят крылатую фразу рус-
ского полководца: тяжело в учении - легко в бою. Они
регулярно занимают призовые места во время состяза-
ний с коллегами из других подразделений, в том числе
из ближнего зарубежья. На недавних общероссийских
соревнованиях в Челябинске спасатель пятой смены
Сергей Семенов был в числе победителей специальных
дисциплин. 

Судьба Семенова в чем-то типична для спасателя-по-
исковика. Сергей вырос в подмосковном Егорьевске. С
детства увлекался спортом. На соревнованиях познако-
мился со спасателем отряда № 3, и с тех пор вопрос о вы-
боре профессии уже не стоял. После окончания школы
парень пришел в отряд. Сегодня он, несмотря на свои
двадцать два года, пользуется не меньшим авторитетом и
уважением коллег, чем иные ветераны. За успехи в служ-
бе Семенов награжден нагрудным знаком «За участие в
ликвидации последствий чрезвычайных ситуаций».

Скоро Сергей оканчивает Российский государствен-
ный университет физической культуры, спорта и туриз-
ма, но уходить из отряда не собирается. Товарищи по
смене - Максим Добыкин, Андрей Потребич, Григорий
Ткачук и Владимир Сафонов - стали для него больше чем
сослуживцами. Работа спасателя для Семенова превра-
тилась в самое важное дело. Дело, которому можно по-
святить жизнь.

- В отряде нет случайных людей, - рассказывает Вла-
димир Капустин. - Все спасатели живут работой. И это не
пустая фраза. Когда случается серьезное ЧП, то приез-
жают все, независимо от того, чья смена дежурит. Доби-
раются на своих автомобилях, на метро, кто как может.
Но знаете, - Владимир Юрьевич сделал паузу и продол-
жил: - лучше бы о нас пореже вспоминали, побольше бы
мы сидели без работы. Потому что спасатели, хоть и зна-
ют свое дело, появляются там, где боль и горе. Возмож-
но, когда-нибудь наша профессия попадет в Красную
книгу. Во всяком случае хочется в это верить.

Вам случалось глубокой ночью по тревоге выскакивать из теплой по-
стели и, отгоняя остатки сна, мчаться в неизвестность? Приходилось
ли вам втискиваться в узкий лаз, напоминающий зев фантастическо-
го чудовища, осторожно двигаться между острыми обледенелыми бе-
тонными плитами, чтобы ползти на слабый стон того, кто нуждается в
помощи? Вы когда-нибудь держали руку испытывающего болевой
шок человека, поддерживали его невозможными и даже нелепыми в
обычной жизни словами, пока его тело, зажатое искореженным ме-
таллом автомобиля, освобождали ваши товарищи по отряду?

СПАСАТЕЛИ

Московская милиция давно грози-
лась взяться за лихачей и других
водителей, упорно игнорирую-

щих правила дорожного движения. Об
этом заявляли и руководители столич-
ной ГИБДД, и начальники ГУВД Москвы,
и законодатели Московской городской
думы, выдвинувшие несколько предло-
жений, касающихся изменений законо-
дательства в этой области. Прошедшая
недавно акция по эвакуации неправиль-
но припаркованных автомобилей на Са-
довом кольце стала началом войны, ко-
торую объявили милиционеры водите-
лям-нарушителям. 

- Этот район столицы был выбран не
случайно, - рассказал капитан столичной
ГИБДД Александр Колесников. -  У пере-
сечения на Смоленской площади сосре-
доточены торговые центры, банки, мага-
зин «Седьмой континент», а главное -
высотка МИДа. Люди, приезжающие сю-
да на автомобилях, как бы это подели-
катнее сказать, считают себя освобож-
денными от общепринятых правил.
Здесь можно было найти машины, бро-
шенные на проезжей части в третьем ря-
ду, оставленные там, где удобно их хозя-
евам. Это не только создавало пробки,
но и препятствовало движению троллей-
бусов. Причем хозяева машин VIP-клас-
са легко уходили от наказания: откупа-
лись или прикрывались всевозможными
удостоверениями. Возможно, теперь у
нарушителей хоть на какое-то время
пропадет желание игнорировать обще-
принятые требования.

Косвенно слова инспектора подтвер-
ждаются такими цифрами. Несмотря на
то, что о намерениях ГИБДД несколько
дней подряд объявляли по нескольким мо-
сковским телеканалам, число вывезенных
на штрафные стоянки эвакуаторами авто-
мобилей составило около четырех десят-
ков. Их было бы еще больше, но на этот
раз ГИБДД щадила нарушителей. Наказа-
ние владельцев, которые появлялись в мо-
мент погрузки их машин на платформу тя-
гача, ограничивалось небольшим штра-
фом и соответствующим профилактиче-
ским диалогом.

Судя по всему, разовой кампанией дело
не ограничится. На многих улицах в центре
Москвы уже появились указатели, преду-
преждающие водителей об эвакуации ма-
шин, если они будут оставлены в неполо-
женном месте.

Конечно, угрозой одних лишь эвакуато-
ров московских лихачей не исправить.
ГИБДД предпринимает и другие действия.
Об ужесточении наказаний за выезд на
встречную полосу движения мы уже писа-
ли. И надо сказать что сейчас беспредел
по этой части уже не так бросается в глаза.
Сообщала наша газета и о новых наказа-
ниях за езду под хмельком. Теперь задер-
жанные в нетрезвом виде водители будут
лишаться прав на срок от полутора до двух
лет. Однако ситуация на дорогах оптимиз-
ма не вызывает. И госавтоинспекция гото-
вит новые сюрпризы водителям.

Сейчас в Госдуме будет обсуждаться
предложение о резком увеличении штра-
фов за нарушение скоростного режима.
Если поправки к Кодексу об администра-
тивных нарушениях, касающиеся любите-
лей быстрой езды, будут одобрены, лиха-
чам придется несладко. Ведь гаишники
предлагают лишать водителей прав в слу-
чаях превышения скоростной планки бо-
лее чем на 40 км/час.

Такие драконовские меры вполне оп-
равданны. По статистике, около 70 про-
центов ДТП с серьезными последствиями
происходит именно из-за несоблюдения
скоростного режима. Если учесть, что по
российскому законодательству сегодня за
такое правонарушение грозит штраф от

100 до 300 рублей, станет понятно, почему
этот водительский грех стал самым рас-
пространенным. К слову: в Англии за такое
нарушение предусматривается штраф до
1533 фунтов стерлингов и лишение води-
тельских прав почти на месяц, в Германии
за аналогичное преступление штраф со-
ставляет 300 евро плюс лишение «коро-
чек» на 3 месяца... 

Но и это не все. По свидетельству на-
чальника ГУ ГАИ МВД России Виктора
Кирьянова, виновник каждой второй
аварии на дорогах страны - водитель-
первогодка. Но ведь в статистику ДТП
входит далеко не каждое происшествие
на дороге, а лишь серьезные аварии, где
есть человеческие жертвы или тяжелые
последствия. И здесь есть над чем заду-
маться. Только за последние 10 лет на
дорогах России погибли 289 тысяч де-
тей! Еще два миллиона детей стали кале-
ками или получили увечья. Какие еще
аргументы нужны? 

Причину катастрофического положения
милиция видит в удручающе низком уров-
не подготовки водителей. По существу ли-
цензию инструктора может получить даже
тот, кто никогда сам за рулем не сидел. По-
этому ГИБДД вышла с инициативой внести
коррективы в законодательную базу и
вместо тысяч мелких «лавочек», готовя-
щих «камикадзе за рулем», организовать
крупные региональные центры по подго-
товке водителей. 

Но главное изменение касается выдачи
лицензий автошколам. Сейчас разрешение
им предоставляется Министерством обра-

зования РФ. Эта структура согласно зако-
нодательству должна не только выдавать
лицензию, но и контролировать учебный
процесс в автошколе, уровень подготовки
преподавателей, наличие соответствую-
щей материально-технической базы. По-
нятно, что у Минобразования забот и без
того хватает. Между тем только в Москве
зарегистрировано 348 автошкол. Контро-
лировать их, разумеется, никто не думает.
Это подтверждает и выборочная проверка
«водительских университетов» сотрудни-
ками центрального аппарата ГИБДД, и уже
упоминавшаяся чудовищная статистика
аварийности первогодков.

- Часто начинающий водитель не может
даже вписаться в поворот, - говорит ин-
спектор ГИБДД Виктор С., принимающий
экзамены в одном из подразделений ми-
лиции Юго-Восточного округа столицы. -
Даже если он всеми правдами и неправда-
ми выдержит экзамен, он верный канди-
дат в участники ДТП. И никто меня не убе-
дит в том, что человек может научиться
управлять автомобилем уже в процессе
вождения. Москва не тот город, где это
возможно. Я понимаю тех водителей, ко-
торые сразу же перестраиваются в сосед-
ний ряд, увидев на заднем стекле движу-
щейся впереди машины знак «У» - символ,
означающий водителя-новичка... Если ру-
ководство МВД будет последовательно, а
не ограничится, как не раз бывало, очеред-
ной кампанией, и все намеченные поправ-
ки к законам и нововведения вступят в си-
лу, то ситуация на дорогах обязательно из-
менится в лучшую сторону.

БОЛЬШЕ ШТРАФОВ - 
БОЛЬШЕ ПОРЯДКА
ГИБДД нашла наконец универсальный способ 
уменьшить число ДТП на дорогах столицы
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ПОД ГРИФОМ СЕКРЕТНО
Старейшее рос-

сийское издательст-
во «Молодая гвар-
дия» дало жизнь но-
вой книжной серии
«Дело № ...». В ней
будут собраны инте-
реснейшие работы о
событиях, людях или
явлениях, информа-
ция о которых еще
вчера проходила под
грифом «секретно».

Первая книга серии
- «Гении внешней раз-
ведки» Николая Дол-
гополова. Это увлека-
тельнейший рассказ о
людях, чьи подвиги

никогда не прославлялись на газетных полосах и в ки-
нокартинах. Многие имена Долгополов не может на-
звать и сейчас. Уникальные материалы о проведении
операции «Трест», судьбах разведчика Абеля, героев
нашей страны Феклисове, Коэне, Вартаняне...

В этой же серии вышли две книги о периоде Вто-
рой мировой войны: «Погоня за «Энигмой» Льва
Лайнера и «Морские волки Гитлера» Пауля Фрейера.
Первая - история беспрецедентной в военной прак-
тике оперативной комбинации, позволившей союз-
никам по антигитлеровской коалиции подобрать
ключ к знаменитой шифровальной супермашине
«Энигма». Вторая книга - жесткий и предельно реа-
листичный рассказ о боях подводного флота Герма-
нии. Повествование дополняется редкими фотома-
териалами и документами.

ИОСИФ И МАРИЯ
Эти имена сопровож-

дают читателя на протя-
жении всего романа
«Книга узоров» Дитера
Форте (издательство
«Азбука») и придают
повествованию библей-
ское величие и значи-
мость. Судьбы главных
героев переплетаются с
самыми значимыми со-
бытиями второй поло-
вины ХХ столетия, что
ставит роман знамени-
того немецкого писате-
ля в один ряд с самыми
известными эпосами
нашего времени.

МОСКВЕ С ЛЮБОВЬЮ
В о с п о м и н а н и я

видного богослова,
краеведа и общест-
венного деятеля Ни-
колая Розанова
(1857 - 1941), многие
десятилетия лежав-
шие в архиве,  публи-
куются впервые.
«Воспоминания ста-
рого москвича» поя-
вились благодаря из-
дательству «Русский
мiр», при содействии
книгоиздательской
программы прави-
тельства Москвы. Это
уникальный и яркий

очерк быта и нравов дореволюционной столицы, на-
писанный умелым и памятливым пером.

«ЧЕРНЫЙ ВОРОБЕЙ»
Издательство с та-

ким названием осно-
вал один из поклон-
ников таланта Чар-
лза Буковски (1920 -
1994) только для то-
го, чтобы его произ-
ведения увидели
свет. Буковски, ро-
ман и рассказы кото-
рого издательство
«ЭКСМО» выпустило
под названием «Как
любят мертвые»,
опубликовал при
жизни множество
книг, сценариев. По
его произведениям

сняты фильмы и осуществлены радиопостановки.
Однако до сих пор этого литературного enfant terri-
ble ни одному критику так и не удалось загнать в
рамки какого-либо течения или школы. Буковски ни
на кого не похож. Он шокирует и удивляет, застав-
ляя взглянуть с небрежным скептицизмом на мно-
гих представителей нынешнего литературного
авангарда.

Николай МОДЕСТОВ

КНИЖНЫЙ РЯД

18
ИЗ-ЗА «ВЕСЕЛЫХ РЕБЯТ» 
ЛЮБОВЬ ОРЛОВА РАЗОШЛАСЬ 
С МУЖЕМ. СТАЛИНУ И ЧАРЛИ
ЧАПЛИНУ КАРТИНА ПОНРАВИЛАСЬ

Культпоход
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Сам я Мухин по фамилии. Поэтому памятник Ве-
ры Мухиной рабочему и колхознице волновал
мое сердце всегда. Мальчишками мы тайком за-

бирались на постамент, сидели на гигантском ботин-
ке рабочего, заглядывали колхознице под юбку. Вече-
ром смотрели детское кино, и на мосфильмовской
заставке монумент выплывал в величественной под-
светке прожекторов. Пришел капитализм, и скульпту-
ра вышла в тираж. Какая-то предприимчивая фирма
выпустила водку «Рабочий и колхозница», родствен-
ники и наследники Веры Игнатьевны Мухиной суди-
лись с бизнесменами и выиграли дело. После я ви-
дел, как памятник одевали в бело-сине-красные ро-
бы, рекламируя рабочую одежду. В общем, все хоте-
ли выжать из символа эпохи какую-то прибыль, а до
его состояния дела никому не было. Поговаривали,
что он проржавел как решето.

Однажды, проезжая по проспекту Мира, я не обна-
ружил памятника. Сиротливо высился обшарпанный
постамент, белела ниточка монорельса, а пролетар-
ская парочка отсутствовала. Озадаченные вопросами
личного обогащения, москвичи сновали с деловым
видом туда-сюда пешком и на колесах. Никто не лил
слез.

- Продали, буржуи! - вскричало мое сердце. И я на-
чал поиски рабочего и колхозницы. Нашел их в ЦНИИ
строительных конструкций имени Кучеренко.

Чтобы перевезти скульптуру в цех НИИ, ее разде-
лили на 65 частей, которые потом разбили на 40
фрагментов. Везли разобранных исполинов поздним
вечером. Возглавлял колонну трейлер, на платформе
которого установили головы, за ними плылы гигант-
ские серп и молот. Еще три грузовика везли руки, но-
ги, груди... За всем этим следовал кортеж с мигалка-
ми. Зрелище было феерическое. Встречные машины
притормаживали, сигналили, точно салютовали. Ког-
да груз привезли в НИИ, оказалось, что несмотря на
операцию расчленения, шарф колхозницы настолько

велик, что буквально не лезет ни в какие ворота. Их
пришлось разобрать. Шарф краном перекидывали
через забор. Заведующий лабораторией металличе-
ских конструкций доктор технических наук Иван Ива-
нович Ведяков гордится проделанной работой: «Мы
разработали уникальные стальные порталы, которые
позволили во время перевозки полностью снять на-
грузку с элементов старого каркаса. Не было допуще-
но деформации или тем более утраты какого-то эле-
мента скульптуры.

Напомню, в 1937 году «Рабочий и колхозница»
венчали советский павильон на Всемирной выстав-
ке в Париже. Оттуда скульптуру везли по железной
дороге. При транспортировке часть фрагментов
оказалась утерянной. Потом, когда ее монтировали,
тоже были не совсем аккуратны. Короче, многие
механические повреждения, с которыми пришлось
работать специалистам НИИ, нанесены монументу
еще шестьдесят лет назад. Самые большие опасе-
ния вызвал каркас. Он крошится буквально голыми
руками. Еще немного, и такие выдающиеся части,
как рука рабочего, шарф колхозницы, могли бы
просто упасть. Реставраторы намерены заменить
около 15 процентов составных частей оболочки мо-
нумента. Примерно 30 процентов монумента ждет
серьезная реставрация. Собирать монумент будет
специализированная монтажная организация под
управлением скульптора Владимира Михайловича
Церковникова и директора Росреставрации Юрия
Петровича Калиниченко.

Главная задача - после ремонта и монтажа скульп-
тура должна приобрести первоначальный облик. Сей-
час вся поверхность памятника в патине. Это разно-
видность окиси, которая темнит металл, делает его на
вид словно закопченным. Она появляется под дейст-
вием выхлопных газов, кислотных дождей... Сталь-
ные листы будут чистить, драить и покрывать анти-
коррозионным напылением.

Сейчас «Рабочий и колхозница» живут в теплом
цехе НИИ. Здесь им куда лучше, чем последние 60
лет, без крыши над головой и без ремонта.

Авторы памятника, несмотря на свою гениаль-
ность, все-таки допустили серьезную ошибку. Они
приварили хромникелевую нержавеющую сталь обо-
лочки к черной малоуглеродистой и очень некачест-
венной стали каркаса.  Это привело к быстрой корро-
зии каркаса. Все 100 процентов узлов сопряжения не-
ржавейки с каркасом пришли в негодность. Новый
каркас будет сделан целиком из нержавеющей стали.
Тогда он сможет прослужить не меньше 200 лет. Во
всяком случае 150 лет реставраторы гарантируют.

Остатки старого каркаса планируется передать в ка-
кой-нибудь музей. Или резать на сувениры и продавать.

Все фрагменты оболочки соединялись электроза-
клепками. Именно так делают фюзеляжи самолетов.
Когда после парижской выставки руку рабочего поте-
ряли, то новую собирали, точно маленький самоле-
тик, с помощью продольных и кольцевых диафрагм
жесткости. Причем диафрагмы сделали из нержавей-
ки. Поэтому «рабочая рука» сохранилась лучше всего
и сегодня практически не требует реставрации.

Внутри памятника проложили электропроводку и
освещение. Надлежащий уход за монументом отсутст-
вовал. Раз в пять лет кто-нибудь туда забирался и пы-
тался по ржавчине покрасить каркас, чем только усу-
гублял состояние скульптуры. Под слоем краски оста-
валась влага, и коррозия шла ускоренными темпами.

Реставрацию скульптуры планируется завершить в
конце 2006 года. Будет переделана и вся площадь, где
стоял монумент. Там появится огромный торгово-раз-
влекательный комплекс. Один из его павильонов по-
вторит формы знаменитого парижского пьедестала,
стоя на котором, рабочий и колхозница стяжали все-
мирную славу.

Если раньше скульптура стояла на 10-метровой от-
метке, то в будущем высота постамента составит 34,5
метра. Учитывая, что высота самого монумента 24,5
метра, несложно подсчитать, что теперь он вырастет
до 60 метров.

И тогда его не спрячет ни эстакада путепровода
вдоль проспекта Мира, ни монорельсовая дорога...
Рабочий и колхозница будут парить над самыми пос-
ледними достижениями технического прогресса. Как
и подобает людям.

Захар МУХИН

РАБОЧИЙ И КОЛХОЗНИЦА: 
НА 200 ЛЕТ ВМЕСТЕ

Посмотрев спектакль Ленинград-
ского мюзик-холла «Музыкаль-
ный магазин», поставленный

Леонидом Утесовым, Александров
пришел в восторг от веселого, ориги-
нального представления. Он решил
положить в основу своего фильма
концерт утесовского джаза. Для на-
писания сценария пригласили драма-
тургов Николая Эрдмана и Владимира
Масса. Картина должна была отобра-
зить путь людей из народа. Колхоз-
ный пастух, претерпев ряд приключе-
ний, становится видным дирижером,
а домашняя работница - артисткой...

Роль влюбленного пастуха Кости
сразу отдали Леониду Утесову. Поис-
ки героини, Анюты, привели Григо-
рия Александрова в Музыкальный
театр имени Немировича-Данченко
на спектакль «Перикола». Здесь он
впервые увидел в заглавной роли
Любовь Орлову. Режиссера сразу и
бесповоротно покорили ее талант,
обаяние, женственность. Он тут же
пригласил Орлову в Большой театр
на торжество, посвященное юбилею
Леонида Собинова. Во время концер-
та без конца острил, отпускал ирони-
ческие реплики в адрес оперных зна-
менитостей, чем шокировал свою
спутницу, получившую классическое
музыкальное образование. Азартно
рассказывал об озорных, почти хули-
ганских сценах своего будущего
фильма «Веселые ребята». Но Лю-
бовь Орлова на его предложение
сниматься в главной роли решитель-
но сказала «нет».

Кончился банкет, они до рассвета
бродили по Москве. Веселый, увле-
ченный, решительный человек, Алек-
сандров все-таки уговорил ее на сов-
местную работу.

В Гагры на съемки фильма «Весе-
лые ребята» они уехали уже близки-

ми людьми... Гражданский муж Лю-
бови Петровны, австрийский инже-
нер, приехавший в Россию в качестве
«спеца», вскоре заметил, что его су-
пругу словно подменили. Она стала
прохладной, сдержанной и не скры-
вала своих нежных чувств при встре-
че с кинорежиссером. Муж, почувст-
вовав свою неуместность, тихо уехал
из Гагр, а вскоре и навсегда из Рос-
сии. Больше они никогда не виде-
лись... Зато Орлова и Александров
вскоре поженились.

Съемки «Веселых ребят» велись
ударными темпами. Особую слож-
ность представляли сцены с живот-
ными. Хорошо известна история, ко-
гда Леонид Утесов наотрез отказался
ездить верхом на быке по кличке
Чемберлен. Это сделала Орлова.
Эпизод, как она, сидя на быке, лицом
к хвосту, яростно бьет его веником,
очень веселый. Однако для самой
Орловой он закончился весьма дра-
матично. Бык сбросил всадницу. Ор-
лова сильно ушибла спину и более
месяца пролежала в постели.

Во время работы над картиной
«Веселые ребята» судьба свела Гри-
гория Александрова и с выдающимся
композитором Исааком Дунаевским.
Он был чутким человеком. Видя, что
Александров чем-то неудовлетворен,
сразу предлагал написать новую ме-
лодию. Мало кто знал, что лишь три-
дцать шестой вариант «Марша весе-
лых ребят» вошел в картину. Немало
вариантов он написал и лирической
песни. Когда наконец музыка роди-
лась, стихи у сценариста и поэта Вла-
димира Масса никак не получались.
За помощью через «Комсомольскую
правду» обратились к массам. Вско-
ре студию завалили мешки со стихо-
творной продукцией. В творческом
конкурсе решил принять участие и

поэт Василий Иванович Лебедев-Ку-
мач. Именно его текст и вошел в кар-
тину. Когда Лебедев-Кумач построил
себе во Внукове дачный дом рядом с
особняком Орловой и Александрова,
он стихи из этого знаменитого марша
выгравировал на медной табличке и
прикрепил ее к входной двери.

У этой веселой картины оказалась
не такая уж легкая судьба. Режиссе-
ра обвинили в пропаганде буржуаз-
ной морали, в американизме, в под-
ражательстве Чаплину и Китону, в
некритическом усвоении комедийно-
го искусства Запада. Да и пресса в
один голос осудила появление «Ве-
селых ребят». Даже работники Мос-
ковской кинофабрики треста «Союз-
фильм» вынесли по поводу фильма
резолюцию: «Считать сценарий
«Джаз-комедии» неприемлемым для
пуска в производство». Нарком про-
свещения А.С. Бубнов издал постано-
вление о запрете демонстрации кар-
тины. Пожалуй, такого противодей-
ствия не встречал до сих пор ни один
фильм. Григорий Александров был в
отчаянии. Выход подсказал предсе-
датель кинокомитета Б.З. Шумяцкий,
относившийся вполне лояльно к ра-
боте Александрова. Он предложил
показать ленту Алексею Максимови-
чу Горькому.

Картину отвезли писателю на дачу.
Горький пригласил на просмотр ме-
стных сельских комсомольцев, ре-
бят-старшеклассников и своих кол-
лег-писателей. Во время сеанса зри-
тели от души смеялись. Понравилась
картина и Горькому, который особен-
но отметил блистательную игру арти-
стки Орловой. Писатель организовал
показ «Веселых ребят» членам По-

литбюро ЦК партии во главе со Ста-
линым. Когда зажегся свет в зале,
тот сказал:

- Хорошо! Я будто месяц побывал
в отпуске.

После такой оценки вождя, разу-
меется, запрет на картину сняли, тра-
вля режиссера в прессе прекрати-
лась.

Лента получила золотой кубок
Второй международной кинемато-
графической выставки в Венеции.
Это было только начало. Во всех
странах мира картина завоевывала
человеческие сердца. Чарли Чаплин,
посмотрев фильм, сказал:

- До «Веселых ребят» американцы
знали Россию Достоевского, теперь
они увидели большие сдвиги в пси-
хологии людей. Люди бодро и весело
смеются. Это большая победа. Это
агитирует больше, чем доказательст-
во стрельбой и речами.

Но самый большой успех ожидал
ленту в Советском Союзе. Она вышла
на экраны в 1934 году и по праву ста-
ла одной из любимых для многих по-
колений кинозрителей.

В конце тридцать четвертого совет-
ское правительство, отмечая особые
заслуги перед страной работников ки-
но, удостоило высокой награды и ки-
норежиссера Григория Васильевича
Александрова. К всеобщему удивле-
нию, ему вручили не гражданский, а
боевой орден Красной Звезды. Исчер-
пывающее объяснение дал Михаил
Иванович Калинин. Вручая режиссеру
орден, «всероссийский староста» то
ли в шутку, то ли всерьез сказал:

- Это вам за храбрость и смелость
в борьбе с трудностями кинокомедии.

Юрий БЕЛКИН

«ВЕСЕЛЫЕ РЕБЯТА»:
В МУКАХ РОЖДЕННЫЕ
Вот уже 70 лет радует зрителей этот фильм

Это была первая снятая в Советском Союзе му-
зыкальная комедия. Решив создать такой
фильм, кинорежиссер Григорий Александров
прочитал множество книг о комедии, но нигде
не нашел ответа, как же ее снять. К нашему
счастью, это его не остановило.



-Очем думается в канун юбилея? -
переспрашивает он. - Чтобы он
скорее прошел. Про обычный

день рождения вспоминаешь накануне,
если вообще это делаешь: другие скорее
всего напомнят. А тут: кого пригласить,
куда посадить. К тому же театр говорит:
«Это не только твой праздник», а значит,
придут еще и те, и те, и эти. Пресса опять
же меня прессует уж который месяц -
ежедневно! И спать ложусь не раньше
двух, но не буду лукавить: какой же актер
не мечтает о жизни такой?!

Помнится, как более 20 лет назад вся
студенческая Москва ломилась на «Тиля».
Постановка Марка Захарова, музыка
Геннадия Гладкова и звездный состав на
сцене: Инна Чурикова, Николай Карачен-
цов... Правда, про звездность свою ис-
полнитель Тиля вряд ли тогда догадывал-
ся - он просто играл, пел и плясал, да так,
что его энергией заряжался весь зри-
тельный зал. Ощущение восторга оста-
лось до сих пор.

- Николай Петрович, а нельзя ли «Тиля»
возродить? Ведь для молодежи это был бы
просто подарок бесценный, это же класси-
ка, а она всегда современна.

- Знаете, после 15 лет игры я стал про-
сить Марка Анатольевича заменить меня в
Тиле. Перерос я своего персонажа по воз-
расту. Вот папаша Клаас, артист Юрий Ко-
лычев, меня спрашивает: «Кем ты будешь,
Тиль?» На что я отвечал: «Живописцем, му-
зыкантом - кем угодно, только не мона-
хом», - и тут же мне хотелось добавить:
«Поздно учиться, папаня». Но Захаров был
неумолим: «Станешь старым, лысым, с па-
лочкой, а играть будешь!»- смеялся он. По-
том все же ввели на эту роль молодого ар-
тиста, но я считал, уж надо бы поменять
всю команду, а то получается какое-то ла-
тание дыр. Но тут случился пожар, сгорел
весь склад костюмов, и спектакль сняли.
По сути же Захаров открыл тогда золотую
жилу: спектаклей, подобных «Тилю», мож-
но было ставить великое множество, но
Марк Анатольевич не любит повторяться. 

- А «Юнона» пережила «Тиля», хотя бы и
с латанием дыр. Одних только Кончитт бы-
ло 4, а ваш граф Резанов - единственный и
неповторимый..

- Просто так складывается, да и по роли
графу все-таки 40 лет. Главное, чтобы я сам
почувствовал первым: «Э, да из тебя уж пе-
сок сыплется, а все туда же!» Но пока все
вроде бы нормально, сил хватает.

- Хватает ли терпения 24 года подряд
произносить одни и те же слова?

- Это моя профессия, а в ней есть закон:
каждый спектакль играть, как в последний
раз, но в то же время, как в первый, чтобы
нафталином не пахло. А образ, характер
моего героя столь объемен, что всякий раз
в нем можно открывать новые грани. Поэ-
тому посмотрим, я ведь сам понимаю, что
когда-нибудь придется найти в себе  муже-
ство с этой ролью расстаться. Были попыт-
ки - пробовались артисты, но Марка Ана-
тольевича что-то не устраивало. А вообще,
наверное, как-то по-особому светили на не-
бе звезды и Андрею Вознесенскому, и Але-
ксею Рыбникову, и Марку Захарову, когда
они создавали этот уникальный спектакль.
Я не с самого начала в нем выхожу на сце-
ну, но как только слышу эту музыку, меня
уже трясти начинает.

- Когда работалось лучше - тогда или
сейчас, когда сняты все табу?

- Наш театр никогда не врал, а в те вре-
мена люди ходили в театр за правдой.

Другой вопрос, что искусство работает в
некоторых случаях на грани фола. Одно де-
ло - эзопов язык, другое - фига в кармане.
Вроде все рядышком, а интонация другая.
Но сегодня, когда обо всем можно говорить
прямо и показывать с натуралистическими
подробностями, нужно чувствовать ту
грань, за которую настоящий художник не
должен переступать. А сейчас это часто ви-
дишь, к сожалению.

- Возможно, здесь дело еще и в стрем-
лении молодых к быстрому самоутвержде-
нию. А как? Путем эпатажа. Вон их сколько
выпускают театральные вузы - до 500
ежегодно! И это при том, что конкурсы при
поступлении дикие, зарплаты мизерные...

- Верно говорят, что актерская профес-
сия - это диагноз. Я думаю, что человек,
окончивший вуз, попавший в московский
театр, - уже безусловно одаренный чело-
век. Он выдержал конкурс при поступле-
нии, его не отчислили потом за профне-
пригодность. Но в театре режиссер, допу-
стим, не очень его «видит»- многое зави-
сит от случая, удачи. Едет он в троллейбу-
се со своей зарплатой в три тысячи руб-
лей, а там объявление, из которого следу-
ет: ученик водителя зарабатывает больше.
И все равно он идет в театр, чтобы «полу-
чить по шее» от режиссера или от зрите-
лей. У нас же вкусовая работа - кому-то
нравится, кому-то нет. А может, он себя
чувствовал неважно или с партнером по
сцене не заладилось?

- Но не обидно ли при таких душевных,
да и физических затратах, которые требует
профессия актера, видеть, как сегодня
многие делают деньги, играючи, скажем,
перепродавая что-то?

- Я больше думаю о том, почему многие
выдающиеся актеры в нашей стране всю
жизнь работали за гроши: Смоктуновский,
Леонов, Пельтцер и другие. Почему это ста-
ло уделом отечественной интеллигенции?

- Так, может, вам в Думу податься, чтобы
эти проблемы решать?

- Свои воззрения я могу обнародовать
через прессу, телевидение - что периоди-
чески и делаю. А в Думу... У нас и без того
слишком много дилетантов везде и всю-
ду, а поскольку я человек дотошный, нач-
ну вникать во все, читать эти документы,
бумаги... Уж лучше я сыграю пару-тройку
новых спектаклей, снимусь в новом филь-
ме. Пользы от меня будет больше. Есть
ведь масса профессий, близких специфи-
ке работы разных государственных орга-
нов. Не так ли?

- Ну хорошо, возьмем то, что ближе к
вашей профессии - режиссуру. Вам нико-
гда не хотелось поставить или снять что-
то самому?

- Режиссер - профессия штучная. Он
должен быть не только мастером в своем
деле, но еще и папкой, мамкой и плеткой
бить, и сопли вытирать. Он должен учить
актеров самоиронии. Все это Марк Ана-
тольевич умеет, потому и театр на плаву.
Ну потрачу я год жизни, поставлю спек-
такль. Лучше, чем у Захарова, все равно
не получится. Кино я могу снимать как
среднестатистический режиссер. Как у
Тарковского все равно не выйдет. Более
того, я люблю свою профессию и хочу за-
ниматься только ею.

- А почему вы не играете в антрепризе?
- К ней обращаются, на мой взгляд, в

двух случаях: если нет возможности сыг-
рать то, что хочется, или чтобы заработать
денег. В своем театре творчески я полно-
стью удовлетворен, а заработать можно и
другими способами.

- Деньги для вас - важная составляю-
щая жизни?

- Я должен заботиться о том, чтобы мои
близкие были сыты, здоровы, благополуч-
ны. Кто-то сказал, что деньги - это отпеча-
танная свобода, и это верное определение.
Вот я еду в автомобиле. Казалось бы, замк-
нутое пространство, но я свободен: никто
меня не толкает, куда хочу, туда и еду. Эту

возможность мне дали деньги. Я много раз
бывал за границей, еще тогда, когда туда
вообще мало кто ездил. Но шопинг никогда
не был моим уделом. Я не капризен в оде-
жде, но выглядеть должен всегда прилич-
но. Мой стиль - спортивный, удобный для
работы и жизни. Из-за границы привозил
массу впечатлений, которыми не терпелось
поделиться, а вот остаться и жить там не
хотелось никогда. Я московский продукт, и
хотя многих Москва раздражает суетой, не-
пригодностью для нормальной жизни, мне
все здесь по сердцу.

- Судя по всему, вы человек отчасти кон-
сервативный?

- Да, доля этого у меня, наверное, есть.
Вот моя гримерка, где мы сидим, самая
дальняя от сцены - неудобно. Сколько раз
предлагали: переезжай поближе! Не могу -
привык. Тут мои друзья - соседи опять же.
То же самое с театром. По-моему, уход из
театра равносилен эмиграции. Это удар,
боль, и для такого решения должны быть
очень веские причины. Ленком - самый
модный, самый ажиотажный, но еще - са-
мый лучший театр для меня. За 37 лет я ни
разу ему не изменил. Сколько здесь было
разных ролей сыграно!

- Вот вы верно сказали о театре - ажио-
тажный. Что делать с билетной мафией?
Эта проблема вас не касается?

- Если билет у нас в театре самый доро-
гой стоит 500 рублей, а у входа перед спек-
таклем его можно продать за 80-100 долла-
ров, я беру их в театре штук 20 и раздаю ре-
бятам.Они их там по стольнику гонят...
(Смеется).

А вобще есть предварительная продажа
раз в месяц, есть бесплатные входные би-
леты для молодежи, студентов... Не поку-
пайте с рук, уж ежели на то пошло. Я далек
от этой проблемы, и, наверное, выскажу
крамольную мысль: люди, которые этим
занимаются, судя по всему, любят и знают
театр. Для них это не просто статья дохода.
Так что все не так однозначно...

- Любой творческий коллектив - орга-
низм весьма непростой. Нередко это про-
сто скопище человеческих пороков. А уж
зависть!..

- Для меня есть два понятия: честолюбие
и тщеславие. Если я буду стараться полу-
чить медаль покрупнее - нехорошо, а вот
стремление сыграть получше - то что надо.
А завидовать - это мелко, по-моему. Рабо-
тая в театре, я стараюсь во всем находить
профессиональную выгоду.

Помню, как настраивался на спектакль
Иннокентий Михайлович Смоктуновский.
У нас ведь вообще звездный театр: каж-
дый партнер - подарок судьбы. Особенно
для молодых: учитесь! В театре очень
важна оценка твоей работы коллегами. Я,
например, никогда не скажу: «Ты сегодня
плохо играл». Скажу: «Нормально, но об-
рати внимание на это, а еще на то». Меня
еще мама учила: «Прежде чем о чем-то
заявлять, что-то оценивать, судить - все-
гда оговорись: «Я так считаю», «Мне так
кажется». Чтобы мнение твое не выгляде-
ло истиной в последней инстанции.

- Вы обожаете свою профессию, свой
театр, но все-таки это  работа. Есть хобби
- теннис, к которому у вас, по вашему соб-
ственному выражению, «нездоровая лю-
бовь».

- Нездоровая потому, что я его люблю,
но не могу заниматься им регулярно. Лю-
бой человек с нормальным укладом жизни
знает, что у него в такие-то дни, в такое-то
время - теннис. У меня так не может быть -
у меня поездки, съемки, спектакли... Совер-
шенно ненормированная жизнь. Поэтому,
когда удается, выхожу на корт, как в пос-
ледний раз. Потом - чуть живой. Играю не
так хорошо, как хотелось бы. Люблю значи-
тельно больше.

- Готовясь к встрече с вами, я вспомнила
другую встречу - с Андреем Сергеевичем
Кончаловским. Он сказал тогда удивитель-
ную вещь: «После 60 я стал бояться смерти
и потому еще раз женился и родил новых
детей».

- Что касается меня, то мысли о смерти
посещали меня с детства. Не то чтобы: вот
стукнуло 60 - и в дверь постучала она, кост-
лявая. Я давно ее боюсь, но все чаще при-
слушиваюсь к высказываниям мудрых ста-
риков, захожу в храм и вижу в церковных
обрядах много смысла. Это я-то, продукт
советской эпохи! Вот отпевание, например.
Горько, грустно, тяжело, но понимаешь, ни-
что не вечно, и вместе с тем - вечно все, и
жизнь бесконечна и прекрасна!

А жена у меня одна-единственная - акт-
риса театра Ленком Людмила Поргина.
Нередко приходилось ей поступаться сво-
ими творческими интересами ради семьи.
Она прекрасная хозяйка и настоящий
друг. Сын Андрей - юрист, окончил
МГИМО. А вот кем станет мой двухлетний
внук Петр - посмотрим. Жаль, времени
нет видеться чаще, хотя и живем рядом, в
центре Москвы.

- Так что к одной и  той же проблеме вы
с Андреем Кончаловским относитесь по-
разному...

- Как видите.
- Вы как-то обмолвились, что у вас пол-

ностью отсутствует коммерческая жилка,
но если бы кто-то вложил деньги под ва-
ше имя и раскрутил хорошее дело, вы
были бы не против.

- Хорошее дело, кстати, уже есть. Лет 8
назад ко мне подошел человек, каскадер
- мы вместе снимались в «Человеке с
бульвара Капуцинов»: «Я хочу создать
лучшую в мире школу искусств. Больно,
обидно смотреть на ваших актеров: дряб-
лые, неспортивные, а этому надо бы сыз-
мальства учить». Раньше, во времена Не-
ждановой, нашей профессии учили лет 8-
9. Все они до конца жизни делали балет-
ный станок, знали музыкальную грамоту
и много чего еще. Так вот, эта школа в го-
роде Красноармейске, под Москвой. Там
раньше был военный полигон, где в годы
войны испытывали катюши. Ее организа-
тор Николай Александрович Остапов. Ге-
ниальный педагог, каскадер, мастер
спорта по разным его видам. Школа полу-
чила статус государственного учебного
заведения, а мне случилось ей помочь.

Возрадовались, хотели моим именем
назвать. «Подождите, - говорю, - пока
еще живой».

Но стипендии там есть, все как поло-
жено. Месяцев через 6-7 приглашает
приехать, посмотреть. Приезжаю. ДК
имени Ленина. Более обшарпанного зда-
ния не бывает. Зрительный зал полон.
Все сидят в пальто, потому что нетопле-
но. Контингент - от шпаны до местной
интеллигенции. Гаснет свет: отчетный
концерт школы искусств. И вот под са-
мым потолком появляются дети - ангелы
божьи. От 6 до 13 лет. И начинают оттуда
прыгать в оркестровую яму. Ну, мне ста-
ло плохо, уж не знаю, как родителям. И
дальше на сцене началась «чума». Арти-
сты, дети - все вперемежку, сложнейшие
трюки. От них электричество в зал так и
летит. Вообще я не люблю детское твор-
чество - спекуляцию на возрасте. Или ко-
гда родители тащут карапуза на табурет,
и он там всякую дребедень несет. Нена-
вижу! Но как он их воспитывает, Николай
Александрович Остапов! Фильм об этом
есть. Я видел кадры, которые не вошли в
эту ленту. Вот девочку лет шести он та-
щит в ледяной душ - где-то на сборах.
Она вопит, как сто паровозов. Через день
стоит эта же девочка под душем этим же.
«Не уйду, не уйду!» Следит он и за внеш-
ним видом учеников: мальчики аккурат-
но подстрижены, девчонки причесаны,
«белый верх, черный низ».

Спектр школы очень широк - от хорео-
графии до конного спорта. Вокал, каска-
дерские дисциплины, степ... Добились
многого.

- В чем же ваша помощь заключается?
- Рассказываю. Артист Николай Кара-

ченцов дает бесплатный концерт, напри-
мер, в Геленджике. За это 12 детей там
живут, кормятся, имеют тренировочные и
репетиционные базы. А в перспективе -
сейчас отводится земля в Красноармейске
под строительство целого комплекса, там
смогут жить и учиться дети со всей Рос-
сии. Надо сделать так, чтобы наряду со
средним образованием специальные дис-
циплины преподавали самые лучшие пе-
дагоги, а оборудование было новейшим,
чтобы были балетные, репетиционные
классы, корты, своя конюшня - все, что
нужно. И если спустя годы оттуда выйдет
хотя бы один толковый выпускник, я могу
считать,что прожил жизнь не зря.

- Значит, это и есть то самое дело, о ко-
тором вы говорили?

- Да, только вот денег пока никто не
вложил, для меня же все это никакой не
бизнес - одни убытки. Но когда я туда
приезжаю, и эти клопы, а там учатся дети
с 6-7 лет, вешаются мне на шею, - боль-
шего счастья не придумаешь.

- Ваши коллеги Александр Збруев и
Александр Абдулов оказались более пра-
ктичными, чем вы, занявшись ресторан-
ным бизнесом?

- Саша Збруев еще и в ГИТИСе препо-
дает. Все успевает.

- Зато вы делаете благое дело! У нас
ведь только говорят о бездуховности
подрастающего поколения, но при этом
покупают зарубежные футбольные ко-
манды или клубы или что-то там еще...

- Все вернется на круги своя. В этом я
убежден. В одном из наших последних
спектаклей, в «Шуте Балакиреве», глав-
ный герой - человек из народа - обучает-
ся играть на английском рожке. В финале
звучит прекрасная мелодия. Эту аллего-
рию придумал Марк Анатольевич. Россия
действительно учится новому, делает
первые шаги, и ее победы впереди.

Беседовала
Таисия ПОПОВА
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РОССИЯ ДЕЙСТВИТЕЛЬНО
УЧИТСЯ НОВОМУ, ДЕЛАЕТ

ПЕРВЫЕ ШАГИ, И ЕЕ
ПОБЕДЫ ЕЩЕ ВПЕРЕДИ

Место встречи
Николай 
КАРАЧЕНЦОВ:

У него одна-единственная
профессия, один и тот же те-
атр, одни и те же друзья, од-
на и та же жена, неизменное
увлечение - теннис. Он не
любит тусовок и сплетен, не
имеет столь необходимой се-
годня коммерческой жилки.
Он много работает и многое
делает не только для собст-
венного благополучия. 
27 октября народному артисту
России Николаю Караченцову
исполнилось 60.

МОЯ 
ГРИМЕРКА - 
САМАЯ 
ДАЛЬНЯЯ 
ОТ СЦЕНЫ
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-Меня сначала в жар бро-
сило, потом в холод, -
рассказывает пенсио-

нерка Маркина. - Заорала не своим
голосом, бросила ведро и бежать.
Еще заметила, что глаза у него, как
угли, на волосатом лице...

Потом и другие стали замечать
на свалке странную фигуру - то ли
человека, то ли зверя. Привыкли,
бояться перестали. Даже жалели,
подкармливали. Некоторые уверя-
ли, что лицом, хоть и волосатым, он
похож на Валентину, которая жила
неподалеку от свалки и имела репу-
тацию гулящей. Детей она рожала
ежегодно, а куда они девались, ни-
кому неведомо. Кого-то в детский
приют, кого-то - на чужой порог. А
одного - ходили слухи - на свалке
спрятала. Вот, дескать, он теперь
там вырос и живет...

Вполне вероятно, прокомменти-
ровали в отделе врожденных и на-
следственных заболеваний Инсти-
тута педиатрии и детской хирургии
- ребенок, видимо, родился мутан-
том, и возможно, это помогло ему
выжить в экстремальных условиях.
Ведь именно с помощью мутаций
растения, животные, люди приспо-
сабливаются к изменениям окру-
жающей среды.

СИНДРОМ ПРЕЖДЕВРЕМЕННОГО
СТАРЕНИЯ

...Дом на окраине Москвы, Инсти-
тут педиатрии и детской хирургии.
Длинный коридор. Навстречу бре-
дут странные существа - крохот-
ные, с большими головами, двупа-
лыми ладонями, двумя коленями.

Ходячий скелет Коля с лицом
старика. Диагноз - «синдром преж-
девременного старения». Лицо Ко-
ли бороздят морщины. Дряблое те-
ло. У мальчика резко развивается
атеросклероз, старческое слабо-

умие. Врачи ничем не могут ему по-
мочь. Ведь речь идет не о болезни,
а о синдроме, природа которого не
ясна. Нарушения в эндокринной си-
стеме передались с родительскими
генами. Мальчика привезли из
Брянска. «Чернобыльские дети»
всегда под особой опекой медиков
этого института. 

Вряд ли кто поверит, что Таня и
Надя, с которыми я встретилась
здесь несколько лет назад, были
ровесницами. Тогда им исполни-
лось четырнадцать, но Таня отста-
вала в развитии на семь лет. Таких
детей здесь немало. По словам вра-
чей, они страдают «эффектом кар-
ликовости». И это тоже из области
синдромов. Так проявляются на-
следственные нарушения эндок-
ринной и других систем организма. 

ГЕНЫ-МОНСТРЫ

...Лаборатория радиационного мо-
ниторинга Института общей гене-
тики имени Вавилова. Еще совсем
недавно она была за семью печатя-
ми. Под мощными микроскопами -
хромосомы. Те, что окрашены, об-
лученные, ведут себя несколько
иначе: более беспокойны, нервны -
вот происходит разрыв, образуют-
ся два центра. Здесь изучают хро-
мосомы чернобыльцев, уральцев,
жителей других регионов, постра-
давших от экологических катаклиз-
мов. Гены москвичей все чаще ста-
новятся заложниками выхлопных
газов автомобилей. Все данные о
мутациях вводятся в компьютер-
ные системы.

- Мы долго и тщательно иссле-
довали последствия чернобыль-
ской, челябинской и других эколо-
гических катастроф, последствия
ядерных взрывов на полигонах, -
рассказывает заведующий лабора-
торией профессор Владимир Шев-

ченко. - От чернобыльской аварии
пострадала громадная территория,
в том числе и пятнадцать россий-
ских областей. Присутствие науки
не очень-то приветствовалось в
дни трагедии в Чернобыле. Но мы
прорвались. И впервые имели воз-
можность изучать не последствия
трагедии, а непосредственно дина-
мику мутаций в момент события. В
зависимости от частоты и доз об-
лучения.

- Владимир Андреевич, прошло
почти двадцать лет после катастро-
фы в Чернобыле. Долгое время хо-
дили слухи, что там выросли дико-
винные деревья, гигантские травы,
бродят животные о двух головах.

- Диковинные деревья есть, но
это не мутанты. Произошли так на-
зываемые морфозы. К примеру,
верхушка сосны сожжена сильным
облучением. Дерево не погибло,
продолжает расти, но иначе. Не
вверх, а как бы вширь. Уродуется
ствол, торчат разлапистые ветви.
Таких «безголовых» деревьев в
чернобыльской зоне много. Есть
цветы, у которых десять лепестков
вместо положенных пяти.

Оказывается, все эти уродства -
ложные мутации, которые не пере-
даются по наследству. А главный
критерий подлинной мутации - спо-
собность наследоваться.

Увы, в Подмосковье растения-
мутанты уже есть. 

ЯДОВИТАЯ ЗЕЛЕНЬ

Эта трава производит странное впе-
чатление - высокая, сильная, с гро-
мадными листьями, под стать де-
ревьям. Она набирает силу к сере-
дине лета и кажется какой-то зло-
вещей, неземной. Ее вывели в Ка-
захстане. По заданию Сталина про-
водились особые биологические
эксперименты. Требовалась новая,

посочнее и погуще, трава для круп-
ного рогатого скота. И ученые вы-
полнили спецзадание: вывели рас-
тение, получившее название герак-
лиум - огромное, четырехметровой
высоты, с листьями шире зонта. И
молоко коров, которых им корми-

ли, было жирнее, только с горьким
привкусом. 

Шли годы, при Хрущеве, а потом
и при Брежневе гераклиум по-
прежнему выращивали и даже на-
вязали его Польше. Но оттого что
молоко получалось горькое, поля-
ки это дело бросили. Растение же,
словно в отместку, продолжало
расти и распространилось по всем
южным районам Польши. 

Помните знаменитый фантасти-
ческий роман Джона Уиндема
«День триффидов»? Триффиды,
безжалостные травы-убийцы, сва-
лились на головы людям не из кос-
мических бездн, они возникли в ре-
зультате серии биологических экс-
периментов. Совсем как наш под-
московный гераклиум, который ча-
ще зовут борщевиком.

Исследования ученых показали,
что это растение может быть ядо-
вито. Немало жителей Подмоско-
вья получили глубокие ожоги от
простого соприкосновения с ним.
Одна из польских газет назвала ге-
раклиум «местью Сталина». Расте-
ние давно прижилось и на обочинах
дорог Германии, Голландии.

ЧЕРНЫЙ КАТАЛОГ

В последнее время все чаще посту-
пают сообщения из северных и
уральских хозяйств о рождении те-
лят с двумя головами, шестью но-
гами. Причина, по мнению специа-
листов, в отходах химической про-
мышленности, попадающих в воз-
дух и почву. Растет и число челове-
ческих мутаций. Известно более че-
тырех тысяч наследственных бо-
лезней. Создан их реестр-каталог.
Лучше в него не заглядывать - мож-

но впасть в глубокую депрессию.
Если такими наследственными бо-
лячками, как астма, глаукома, пода-
гра, никого не удивишь, то различ-
ные опухоли, отсутствие органов -
это уже «изобретения» сегодняш-
него дня. Многие ученые предпола-

гают, что и природа рака
мутационна.

Е с л и
в трагиче-

ских сороко-
вых почти в каж-

дой семье кто-то не вернулся с
войны, то в относительно мир-
ном XXI веке трудно найти се-
мью, которая не оплакала хо-
тя бы одного «съеденного»
раком. Порой совсем юных.

После того как прогремел
чернобыльский колокол, нача-

лись массовые аборты. Бере-
менные женщины, оказавшие-
ся в зоне заражения, рыдая,
шли под нож на поздних сро-
ках. И никто не мог отказать
им в этом праве. Мутации бы-
ли непредсказуемы. Одна

мысль о рождении ребенка с
увечьями доводила будущих мате-
рей до истерик и обмороков. Не-
редко стрессы приводили к преж-
девременным родам. Очень много
детей появилось с врожденными
лейкозами. Они были обречены на
короткую жизнь и пожизненное ле-
чение. Кстати, в Англии недавно об-
наружили, что среди детей, отцы
которых трудятся на атомных стан-
циях, возросло количество лейко-
зов. Медики склонны рассматри-
вать это как мутацию, «подарен-
ную» облученными отцами.

Белорусские ученые, тщательно
проанализировавшие эмбрионы
чернобыльского периода, сделали
немало горьких заключений. Исс-
ледования подтвердили, например,
значительные аномалии в развитии
скелетов.

Результаты же обследования на-
селения Венгрии оказались просто
сенсационными: 76 процентов про-
живающих здесь - мутанты. Основ-
ные причины - экологические за-
грязнения.

МОЛЕКУЛЫ ТРЕВОГИ

Режиссер-документалист Антон Ва-
сильев, который снял немало
фильмов на экологические темы,
автор фильма о реке, воду которой
мы пьем. По его словам, впечатле-
ние страшное. И вода, и рыба не-
съедобны. Как в фильмах ужасов,
плавают рыбы-уродцы - с шишка-
ми-опухолями, двумя хвостами...

В Волгу, где обнаружены эти ры-
бы, попал фенол - произошла утеч-
ка из цистерны при аварии на же-
лезной дороге. Плавают уродцы и в
сибирских озерах, расположенных
вблизи химических комбинатов,
давно появились они и в Москве-
реке.

Каким образом срабатывает не-
кий природный механизм, калеча-
щий живое на генном уровне?

Академик Александр Кульберг
выдвинул гипотезу о существова-
нии в природе «молекул трево-
ги». Среда их обитания - жидкая
среда. Например, появились в
воде промышленные яды или
бытовая химия - молекулы трево-
ги информируют родственные
организмы об угрозе существо-
вания. Это как бы биологический
ретранслятор всех пагубных про-
цессов. Но, попав вместе с водой
на кожу или слизистую оболочку
животного, человека, они могут
изменить режим деятельности
клеток, что и становится причи-
ной нарушения устойчивости ор-
ганизма к болезням и приводит к
мутациям. Таким образом приро-
да защищается...

МЕРТВАЯ ЗОНА

В России уже практически не оста-
лось экологически чистых мест.

По данным Госсанэпидслужбы,
самые загрязненные регионы -
Нижний Тагил, Череповец, Липецк,
Тульская область. Москва лидирует
среди «страдальцев» от выхлопных
газов, которые поражают прежде
всего дыхательную и сердечно-со-
судистую системы.

Но не только радиа-
ция, выхлопные га-

зы, химические
отходы сеют
смерть. Долгое

время в СССР под
пологом секретности

скрывали диоксиновую опас-
ность. Между тем диоксины

давно называют химическим
СПИДом. Они входили в состав газа
«Оранж», который американцы
применили как химическое оружие
во Вьетнаме. Поля, обработанные
«Оранжем», до сих пор - мертвая
зона.

Эколог Анна Данилина пояснила,
что диоксины накапливаются в пе-
чени, материнском молоке. И в от-
личие от радиации очень плохо вы-
водятся из организма. Так что мать
рискует отравить младенца собст-
венным молоком. География диок-
синовой проблемы расширяется.

Неутешительны экологические
прогнозы и для москвичей. В сто-
лице действует комплексная эколо-
гическая программа. Ведется эко-
логический мониторинг. Он под-
тверждает, что Москва - один из са-
мых неблагоприятных городов с
экологической точки зрения. Из-за
бурного роста автопарка вредные
выбросы в атмосферу составляют
сто килограммов в год на человека.
В водоемы города ежедневно сбра-
сываются тонны нефтепродуктов.
Мусоросжигающие заводы травят
москвичей диоксинами. Каждый
день здесь воздух получает три
тонны вредных веществ. Экологи
предупреждают: уровень загряз-
ненности таков, что детей рожать
становится опасно. Все больше по-
является на свет малышей с врож-
денными увечьями.

ПУТЬ К СПАСЕНИЮ

Увы, ни ученые, ни медики пока не
могут дать ответ потенциальной
матери: родит ли она здорового ре-
бенка? Не мутанту ли готовится
дать жизнь?

- Растет количество мозговых
мутаций, - подтвердил руководи-
тель Института педиатрии и дет-
ской хирургии профессор Алек-
сандр Царегородцев. - Среди ста
пациентов треть составляют умст-
венно отсталые дети. 

Неужели разрушительные про-
цессы необратимы и путь к спасе-
нию отрезан? Неужели скоро пла-
нету будут населять чудовища-му-
танты, которые смогут приспосо-
биться к новым условиям окружаю-
щей среды?

Вот мнения специалистов.
Виктор Залетин, доктор физико-

технических наук:
- Пока мы не откажемся от вар-

варских методов использования
природы, нет нам спасения. Между
прочим, первые экологически чис-
тые технологии появились в СССР.
Но их постигла участь многих дру-
гих научных разработок. Они оказа-
лись невостребованными. Зато в
западных странах их давно исполь-
зуют. Сравнительные анализы по-
казали - в масле и молоке произ-
водства Германии, к примеру, ноль
диоксинов, в наших продуктах -
иной раз приборы зашкаливает.
Ртутные могильники продолжают
расти, вместо того чтобы отходы
ртути перерабатывать методом ре-
циклинга.

Валентин Бадьин, доктор техни-
ческих наук, эксперт федерального
управления «Экстремальные био-
логические ситуации»:

- Возможно, есть шанс вырабо-
тать нечто вроде «эффекта при-
выкания» к радиации. Исследуя
хромосомы облученных мышей,
ученые обнаружили закономер-
ность: каждая новая доза делает
животное более устойчивым к ра-
диации. Но за счет определенных
мутаций. Конечно, это только экс-
перимент. Возможно, когда-ни-
будь и появится человек, устойчи-
вый к влиянию радиации. Но это
будет мутант...

Татьяна ХАРЛАМОВА
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ИМЕННО С ПОМОЩЬЮ МУТАЦИЙ 
ВСЕ ЖИВОЕ НА ЗЕМЛЕ
ПРИСПОСАБЛИВАЕТСЯ 
К ИЗМЕНЕНИЯМ ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ

За закрытой дверью
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...Осенним холодным утром жительница подмосковных Люберец Ан-
на Маркина погрузила накопившийся мусор на тележку и повезла
на свалку. Привычно опрокинула тележку, затыкая нос - уж очень
пахло противно, - и... обомлела. Из кучи смрадного мусора вдруг вы-
сунулась волосатая рука и схватилась за ручку ведра.

МУТАНТ -
ПОЖИЗНЕННЫЙ 
ДИАГНОЗ,
или КОШМАР 
ОБЫКНОВЕННОЙ 
РЕАЛЬНОСТИ



«ДИНАМО» ГРОМИТ КОНКУРЕНТОВ
Баскетболисты в бело-голубой форме

одержали вторую подряд победу в стартовав-
шем недавно российском чемпионате.

Очередной жертвой динамовцев стал «Уни-
верситет» из Сургута. Лишь в одной игровой
четверти москвичи уступили - 18:19. В ос-
тальных временных отрезках преимущество
столичных гулливеров было весьма убеди-
тельным. Итоговый счет - 107:85 в пользу
«Динамо». Самым результативным в составе
московского клуба стал Туркан, принесший
19 очков, 18 на счету Лавриновича.

ЛЕТЧИКИ ВЗЯЛИ «ЗОЛОТО»
Регбисты Военно-воздушной академии

(ВВА) из подмосковного городка Монино в
«золотом», дополнительном матче за звание
чемпиона страны встретились с извечным со-
перником последних лет, командой «Енисей-
СТМ» из Красноярска.

В первом же тайме «летчики» (так болель-
щики давно именуют клуб ВВА) почти нокау-
тировали соперников, поведя в счете - 13:3.
Во второй половине подмосковные мастера
овального мяча довели результат до разгром-
ного - 19:3. И только под занавес поединка си-
биряки несколько сократили разрыв - 19:10.

ФИЛИМОНОВ, ТЫ НЕПРАВ
Глупую ошибку совершил голкипер фут-

больного клуба «Москва» Александр Филимо-
нов в матче 27-го тура российского первенст-
ва против самарских «Крыльев Советов».

«Москва» побеждала - 1:0, когда в абсолют-
но безобидной ситуации ее вратарь решил по-
играть с соперником в кошки-мышки на углу
своей штрафной площадки. Футболист вол-
жан завладел «снарядом», и... Филимонов
уложил игрока на газон. Пенальти. Его безу-
пречно реализовал бывший одноклубник Фи-
лимонова по «Спартаку» Андрей Тихонов. А
вскоре «Крылья» забили еще один мяч, и - 2:1
в их пользу.

Снова опустилось на самое дно турнирной
таблицы столичное «Динамо». В предыду-
щем туре динамовцы проиграли землякам-
торпедовцам - 1:3, на этот раз подмосковно-
му «Сатурну» на своем стадионе - 0:2. От иг-
ры «бело-голубых» веет чем-то безнадеж-
ным...

Вообще тур складывался для столичных
команд, мягко говоря, неудачно. Лишь «Тор-
педо» победило на выезде аутсайдера турни-
ра краснодарскую «Кубань» - 2:1, в то время,
как, например, «Локомотив» не смог одолеть
в родных стенах «Рубин» из Казани, всего
лишь нулевая ничья. Тем самым железнодо-
рожники осложнили себе борьбу за чемпион-
ство.

«Спартак» тоже ничего путного не показал
во встрече с другим неудачником чемпионата
- «Ротором» из Волгограда. Наметки симпа-
тичных комбинаций, хочется верить, реализу-
ются в будущем году. А пока - 1:1. Прямо ска-
жем, не густо.

Результаты других матчей: «Ростов» -
«Амкар» - 0:0, «Алания» - «Шинник» - 2:1,
«Зенит» - ЦСКА - 0:3.

АРМЕЙЦЫ СЛАБЕЕ БАРСОВ?
Эх, «Спартак»... Снова он застрял в конце

таблицы хоккейного чемпионата. А как может
быть иначе, если проигрывать трижды подряд?

Казалось бы, за поражения от фаворитов -
«Динамо» (0:2) и магнитогорского «Метал-
лурга» (3:6) спартаковцев почти не в чем уп-
рекнуть. «Красно-белые» бились отчаянно,
ну, не хватило мастерства, везения. А на сво-
ей-то площадке надо выигрывать, тем более
у соперника, который москвичам по зубам -
подмосковного «Химика». Ан нет. Очередное
фиаско столичной команды - 2:3.

Только «Динамо» подтвердило класс и при-
тязания на высокие позиции. Посопротивлял-
ся уфимский «Салават Юлаев» да сдался на
милость победителю - 2:5. ЦСКА совсем чуть-
чуть уступил «Ак Барсу» из Казани - 1:2.
Жаль, неужели армейцы слабее?

ПОДВЕЛА САМОУВЕРЕННОСТЬ
Симпатичная российская теннисистка, по-

бедительница престижного Уимблдонского
турнира Мария Шарапова играла в финале
представительных соревнований в Цюрихе.

Могла она и здесь поставить эффектную
победную точку, да споткнулась на австра-
лийке Алисии Молик. Всего-то два сета надо
было выиграть, но... Начала Маша за здравие
- 6:4. И, видимо, посчитала, дело сделано. Но
Алисия вдруг прибавила в игре и преподнес-
ла нам не очень приятный сюрприз. Следую-
щие два сета остались за спортсменкой с Зе-
леного континента - 6:2, 6:3.

21Стадион для всех
КОГДА В НАШИХ ВОРОТАХ - ЗВЕЗДА, 
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ТАБЛО

Позднее было много прекрасных
голкиперов - Банников и Масла-
ченко, Кавазашвили и Пильгуй...

А Яшин так и остался для меня родным
человеком. Родным для всех, кто без-
заветно любит замечательную игру -
футбол.

К сожалению, со Львом Ивановичем
я начал общаться лишь ближе к концу
его жизни. Так, несколько ни к чему не
обязывающих телефонных звонков.
Яшин уже был прикован к постели. Но
никогда не отказывал мне в интервью.
Очень характерные для него черты -
доступность, человечность ярко про-
являлись и в общении с малознакомы-
ми для него людьми.

Сегодня, однако, пусть расскажет о
своем старшем друге человек, близко
знавший Льва Ивановича - заслужен-
ный мастер спорта, чемпион Европы
1960 года Валентин БУБУКИН. Семьи
наших великих футболистов дружили,
частенько наведываясь в гости друг к
другу.

В ПАРИЖЕ ПИЛИ ДО УТРА

О чисто футбольных достоинствах
Льва Ивановича наслышаны, навер-

ное, все. А каким был кумир миллио-
нов за кромкой поля? Об этом знают
только очень близкие друзья.

- После финала Кубка Европы во
Франции, где мы стали чемпионами, я,
Лева, Игорь Нетто, Валька Иванов поз-
волили себе расслабиться, - рассказы-
вает Валентин Борисович. - В номер
парижского отеля, где жила наша
сборная, мы принесли отменного крас-
ного вина. Знаете, в таких плетеных
корзиночках? В каждой - по три литра.
Видимо, ребята были на таком высо-
ком эмоциональном подъеме, что не
почувствовали количества выпитого.
Лев Иванович пил, как и все. Я вообще
никогда в жизни не видел Яшина пья-
ным, он всегда прекрасно держался,
знал норму. Ни нотки зазнайства, ни
капли высокомерия в общении с парт-
нерами. Он был нашим добрым на-
ставником, старшим другом. Но как
Лева все делал ненавязчиво, не пере-
дать словами!

После церемонии награждения, ко-
торая проходила на Эйфелевой башне,
к нам подошел знаменитый владелец
мадридского «Реала» Сантьяго Берна-
беу и предложил: проставьте в контра-
ктах суммы, за которые вы готовы вы-

ступать в моем клубе. Я Леве и сказал:
«После тройки напиши шесть нулей,
мол, стоим не меньше трех «лимонов»
каждый». Бернабеу нисколько не уди-
вился, утвердительно кивнул: «О’ кей!»
Вот таких денег мы тогда стоили. А за
выигрыш Кубка Европы ребята полу-
чили всего... по 150 долларов. 

Нас многое сближало. Наверное,
прежде всего то, что мы оба были из
простых семей. Лев Иванович при-
шел в большой футбол из токарей, я
- из слесарей. Оба предпочитали про-
стой, честный путь - без каких-то ин-
триг, дрязг. Дети наши - у Льва Ива-
новича дочки, у меня сыновья - учи-
лись не просто в одной школе - в од-
ном классе. Лев Иванович иногда,
шутя, говорил мне: «Можешь взять
себе на воспитание этих непосед?» -
имея в виду дочерей. Настолько мы
доверяли друг другу.

Лев часто заезжал к нам в гости,
благо удобно. Мы возвращались со
сборов из Новогорска и заворачивали
ко мне. Я ведь и по сей день живу на
Ленинградке. В ванной неизменно сто-
ял бочонок сидра - классного по тем
временам напитка, который здорово
делала моя теща. Под рыбку - Лев обо-
жал ее - мы могли долго наслаждаться
терпким винцом...

НЕПРОБИВАЕМЫЙ ЯШИН

- Знаете, я забил Яшину целых шесть
мячей за свою карьеру! Это второй ре-

зультат за всю историю нашего футбо-
ла, - с улыбкой говорит Бубукин. - Лев
Иванович владел потрясающим даром
предвидения, гипноза, что ли. Только я
собирался нанести, казалось, разящий,
неотразимый удар, он тут как тут - успе-
вал перемещаться и без труда ловил
мои мячи. Тогда я перестал смотреть в
«рамку», бил, зажмурив глаза. И - о, чу-
до! - стал забивать. Это, конечно, шутка,
но в ней немалая доля правды. Где-то за
четыре сезона я осилил те самые шесть
голов. 

Яшин осчастливил мир своим вели-
ким искусством. И уж тем более сделал
непомерно счастливыми всех, кому до-
велось играть с ним в сборной СССР и
«Динамо». Он никогда не кричал на
партнеров, не выходил из себя. Это по-
трясающе! Я ничего не приукрашиваю.
Лев Иванович четко командовал: «Вле-
во, вправо, назад, вперед!» Только и
всего. После пропущенных мячей - ни
слова упрека, ни единого укоризненного
жеста. Просто молча вынимал мяч из
сетки и как бы приглашал нас продол-
жать игру. 

Самые яркие матчи Яшина? Да все в
той же Франции, на Кубке Европы. Как
он пластался в полуфинале против че-
хов! Это надо было видеть. И в финале
югославы нас поначалу сильно прижа-
ли. Лева сохранял хладнокровие, не по-
зволив сопернику развить успех после
первого пропущенного нами гола. Я
считаю, по уровню народной любви Га-
гарину и Яшину нет равных...

И ВЕЛИКИХ КРИТИКУЮТ

После чемпионата мира 1962 года в
Чили, где советские футболисты усту-
пили в четвертьфинале хозяевам поля
со счетом 1:2, Яшин подвергся жесто-
чайшей критике - в печати, в болель-

щицкой среде, на самом «верху». Его
считали едва ли не самым главным ви-
новником поражения от чилийцев. Ви-
дите ли, легкие мячи пропустил, пото-
му и проиграла советская команда.

- Льва Ивановича везде нормально
принимали - в Тбилиси и Ереване, Ки-
еве и Минске, но в Москве его тогда
неизменно освистывали, - вспоминает
Валентин Бубукин. - И на свой родной
стадион «Динамо» в Петровском пар-
ке Яшин какое-то время вообще не
выходил. В составе «Динамо» в мос-
ковских матчах он не появлялся около
трех месяцев, его подменял дублер -
Беляев.

По словам Бубукина, Яшин в то вре-
мя закрылся почти от всех, сильно пе-
реживал. И проводил досуг на люби-
мой рыбалке, пытаясь быстрее забыть
чилийский кошмар, связанный с ним
клубок негативных воспоминаний.

- У Левы было изысканное местечко
под Новогорском, - вспоминает Вален-
тин Борисович. - Там он ловил рыбку,
отдыхая душой. В футбольном мире
продолжали высоко ценить и любить
нашего вратаря. И, конечно, позвали
на товарищеский матч сборных мира и
Англии. Лев Иванович там блеснул, от-
разив пенальти. Сердца столичных бо-
лельщиков потеплели. Они снова при-
няли Яшина.

Он ответил им полной взаимно-
стью, блестяще отыграв на чемпиона-
тах Европы (1964 год), где сборная
СССР завоевала «серебро», и на ми-

ровом первенстве в Англии (1966),
когда наша команда удостоилась
«бронзы».

БОЛЕЗНЬ ВРАТАРЕЙ

- Однажды ветеранов советского фут-
бола, в их числе были и мы с Левой,
пригласили в Венгрию наши коллеги,
бывшие игроки венгерской сборной -
пообщаться, отдохнуть, - продолжает
рассказ Валентин Бубукин. - Один из
вечеров прошел весело - с песнями,
плясками, в которых поучаствовал и
Лев Иванович. А затем... Случилась ка-
тастрофа. В гостиничном номере Льву
стало плохо. Я ощупал его голеностоп,
он оказался леденяще холодным. У
нашего замечательного голкипера уже
были плохие сосуды, капилляры. Он
непозволительно много курил, что
привело к обострению болезни.

Пришлось срочно отправлять Льва
Ивановича домой, в Москву. Ампути-
ровали ему ногу. Знаменитый Франц
Беккенбауэр сразу откликнулся на бе-
ду с Яшиным, предлагал сделать каче-
ственный протез в Германии. Но разве
мог тогда советский человек принять
предложение из-за рубежа?! У нас же
протез сделали никудышный... В до-
вершение всех бед на обследовании в
Израиле у Льва Ивановича обнаружи-
ли рак желудка, дала знать о себе дав-
нишняя язва. Любимец публики бук-
вально угасал на глазах друзей, они
уже ничем не могли ему помочь.

- Но, бог мой, сколько мужества в
нем было! - не перестает восхищаться
Бубукин. - Он, будучи без ноги, приез-
жал с супругой Валентиной на Север-
ную трибуну родного «Динамо» и на-
блюдал за игрой своего клуба. С улыб-
кой, как ни в чем не бывало, раздавал
автографы преданным болельщикам...

...Помню, как пяти-шестилетним мальчишкой я
отчаянно болел за Яшина. Именно за него, по-
тому что Лев Иванович олицетворял для меня
всю сборную СССР. Плакал и восторгался, от-
чаивался и ликовал. Каким потрясающим бро-
ском взял наш великий вратарь пенальти от
итальянцев! А как блестяще отстоял за сбор-
ную мира против родоначальников футбола -
англичан! В минувшую пятницу, 22 октября,
Яшину исполнилось бы 75 лет.

ВРАТАРЬ 
НА ВСЕ ВРЕМЕНА
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Калитка дачного забора любит, чтобы о
ней заботились: своевременно маслица
в петли подливали, окраску меняли. Од-

нако, чтобы она служила долго, прежде всего
необходимо правильно ее установить.

Основания бетонных, металлических или
деревянных столбов, к которым крепится ка-
литка, забивают на глубину одного метра. Их

засыпают бутом, трамбуют и бетонируют
верхнюю часть засыпки, предварительно сде-
лав опалубку. Верх фундамента столба делают
пологим, выше уровня земли.

Столбы из асбестоцементных труб имеют
свои особенности. Для прочности в такой
столб вставляют металлическую арматуру, ко-
торую заливают бетоном. Еще больше увели-

чит прочность водо-
эмульсионная краска,
добавленная в бетон-
ную смесь. Верхушку
столба делают куполо-
образной. Ширина ка-
литки должна быть не
менее 1 метра. Чтобы
калитка не разбалтыва-
лась, петли для замка
крепят всегда с внутрен-
ней стороны и снаружи.
Открываться калитка
должна в сторону ули-
цы. Только тогда вам
удастся расчищать зи-
мой снежные заносы
возле нее. Величина
просвета между калит-
кой и дорожкой должна
составлять 10-15 см. Од-
нако летом некоторые
предусмотрительные хо-
зяева набивают снизу
доску, дабы не позво-
лять посторонним кош-
кам или собакам поль-
зоваться этим входом.
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ЕСЛИ ПЬЯНОМУ СИЛЬНО ПОТЕРЕТЬ
ОБА УХА, ЕСТЬ НАДЕЖДА
ПРИВЕСТИ ЕГО В ЧУВСТВО, 
НО ПИТЬ ОН  НЕ  БРОСИТ

Делу - время,
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Постарайтесь как можно быст-
рее установить, чем отравился
пострадавший. Помните,

смертельная доза этилового спирта
- 8 граммов на килограмм веса или
полтора литра водки (залпом) на 70
килограммов веса. Некоторые люди
не выдерживают меньшего количе-
ства. При очень большой концент-
рации алкоголя в крови может раз-
виться алкогольная кома.

КОГДА ОБРАЩАТЬСЯ К ВРАЧУ

Пострадавший может не реагиро-
вать на крик, на боль; не в состоя-
нии стоять, сидеть, говорить, зато
может обмочиться, захлебнуться
рвотой, подавиться языком, поте-
рять сознание, задохнуться, уме-
реть от сердечного приступа. Не те-
ряйте времени, вызывайте «Ско-
рую»!

НЕ СЛЕДУЕТ ДЕЛАТЬ

Не стимулируйте у пострадавшего
рвоту, если он проглотил едкое хи-
мическое вещество или продукт пе-
регонки нефти (бензин, сжиженный
газ).

НУЖНО СДЕЛАТЬ

Если пострадавший не глотал ед-
ких веществ и нефтепродуктов, нужно
вызвать у него рвоту. Заставьте его вы-
пить более 0,5 л воды. Если рвота не на-
чинается самостоятельно, надавите
двумя пальцами на корень языка. Про-
мывайте желудок таким образом не-
сколько раз.

Если пострадавший проглотил ядо-
витую жидкость, дайте ему выпить 2-3
стакана воды (но не молока).

При тяжелых отравлениях яд не-
обходимо удалить из кишечника. Для
этого следует использовать сернокис-
лый магний (горькую соль), сернокис-
лый натрий (глауберову соль) или кас-
торку: детям по 1 г на год жизни, взрос-
лым - 25-30 г (столовую ложку). Слаби-
тельное надо запить большим количе-
ством жидкости.

Рвота и понос - естественные за-
щитные реакции, слабительные и про-
мывание желудка только помогают бы-
стрее избавиться от яда.

Чтобы яд, попавший в кровь, быст-
рее выводился через почки, надо боль-
ше пить, лучше минеральную воду или
слабый раствор соды. Отсутствие аппе-
тита - тоже естественная защита от от-

равления. День-два на голоде или дие-
те из белых сухарей - хорошее народ-
ное средство, от которого никому не
будет вреда.

При алкогольном опьянении:
- Чтобы привести пьяного в чувство,

дайте ему понюхать нашатырного спир-
та, энергично разотрите ладонями уши,
заставьте выпить рюмку воды, в которую
добавлено 10-15 капель нашатырного
спирта.

- Промывание желудка (лучше рас-
твором соды) выведет из организма тот
яд, который еще не всосался. Если этого
мало, дайте слабительное.

- Крепкий чай или кофе немного про-
чистит пострадавшему мозги.

- Чтобы отравленный не подавился
языком и не захлебнулся рвотными мас-
сами, положите его на бок. Дайте ему
понюхать ватку с нашатырным спиртом.

- Лежащему на спине пьяному челове-
ку наложить ладони на уши, быстро и
сильно тереть оба уха. Через минуту
прилив крови к голове приведет пьяного
в сознание.

При потере сознания в качестве экс-
тренной помощи примените последова-
тельно точечный массаж.

Местоположение точки
Точка находится в центре кончика но-

са. Держите голову пациента левой ру-
кой и нажимайте точку кончиком указа-
тельного или большого пальца правой
руки 5-10 секунд или до стабильного
эффекта.

Местоположение точки
Точка находится на 1/3 расстояния

от основания носа до края верхней гу-
бы. Нажимайте точку 5-10 секунд или
до стабильного эффекта.

Местоположение точки
Точка находится в центре между ниж-

ней губой и подбородком. Нажимайте
точку 5-10 секунд или до стабильного
эффекта.

Воздействие на приведенные выше
точки приводит в чувство и стимулирует
деятельность сердца.

Когда отравившийся сможет открыть
глаза, что-нибудь сказать, сесть, дайте
ему выпить литр воды и сделайте про-
мывание желудка.

НАРОДНЫЕ СРЕДСТВА ЛЕЧЕНИЯ
ОТРАВЛЕНИЙ

При несильном пищевом отрав-
лении рекомендуется выпить отвар ук-
ропа с медом. Можно использовать
сухую и свежую зелень, стебли и раз-
молотые семена укропа. Столовую
ложку зелени или 0,5 чайной ложки
размолотых семян залить стаканом
кипяченой воды, кипятить на слабом
огне 20 минут, охлаждать 10-15 минут,
процедить, добавить кипяченую воду
до первоначального объема. Выпить
отвар, добавив столовую ложку меда.

2 столовые ложки сухого измель-
ченного корня солодки голой залить
0,5 л кипяченой воды, кипятить на мед-
ленном огне 10 минут, настаивать 1,5-2
часа, процедить. Пить по 0,5 стакана 3
раза в день при отравлениях грибами и
другими ядами.

Несколько палочек корицы за-
лить 3 чашками воды, кипятить 3 ми-
нуты, процедить. Выпить горячий от-
вар при отравлении испорченными
мясными и рыбными продуктами.

При отравлении снотворным,
спиртными напитками хорошо выпить
настой чая или кофе.

Если у вас есть вопросы по этой те-
ме, а также о приобретении книги
«Доврачебная помощь взрослым», вы
можете позвонить по телефонам:
343-07-48, 301-10-46.
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Каким бы опасным ни было отравление, с ним
часто удается справиться в домашних условиях.
Как это сделать, рекомендуют Зинаида Вуколо-
ва, Анна Оганова и Валентин Вуколов.

ЖЕЛУДОЧНЫЙ ТЕРАКТ

Самыми верными помощниками тут
могут стать ваша фантазия и краски.
Например, акриловые. Они чуть до-

роже гуаши, но в отличие от нее их не надо
после нанесения чем-то покрывать, напри-
мер, отвратительно пахнущим лаком. Те-
перь берите в руки кисть и изображайте на
холсте, то есть горшке, любой узор. Идей,
верю, вам не занимать. Акриловые краски
продаются и в баллончиках-спреях. Рисо-
вать ими обожают дети. Правда, нередко и
на стенах домов. А тут им представляется
возможность потрудиться на благо собст-
венного дома. Кроме акриловых, подойдут
специальные краски, которыми пользуются
для создания граффити или витражные
(для изображений на стекле). 

Прекрасным аксессуаром для вашего
горшка может стать обычная бечевка.
Плотно обвязываете ею горшок, а концы
закрепляете проволочкой. Поверьте, если
ее ярко раскрасить, результат весьма неду-
рен. У одной своей знакомой я увидела
иное оригинальное решение. Собрав и вы-
сушив желтые и красные осенние листья,
она вплела их между рядами бечевки. При
виде такого необычного кувшина склады-
вается впечатление, что он полностью со-
стоит из листвы.

Ольга ПЕТРУСЕВА

Иной раз горшок для комнатного растения стоит намного доро-
же его самого. Вот и приходится зеленому другу подчас томить-
ся в стандартных пластмассовых или глиняных сосудах. А ведь
сие примитивное изделие можно сделать симпатичным.

ОДЕЖДА ДЛЯ ГОРШКА

Распространено мнение,
что трилоба - это китай-
ская слива. Поэтому,

дескать, она в наших услови-
ях не плодоносит.

На самом деле это плодовое
дерево культивируется в Гол-

ландии и Польше. Оно являет-
ся декоративным невысоким
кустарником. По весне сплошь
покрыто цветками. Ветви очень
скоро прекращают рост. А без
длинных годичных приростов и
цветение становится слабень-
ким. Поэтому для сохранения
декоративных качеств трилобы
надо следить, чтобы ветви
старше 6-7 лет в кустах отсут-
ствовали. Тогда куст всегда бу-
дет опрятным и цветущим. А
цветки у трилобы розовые,
махровые, до 3,5 см в диаметре
и сидят на ветвях, плотно при-
жавшись один к другому. Не
куст, а райское дерево.

Высадив трилобу, первые
два-три года ее крону необхо-
димо прикрывать на зимний
период. Посадочная яма
должна быть наполнена рых-
лым субстратом, компостом.
Тогда корни начнут быстро
развиваться. Кончики корней
обладают способностью впи-

ваться в любую почву, даже
каменную. Там, где эта культу-
ра выращивается, климат бо-
лее мягкий, чем в России. По-
этому, чтобы помочь расте-
нию пережить нашу зиму, по
периметру ямы делают свое-
образную ширму из колышек,
которые должны быть выше
дерева. Потом ширма вместе
с деревом заматывается ук-
рывными материалами типа
лутрасила или спанбонда. В
крайнем случае пленкой. Если
имеются более длинные ко-
лья, можно из них сделать
шалашик. При этом надо не
повредить веточки, иначе вес-
ной растение станет болеть.

Андрей 
СУСОКОЛОВ,

агроном, 
ведущий специалист 

по декоративным 
культурам 

фирмы «Российские 
семена»

А ЗА ШИРМОЙ... СЛИВА

ДАЧА НАЧИНАЕТСЯ С КАЛИТКИ



27 ОКТЯБРЯ СРЕДА
Русская православная церковь чтит память

преподобного Николы Святоши, князя Чер-
ниговского, Печерского чудотворца.

В народном календаре - Параскева (Пра-
сковья) Пятница. Параскева считается покро-
вительницей женских зимних работ, в первую
очередь прядения. Крестьянки считали ее сво-
ей заступницей. День отмечается неустойчи-
вой погодой: пороша, слякоть, грязь. Дороги в
кисель дождями развезло. На Грязнуху не бы-
вает сухо. На Грязнуху большая грязь - четыре
седмицы (недели) до зимы.

Именинники - Герасим, Назар, Николай,
Прасковья и Мария.

28 ОКТЯБРЯ, ЧЕТВЕРГ
В церкви прославляют икону Божией Мате-

ри «Спорительница хлебов».
В народе этот день называют Ефимий

(Ефим) Осенний. Ефимий холодом корни трав
и деревьев с землей воедино смыкает, всякое
насекомое в жухлой траве укрывает. С Ефи-
мия начинала кикимора по ночам прясть - дев-
киной судьбе завидовать. Когда кикимора при-
нимается за работу, то она видимой становит-
ся. В этот день мнут и треплют лен.

Именины отмечают Афанасий, Ефим, Иван,
Лукьян, Савин, Семен и Мария.

29 ОКТЯБРЯ, ПЯТНИЦА
Чтят память Лонгина Сотника (I). Он стоял

на страже при распятии Господа, был свидете-
лем его страданий. Получил исцеление от ис-
текшей крови Господа, омочившей его боль-
ные глаза. Раскаялся и уверовал во Христа.

В народном численнике - день Лонгина Сот-
ника, целителя глазных болезней. В этот день
из сундуков и пестерей (корзинок) хозяйки зим-
ние одежды вытаскивают, торопятся на добрый
утренний морозец их вынести. Хотя солнечный
свет сегодня недолог, но он особенно дорог.

День ангела празднуют Евгений, Иван, Лон-
гин, Евпраксия и Евфросинья.

30 ОКТЯБРЯ, СУББОТА
Празднование в честь иконы Божией Мате-

ри «Избавительница». Чтят память препо-
добного мученика Андрея Критского (767),
врачей-бессребреников Косьмы и Дамиана
(287 или 303).

В народном месяцеслове день - Осий Колес-
ник. Осий колеса снимает с осей. По скрипу те-
лежных колес на день Осия гадают об урожае:
худое колесо пуще скрипит. Отколесили, пришел
роздых лошадям. Готовь сани, мужик! Быстро та-
ет октябрьский день - не привяжешь за плетень.

Именинники сегодня - Александр, Андрей,
Антон, Демьян, Иосип, Иосиф, Кузьма, Лазарь,
Леонтий, Осип.

31 ОКТЯБРЯ, ВОСКРЕСЕНЬЕ
Церковь поминает преподобного Иосифа

Волоцкого. Чтят память апостола и еванге-
листа Луки.

В народе - день Луки. Исстари евангелист
Лука почитается наставником иконной живопи-
си. Полетели белые мухи (снег). Метель выше
солнца клубится. Рубеж октября и ноября в
старых календарях означал наступление заяч-
ника - начало зимней охоты на косого. Охотни-
ки отправлялись в лес и вешали на нижний сук
дерева небольшую связку моркови. При этом
приговаривали: «На сто зайцев!»

С днем ангела не забудьте поздравить сего-
дняшних именинников, а это Андрей, Давид,
Иосиф, Лука, Сергей, Юлиан.

1 НОЯБРЯ, ПОНЕДЕЛЬНИК
Вспоминают в церкви мученика Уара и с

ним семь учителей христианских.
В народе день прозвали - святой Садок.

Путь груден (комковат, груды смерзшейся зем-
ли) - коню запряженному труден. Сорока под
стреху (под крышу) лезет - к вьюге. Сорока со-
кочет (стрекочет) - гостей пророчит. Сорока
весть на хвосте приносит. Проводы осени,
встреча зимы. В начале ноября бывает не позд-
но провести подзимний посев овощей, однако
семена не должны попасть в замерзший грунт. 

Именины празднуют Иван и Клеопатра.

2 НОЯБРЯ, ВТОРНИК
В церкви чтят память великомученика Ар-

темия и праведного Артемия Веркольского.
В народном календаре - Артемьев день. В

народе бытовало поверье, что на защиту рож-
денного в этот день встает мати зверям - вол-
чица. Близок рожденный сегодня человек по
духу лесу и его обитателям - зверям и птицам.
Вой волков предвещает морозы. Волки воют
близко к деревне - к голодной зиме, к недоро-
ду летом. Отцветают хризантемы, астры и ка-
лендула. Однолетники сеют под зиму. Начина-
ют посадку саженцев яблонь, груш, вишен и
слив. Выкапывают с землей лук-батун и вносят
в помещение для зимнего выращивания.

День ангела отмечают Александр, Артем,
Иван, Леонид, Михаил, Николай, Павел и Петр.

Валерий МИРОНОВ,
фольклорист

МЕСЯЦЕСЛОВ

23потехе - час
В СТАРЫХ КАЛЕНДАРЯХ В ЭТУ ПОРУ

НАЧИНАЛАСЬ ОХОТА НА ЗАЙЦЕВ. 
А ТЕПЕРЬ ТО ЛИ КАЛЕНДАРИ ВРУТ,

ТО ЛИ  ЗАЙЦЕВ НЕ СТАЛО
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В Обалдуевске злостная середина осени.
Сыро, холодно, противно, на все чихать
хочется. На погоду, на работу, на
начальство. Правда, это и летом бывает. Но
осенью - особенно. Потому что осень -
пора простудных заболеваний.
И сразу вопросы ребром: а что за
медицина в Обалдуевске? Платная или
бесплатная? Что такое клятва Гиппократа?

Врачи лечат или калечат? За деньги или
ради удовольствия?
Обалдуевцы чихают и размышляют. А
потом, собрав кто сколько и чего может,
идут к врачам. И самое интересное,
обалдуевские медики, несмотря на свои
зарплаты, людей лечат. Кто словом, кто
смехом, кто заговором. Потому что на
лекарства ни у кого денег не хватает.
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Пациентка: Петрова Зоя, 31
год, веселая, розовоще-
кая...

Диагноз: легкая форма ОРЗ...
А сзади нее, понимаете, бабка в

черном капюшоне с косой стоит!
Внутренний голос твердит док-

тору Семушкину: глюки это, Се-
мушкин, глюки! Ее же, эту бабку,
кроме тебя никто не видит.

И действительно: медсестры
как хихикали, так и хихикают, кто
бы в кабинет ни заглянул, на баб-
ку - ноль внимания. А она стоит!

Внутренний голос твердит: так
ты, Семушкин, и до зеленых чер-
тиков доработаешься! О себе по-
думай! Плюнь! Кстати, кулак свой
кусать перестань, мне больно!

А доктор бормочет себе под
нос:

- Господи, что же это такое?!
Сгинь!

А бабка не уходит. И главное -
у пациентки никаких отклонений:
анализы, УЗИ, кардиограмма,
флюорограмма - все в норме!
Если бы не бабка за спиной - аб-
солютное здоровье!

Доктор Семушкин спрашивает
пациентку:

- У вас в роду случаи внезап-
ной смерти были?

Петрова в ответ:
- Были. От старости.
Доктор спрашивает:
- Бабушка по материнской ли-

нии давно умерла?
- Да что вы, доктор, - говорит

Петрова, - она жива. За своей ма-
мой ухаживает!

Доктор Семушкин прикрывает
глаза, внутренне крестится, от-
крывает глаза - бабка на месте.
Да что ж это такое-то?! Доктор
снова кусает кулак.

Внутренний голос говорит:
- Плюнь! Ты сделал все что

мог! И перестань наконец кусать-
ся! Я же говорю - больно!

Доктор жмет плечами, выпи-
сывает больничный, рецепт...
Хлопает дверь. Петрова уходит.
Старуха следом за ней...

Сестры продолжают хихикать,
а доктор Семушкин хватается за

голову и думает, думает, дума-
ет...

Внутренний голос говорит:
- Ну что ты голову ломаешь?

За такую-то зарплату! Плюнь,
подумай о себе! У тебя семья, де-
ти, у самого здоровье ни к черту!
Хоть ты и доктор...

Доктор Семушкин сжимает ку-
лаки, вскакивает и пулей бежит
вслед за Петровой. В холле поли-
клиники ее уже нет, доктор выбе-
гает на улицу. Вон она - Петрова,
идет вдоль соседнего здания.
Там ремонт. Бабка за ней...

- Стойте, Петрова! - кричит во
весь голос Семушкин.

Петрова останавливается, обо-
рачивается, недоуменно смотрит
на доктора.

Внутренний голос говорит:
- Ну ты, Семушкин, псих! Тебе

лечиться на...
В эту секунду там, где должна

была идти Петрова, с крыши зда-
ния падает кирпич. И вдребезги!

Петрова оборачивается, недо-
уменно смотрит на кирпичные
крошки, спрашивает:

- Что это было, доктор?
- Да так, ничего, - с дрожью в

голосе говорит Семушкин, а сам
смотрит по сторонам: где бабка с
косой? Бабки нигде нет, исчез-
ла...

- Что, съел? - спрашивает Се-
мушкин у внутреннего голоса. -
Кто говорил: «Сделал все, что
мог!», «Плюнь!»... Ну, отвечай!

Внутренний голос отмалчива-
ется.

Доктор возвращается в свой
кабинет и просит сестру:

- Ниночка, скажите пациентам,
чтобы минут пять подождали, хо-
рошо? Мне надо побыть одному...

Ниночка делает круглые глаза
и выходит из кабинета. А доктор
тяжело опускается на свой стул,
кладет на стол крепко сжатые ку-
лаки и ровно пять минут молча
сидит. Потом встает, открывает
дверь кабинета и весело кричит:
«Следующий!»

Алексей КОТОВ,
медбрат

ПЛАТА
-Товарищ! Скажите...

- Да?
- Скажите, у нас медици-

на платная или нет?
- Да.
- Что «да»? Платная или нет?
- Как сказать...
- Скажите как есть! Платная

или нет?
- А вы сами как думаете?
- Я первый спросил. Платная

или нет?

- Ну, это чем расплачиваться...
- А поконкретнее?
- Я не врач...
- Но все-таки: платная или

нет?
- Знаете что, идите вы... к вра-

чу! Там и разберетесь!
- Уже от него.
- Ну и?..
- Платная! Очень! Но не день-

гами...
- И чем расплатились?
- Чем-чем... Как всегда - здо-

ровьем!!!
Антон МАКУНИ, 

пациент

-В этом кабинете собрались семь наибо-
лее склонных к вымогательству и
взяткам сотрудников нашей больни-

цы, - объявил главный врач. - Сегодня мы игра-
ем в «Самое слабое звено»! Начинаем первый
раунд! Доктор Линейкина! С чем чаще всего
приходят к терапевту больные?

- С шоколадкой.
- Это вы зря, Линейкина, так думаете. Пра-

вильный ответ: с температурой. Гардеробщица
Серафима Петровна Дустова! Что нужно отве-
тить посетителю на его «спасибо»?

- «Из «спасибо» шубы не сошьешь»! Тем
более у меня пенсия всего восемьсот руб-
лей...

- Это неправильный ответ, Серафима Пет-
ровна! Правильный ответ: «пожалуйста»! За-
ведующая отделением Сметанина, какой ино-
странной валюте отдают предпочтение боль-
шинство россиян?

- Долларам США.
- Это правильный ответ. Вы приносите ко-

манде первую тысячу рублей.
- Банк! - крикнул санитар Удалов. - Вернее, я

хотел сказать: в банк их, чтобы сразу поменять
на доллары!

- Сейчас дойдем и до вас, Константин. Ска-
жите, когда надо подать больному утку?

- После того как заплатит.
- Я вас разочарую! Это неправильный ответ.

Вы должны подать утку, как только попросит
больной.

- Сейчас, так и разбежался.
- Медсестра Беспробудная! Назовите, по-

жалуйста, самое распространенное конди-
терское изделие из четырех букв, которое
приносят медсестрам родственники боль-
ных?

- Торт!
- Что ж, вопрос вам, видимо, хорошо извес-

тен. Это правильный ответ! Окулист Липа! Что
нужно для лечения близорукости?

- Лично мне?
- Лично вам.
- Электрическую мясорубку...
- За такой ответ, Вера Георгиевна, можно по-

пасть под статью Уголовного кодекса. Пра-
вильный ответ: очки. Хирург Глобусов, вы за-
вершаете игру, скажите, как можно попасть на
плановую операцию?

- Честно?
- Честно.
- Через ресторан.
- Это неверный ответ. Правильный ответ: по

направлению лечащего врача. Итак, вы положи-
ли в копилку своей команды всего две тысячи
рублей, хотя могли бы заработать пятьдесят ты-
сяч. И сейчас мы определим, кто вставляет пал-
ки в колеса нашего лечебного учреждения, от
кого идет нездоровый запах стяжательства и ко-
му пора собирать манатки и катиться из нашей
больницы колбасой! Доктор Линейкина, скажи-
те, кому, на ваш взгляд, пора брать бумагу и пи-
сать заявление по собственному желанию?

- Гардеробщице Дустовой.
- Серафима Петровна, а вы как считаете?
- Удалову! Отъел рожу на казенных харчах! А

у меня пенсия маленькая - всего восемьсот
рублей.

- Это мы уже слышали. Заведующая отделе-
нием Сметанина, а вы как считаете - кто дол-
жен уйти?

- Дустова!
- Санитар Удалов?
- Дустова, а то кто же! Без рубля и шагу не

сделает!
- Медсестра Беспробудная, кто мешает игре

и кому давно пора дать пинка из команды?
- Серафиме Петровне Дустовой! За рубль

удавится!
- А что скажет окулист Липа?
- Дустову - долой! Без очков видно!
- И наконец, слово светилу отечественной

хирургии Ивану Ивановичу Глобусову.
- Я думаю, как команда, - надо проопери-

ровать Дустову! В смысле отправить на
тот... то есть, извините, из команды...

- Итак, теперь все понятно... До свидания,
Серафима Петровна! А вернее - прощайте!
Вы оказались самым слабым звеном! Ос-
тальным участникам игры я напоминаю, что
вы заработали всего две тысячи рублей, а
недостающие сорок восемь тысяч вы долж-
ны собрать к завтрашнему утру сами. Без
этой суммы звания «Лучшее лечебное учре-
ждение города» нам не видать как своих
ушей! Так что уж напрягитесь! А теперь впе-
ред, больные ждут! И их деньги тоже...

Олег ГОНОЗОВ,
следователь

НА БОЛЬНИЧНОМ И БЕЗ

Грипп. Эпидемия. Лежу болею. Плохо!
Хотя...
Жена - ласковая такая, принесла поесть, о материаль-

ных затруднениях не беседовала. Теща вынесла мусор. С рабо-
ты принесли апельсины и премию. Сын получил пятерку за кон-
трольную. Почитал книгу, решил кроссворд, проверил русское
лото - выиграл. Сосед за стеной неделю не играет на трубе.

Наконец выздоровел. Хожу здоровый. Хорошо!
Хотя...
Пришел на службу - там неприятности. Жена не кормила,

завела разговор о долгах. Теща ругала за разбитую чашку.
Сын принес двойку за самостоятельную. Проверил билет
спортлото - проиграл. Сосед всю ночь дудел на трубе.

Плохо...
Аркадий ИНИН, 

выздоравливающий

СЛАБОЕ ЗВЕНО

ВНУТРЕННИЙ ГОЛОС
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